
AÑO 156 N:55.123 I ATENCIÓN AL LECTOR: 5199-4777 I WWW.LANACION.COM.AR/CONTACTENOS I CLUB.LANACION.COM.AR I RECARGO POR ENVÍO ALINTERIOR: CÓRDOBA, SANTAFE, ENTRERÍOS, LAPAMPAY BUENOS AIRES: $470. CAPITAL, GBAYLAPLATA $3500

negociosInteligencia artificialEl iceberg que puede cambiar el mundo
Rebeca Hwang para la nación

deportesLos Pumas, el impacto de ceder la localíayeldebate
la nacion consultó a exreferentes sobre la 
decisión de la UAR de jugar en Londres el 
match con Sudáfrica por el Championship.

< EL ENFOQUE >

Lo s dudosos 
anzuelos de Foster 
Gilletl, el millonario 

que quiere ser 
querido

Ariel Senosiain para la nación

LA NACION
SÁBADO 15 DE FEBRERO DE 2025 I LANACION.COM.AR

El Gobierno avanza con la 
privatización de 8470 km 
de rutas y autopistas
anuncio. Habilitan la participación privada en la empresa Corredores Viales SA; el modelo promueve el desarrollo de obras de infraestructura caminera a cambio del cobro de peajes
El Gobierno habilitó ayer la privati
zación de Corredores Viales Socie
dad Anónima, la empresa encarga
da degestionarla  infraestructuray el 
tránsito de rutas y autopistas. Así lo 
anunció el vocero presidencial, Ma
nuel Adomi, en una conferencia de 
prensa en la Casa Rosada. La firma 

Conurbano: otro crimen salvaje de motochorros

Hora: 23.30 Lugar: ruta nacional 3 y Escribano, en Virrey del Pino -Q- Robos de motos en la provincia: 42.333 (por año)

seguridad—Fue un disparo a muy corta distancia. Así, cuatro motochorros terminaron con la vida de Celso Ariel Colman López, un joven de 19 años 
que se preparaba para ser padre por primera vez dentro de tres meses; los sueños del muchacho que trabajaba en una tapicería y como peluquero se 
quebraron anteanoche en La Matanza, en la ruta 3, donde el robo de motos se vuelve un peligro constante. Página 34

administra 8470 kilómetros de las 
rutas nacionales más importantes 
del país, por donde pasa un tercio de 
todo el tráfico de la red vial troncal.

Con “este modelo se va a pro
mover el desarrollo de obras de 
infraestructura a partir de la par
ticipación del sector privado, que 

se va a encargar de ejecutar obras 
y gestiones necesarias a su propia 
cuenta y riesgo, a cambio del dere
cho de exigir el cobro del peaje a los 
usuarios”, explicó Adorni.

El último reporte de ejecución 
presupuestaria del Ministerio de 
Economía, al tercer trimestre de 

2024, muestra que la operación to
tal le significó a la empresa ingresos 
por $106.419,8 millones. Sin embar
go, los gastos para solventarla fue
ron superiores, ya que alcanzaron 
los $107.692,9millones. El Gobierno 
hasta ese momento le había transfe
rido $22.533,1 millones. Página 22

Milei no le 
llevará a 
Tmmpel 
reclamo 
por los 
aranceles
ACERO Y ALUMINIO. El 
pedido de intervención 
surgió de las empresas

El Gobierno descartó que Javier 
Milei vaya a pedirle en su próxi
mo encuentro con Donald Trump 
una excepción para la Argentina 
frente al aumento de los aranceles 
impuesto por los Estados Unidos 
para las importaciones de alu
minio y de acero. El pedido para 
que intervenga había surgido del 
sector empresario tras el anun
cio de que los aranceles subirán 
al 25%. En2024, las exportaciones 
argentinas de aluminio a EE.UU. 
ascendieron a unos US$500 mi
llones y en el caso del acero, a 
unos US$100 millones. Página 14

Habrá subas 
cercanas a 
la inflación 
en prepagas
AJUSTE. Distintas fuentes del 
sector de la medicina privada 
confirmaron a la nación que los 
aumentos de las cuotas de las 
prepagas estarán en marzo por 
debajo de la inflación o serán de 
un porcentaje equivalente a ese 
dato. Es decir, habrá un ajuste 
porque los costos subieron; sin 
embargo, esta situación no im
pactará en todos los afiliados 
por igual, ya que un grupo pagará 
menos que en febrero. Página 24Sin lista de espera. Cae la demanda de vacantes en colegios exclusivosYa sucede en los niveles inicial y primario: familias con menos hijos y cuotas altas, dos factores claves

Es febrero, faltan pocos días pa
ra la apertura de las aulas y en 
varios colegios privados mantie
nen abierta la inscripción para los 
niveles inicial y primario. Es una 
situación novedosa: casi ninguno 
tiene ya lista de espera. A diferen
cia de lo que sucedía hace algunos 
años, cuando los padres reserva
ban una vacante apenas nacían 
sus hijos, hoy pueden conseguir 

lugar hasta pocos días antes del 
inicio del ciclo lectivo.

El fenómeno sucede por varias 
razones, entre las que se cuentan 
la baja de la tasa de natalidad y la 
consiguiente reducción de las fa
milias, que optan por tener menos 
hijos; el valor de las cuotas men
suales, y la importancia de que los 
chicos estudien en establecimien
tos de cercanía. Página 28

Revuelo por im 
tuit presidencial 
sobre una 
criptomoneda
sorpresa. Milei le dio 
visibilidad en sus redes a 
una opción de inversión 
digital que genera 
polémica. Página 24
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De no creer
—por Carlos M. Reymundo Roberts

Lijo, el ariete de 
Javi para meter 
presa a Cristina

En su cruzada a sangre y fuego 
contra la corrupción, el Go
bierno consiguió aprobar en 
Diputados el proyecto de ficha lim

pia, también conocido como “hay 
que limpiar a Cristina”: es hora de 
que empiece a tejerles ropita a sus 
nietos; además, mandó al diablo la 
licitación de la Hidrovía por sospe
chas contra la única empresa que se 
presentó, y anunció que endurece
rá el Código Penal en consulta con 
Bukele, aunque a Bukele le hicieron 
llegar el proyectoylojuzgó  excesivo. 
Tanto celebro la determinación mo
ral de Javi que escribo estas líneas de 
pie y con el Aleluya de fondo.

En otra cruzada no menos drásti
ca, la Casa Rosada habría asegura
do ya el fracaso de ficha limpia en el 
Senado: Cris, todavía no es tiempo 
de que agarres las agujas; también 
avanzó con la movida para llevar a 
Lijo a la Corte, y ordenó que ningún 
funcionario critique la decisión de 
Trump de autorizar a las empresas 
norteamericanas a coimear a otros 
gobiernos: con las reservas en rojo, 
todo dólar que entre al país debe 
ser bienvenido. Un despistado po
dría decir: tres tiros para el lado de la 
justiciay tres para la casta. Por eso es

¿Qué pesará más en el votante, la integración de la Corte o veranear en Brasil?
un despistado. El que rompe el apa
rente equilibrio es Lijo. Lijo va a la 
Corte para meterla en cana a Cris, 
hacer cumplir a rajatabla el nuevo 
Código Penal y perseguir hasta el 
último corrupto. Déjenme subir el 
volumen que se viene el estribillo: 
“¡Aleluya, aleluya, aleluya!”.

Sí, leyeron bien: es una operación 
a tres bandas: Javi le entrega a Cris
tina ficha limpia, Cristina le entrega 
a Javi la designación de Lijo, y Lijo, 
en ceremonia pública, hace espo
sar a Cris y se la entrega a Javi. Pero 
atenti, ahí no termina lajugada. Mi- 
lei, conocido por fumar debajo del 
agua, enderezar bananas y sacarles 
agua a las piedras, tendrá una nue
va prenda de negociación con Cris: 
“Yo te indulto y vos me hacés votar 
a García-Mansilla, ¿qué tul?”. Por
que al eminente García-Mansilla, 
a quien el bloque peronista recha
za por demasiado honesto, parece 
que ahora se proponen nombrarlo 
a través de un decreto, que es co
mo meterlo por la ventana. Cuida
do con sacarme de contexto. No es 
que el Gobierno priorizó a Lijo; se 
decidió por sorteo: era puerta o ven
tana. ¿Quién tiró la moneda? Santi 
Caputo, al que algunos llaman “Ma

go” y otros, “Caputín”. Otros prefie
ren no llamarlo.

Los medios están hablando de fe
briles negociaciones contra reloj de 
emisarios del Pelu y del Instituto Pa
tria. Las dos partes lo niegan, pero en 
voz baja o con lenguaje de señas. Le 
pedí a Guille Francos, esforzado jefe 
de Gabinete, que me dijera si era cier
to que fuerzas del cielo sejuntan con 
las del infierno en una mesa de tahú
res. Lo desmintió: “Son encuentros 
literarios, en los que cada uno cuen
ta qué está leyendo”. Le agradecí la 
confirmacióny, como naturalmente 
tengo puesta la camiseta del León, 
me permití acercarle consejos para 
nuestros estoicos mercaderes. Cuan
do los patrios exijan poner ellos a un 
juez (jueza, en realidad) de la Corte, 
les contestan que no. Cuando quie
ran designar al procurador general, 
no. Si insisten con el nombramiento 
de cientos de jueces en todo el país, 
marche un nuevo no. Ninguna de 
esas propuestas se corresponde con 
la independencia del Poder Judicial 
y con el credo libertario. Vieran lo 
agradecido que se mostró Francos. 
“Seguí participando”, me dijo.

No sé qué piensan ustedes, pero 
tengo la sensación de que hasta acá 
he estado perdiendo el tiempo en 
cuestiones banales como la integra
ción de la Corte, el futuro de Cristina 
y la suerte de nuestras principales 
instituciones republicanas. En tér
minos relativos son temas irrele
vantes (baladíes, decía mi abuela) 
en la semana en que se conocieron 
tres novedades de alto impacto: la 
inflación de enero fue del 2,2% (la 
más baja desde 2020, cuando Al
berto “Mano de Piedra” Fernán
dez nos protegía del Covid y de los 
precios), volvió a caer la pobreza y 
la embajadora en la OEA, Sonia Ca- 
vallo, fue echada por portación de 
padre. Seamos sinceros, en un año 
electoral qué pesa más: Lijo o que 
se extienda la duración del sueldo; 
veranear en Mar de Ajó o en Brasil; 
el intercambio de favores con Cris o 
que haya menos pobres; la corrup
ción o que lleguen dólares, da igual 
si vía inversiones o vía coimas. No 
me imagino a votantes indignados 
con Javi por haberle hecho pagar a 
Sonia que su papá haya dicho que el 
dólar está retrasado; es un poco cul
pable: cómo no le advirtió al Mingo 
que a Javi a veces le sopla el gorro; 
quiero decir: finge ser un loquito. Y 
con qué arte lo hace.

En cuanto a esta columna, espe
ro que me perdonen el burdo error 
en el orden de los factores. No es la 
primera vez, lo admito. En tiempos 
de Néstor y Cristina me pasé años 
hablando de que se estaban afanan
do todo sin darme cuenta de que el 
país crecía a tasas chinas, vivíamos 
un boom del consumo y ella era re
elegida con el 54%.

No hay caso, no aprendo. Prometo 
leer menos a periodistas ensobra
dos y escuchar más a Caputín, ens- 
obrador a tiempo completo. •

sábado 15/02

PREMONICIONES- celina chatruc Los sucesos de hoy en el arte de ayer

GENTILEZA GACHI PRIETO

Incendios. Bosque nativo (detalle). Alejandro Chaskíelberg, 2021. La pandemia lo 
dejó varado en los bosques patagónicos donde estaba de vacaciones. El 9 de marzo 
de 2021, este fotógrafo fue testigo de cómo ardían unas 500 casas y más de13.000hec
táreas. En los meses siguientes registró las consecuencias de esa catástrofe, similar a 
las que se desataron en las últimas semanas en Río Negro, Neuquén y Chubut. “Este 
incendio es una premonición de lo que está porvenir-advirtió entonces-, un espejo de 
lo que ya ocurre en otros lugares del mundo como Estados Unidos, Australia, o Grecia. 
Habitamos un planeta que se está calentando debido al cambio climático, y en el que los 
humanos somos tanto cómplices como actores de nuestra propia destrucción”. •

Más que números - ln data
INCEN DIOS EN LA ARGENTINA

22%
presupuesto ejecutado

• En 2024, el Servicio 
Nacional de Manejo del 
Fuego ejecutó solo el 
22% de su presupuesto. 
En términos reales, la 
inversión cayó un 81% 
respecto de 2023. Los 
focos en lo que va de 
2025 ya son el triple que 
en el mismo período del 
año anterior.

3633
focos en 2025

280.000
hectáreas

• Desde enero hasta el 14 
de febrero de 2025 se regis
tró esa cantidad de focos de 
incendio en el país, según 
datos del Instituto Nacio
nal de Investigaciones Es
paciales de Brasil. Santa Fe, 
Formosa, Corrientes, Cha
co, Río Negro y Neuquén fi
guran entre las provincias 
más afectadas.

• En lo que va de 
2025, ya son más de 
280.000 las hectáreas 
alcanzadas por el fuego 
en todo el país. La 
provincia de Corrientes 
y la Patagonia son las 
áreas más afectadas. 
Los vientos y las altas 
temperaturas agravan 
la situación.

FUENTE: OFICINA NACIONAL DE PRESUPUESTO - INSTITUTO NACIONAL DE INVESTIGACIONES ESPACIALES (INPE)
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DOBLE PROHIBICIÓNTrump contra la agencia AP
La presidencia de Estados Unidos anunció ayer que la agencia de noticias 
Associated Press (AP), una de las más grandes del mundo, tiene prohibi
do el acceso al Salón Oval de la Casa Blanca y al avión oficial de Donald 
Trump, el Air Forcé One, de forma indefinida por negarse a llamar "Golfo 
de América" al "Golfo de México".

Las divisiones en Occidente | aliados en problemas

La Conferencia de Munich 
desnuda el abismo que 
separa a Trump de EuropaEl vicepresidente norteamericano, que se reunió con Zelensky, evitó dar detalles del plan de paz y dio lecciones de democracia a sus aliados europeos, que reaccionaron con asombro
Luisa Corradini
CORRESPONSAL EN FRANCIA

PARÍS.- La Conferencia de Mú- 
nich sobre Seguridad se inauguró 
marcada por la violenta carga del 
vicepresidente de Estados Unidos, 
J. D. Vanee, contra los europeos, a 
quienes intentó dar una lección de 
democracia. Por su parte, el presi
dente de Ucrania, Volodimir Zelen
sky, aseguró que solo hablará con 
Rusia “cuando Washington, Kiev y 
sus aliados lleguen a una posición 
común”. Como telón de fondo, el 
ataque al sarcófago de la central 
nuclear de Chernobyl (ver pág. 6).

“En cuanto a Europa, la amenaza 
que más me inquieta no es Rusia, ni 
China (...), sino la amenaza del inte
rior, el retroceso del continente en 
cuanto a ciertos valores fundamen
tales”, dijo, dejando boquiabiertos a 
los europeos presentes.

Para justificar sus declaraciones, 
Vanee evocó la anulación de la pri
mera vuelta de las presidenciales 
en Rumania, ignorando que la Cor
te Constitucional de ese país tomó 
esa decisión después de constatar 
que influencers-que reconocieron 
los hechos- habían sido contrata
dos por Rusia para favorecer a un 
ignoto candidato prorruso. Tam
bién mencionó la condena del ac
tivista cristiano que quemó un Co
rán en Suecia, las intervenciones 
policiales contra ciudadanos acu
sados de comentarios misóginos 
en Alemania y una multa contra 
un exmilitar opuesto al aborto en 
Gran Bretaña.

En ese discurso de una rara vio
lencia, llamó a los europeos a asu
mir su propia defensa, para permi
tir a Washington concentrarse en 
las amenazas en el resto del mun
do. “Pensamos que es importante, 
en el marco de una alianza común, 
que los europeos refuercen sus de
fensas mientras Estados Unidos se 
concentra en las regiones del mun
do que están en gran peligro”, dijo.

Para suavizar sus propósitos, 
el vicepresidente de Estados Uni
dos aseguró al margen de la Con
ferencia que los aliados europeos 
debían estar asociados al proceso 
de paz en Ucrania. Interrogado por 
la prensa, respondió: “Obviamen
te que debería estar asociada”, sin 
dar más detalles.

De visita en Polonia, primer país 
de su gira europea por los países 
de la OTAN, el secretario de Esta
do de Defensa estadounidense, 
Pete Hegseth, repitió ayer que la

Zelensky y Vanee se reunieron al margen de la Confrencia de Seguridad de Múnich afp

presencia de tropas norteameri
canas en el continente europeo 
“no durará eternamente”. Tam
bién exhortó a los miembros de 
la Alianza Atlántica a aumentar 
su gasto militar, que ahora Was
hington pretende se eleve al 5% del 
PBI. Paradójicamente, escogiendo 
a Varsovia como primer destino 
de su viaje, Hegseth trataba de ha
cer pasar el mensaje de que, para 
la administración Trump, Polonia 
y el flanco oriental de la OTAN si
guen siendo importantes.

La ofensiva estadounidense obtu
vo como respuesta una advertencia 
masiva de los países europeos con 
respecto a Ucrania. En un comuni
cado común, los dirigentes de paí
ses nórdicos y bálticos insistieron 
en que Ucrania y Europa deben 
estar implicadas en toda negocia
ción de paz. Los dirigentes de Dina
marca, Estonia, Finlandia, Islandia, 
Letonia, Lituania, Noruega y Suecia 
aseguraron que “sus países apoyan 
plena y firmemente a Ucrania”.

“El fin de la guerra tendrá conse
cuencias fundamentales y a largo 
plazo sobre la seguridad europea y 
transatlántica”, señalaron. Y subra
yaron además que “su prioridad ac
tual es la de reforzar Ucrania” y que 
“aumentarán” ese apoyo a Kiev.

Para Zelensky, también presen
te en Múnich, “Putin es un men
tiroso y nadie puede creer en su 
palabra. Ucrania necesita a su la
do un presidente norteamericano 
fuerte”, afirmó.

Evocando la guerra en su país y 
las posibles fórmulas para terminar 
con ella, el mandatario ucraniano 
aseguró que Kiev, Washingtony sus 
aliados deben llegar a una posición 
común, antes de hablar con Rusia, 
agregando que Donald Trump “no 
tiene ningún plan listo”.

“Hablaremos con Estados Uni
dos y nuestros aliados cuando nos 
propongan respuestas específicas 
a nuestras demandas específicas y 
una comprensión común del peli
gro que representa Putin. Entonces, 
con esa posición común, estaremos 
listos para hablar con los rusos”, di
jo Zelensky.

“Esta guerra es muy larga. Hace 
ya tres años. Y fue Putin quien tra
jo todo esto. Es necesario defender 
nuestros recursos, nuestros mine
rales. Donald Trump es más fuerte 
que Putin. Hay que poner la presión 
en Putin”, agregó.

Por su parte, el jefe de la adminis
tración presidencial ucraniana, An- 
drii lermak, anunció haberse reuni
do ayer con el emisario especial de

Trump para Ucrania, Keith Kello
gg. Un miembro de la delegación de 
Kiev informó que su país entregó a 
Estados Unidos un proyecto de aso
ciación sobre los recursos mineros 
estratégicos, en respuesta al pedido 
de Donald Trump de tener acceso a 
los mismos. Según la misma fuen
te, Washington pidió tiempo para 
estudiarlo.

El presidente ucraniano anunció 
además que dentro de poco viajará 
a Arabia Saudita -país que debería 
acoger el primer encuentro entre 
Trump y Putin- y a Turquía.

“No veré a los rusos y tampoco 
a los norteamericanos”, dijo a los 
periodistas al margen de la Confe
rencia. Indicó que en Riad aborda
rá esencialmente la cuestión del in
tercambio de prisioneros de guerra. 
Después verá al presidente turco, 
Recep Tayyip Erdogan.

A su juicio, “la seguridad de cada 
nación depende del refuerzo de la 
seguridad colectiva. Es esencial que 
cada nueva semana aporte resulta
dos tangibles que garanticen una 
paz fiable y duradera”, escribió en X, 
poco después de una conversación 
telefónica con el primer ministro 
británico, Keir Starmer.

Sumándose a sus vecinos de la 
Unión Europea (UE), el gobierno 

británico ha expresado en las últi
mas horas su rechazo a las decisio
nes de la Casa Blanca de no incluir 
ni a los europeos ni a Kiev en las 
conversaciones de paz para Ucra
nia y en la necesidad absoluta de 
hacer un frente común para seguir 
apoyando al país víctima de la in
vasión rusa.

En esa conversación, Starmer 
aseguró a Zelensky que Ucrania 
“transita un camino irreversible” 
hacia la OTAN, como fue acordado 
por los aliados de Washington el 
año pasado”. Según los servicios del 
10 de Downing Street, sede del go
bierno británico, Starmer “reiteró 
el apoyo concreto del Reino Unido a 
Kiev, el tiempo que sea necesario”.

“No hubo equívoco sobre el he
cho de que no habrá negociacio
nes sobre Ucrania sin Ucrania”, 
afirmaron.

Por último, Zelensky acusó a Ru
sia de haber dañado con un dron 
explosivo el sarcófago de Cherno
byl. A pesar de los daños en el arco 
del reactor N° 4, ningún aumento 
de radiación fue constatado, según 
confirmó el Organismo Internacio
nal de Energía Atómica (OIEA). El 
Kremlin respondió de inmediato 
que “los militares rusos no hacen 
esas cosas” (ver pág. 6).

Por su parte, la presidenta de la 
Comisión Europea (CE), Ursula von 
der Leyen, anunció que propondrá 
una flexibilización de las reglas pre
supuestarias del bloque a fin de per
mitir a los europeos invertir mucho 
más en sus industrias de defensa.

“Activaré la cláusula de salva
guarda para inversiones en la de
fensa. Esto permitirá a los Estados 
miembros aumentar sustancial
mente sus gastos en materia de de
fensa”, declaró ayer ante la Confe
rencia de Múnich.

La cláusula de salvaguarda es un 
mecanismo del Pacto de Estabili
dad Presupuestaria que autoriza a 
los países de la zona euro a ignorar 
las reglas que enmarcan los déficits 
y las deudas públicas, debido a cir
cunstancias excepcionales. Las re
glas actuales prevén un máximo de 
déficit público del 3% del PBI y una 
deuda de 60% del PBI.

Refiriéndose a la guerra y llaman
do a Donald Trump a trabajar “por 
una paz justa”, Von der Leyen afir
mó que hacer de Ucrania un Estado 
en quiebra “debilitaría a Europa, pe
ro también a Estados Unidos”.

“Las autoridades de este mundo 
observan atentamente si hay impu
nidad cuando se decide invadir a un 
vecino y violar las fronteras interna
cionales”, advirtió, invocando “los 
desafíos Indo-Pacíficos”.

Para el presidente alemán, Frank- 
Walter Steinmeier, Europa debe 
poder “hacer frente” a la visión 
del mundo de la administración 
Trump. “La ausencia de reglas no 
debe transformarse en el modelo de 
una nueva organización del mun
do”, afirmó.

La nueva administración nor
teamericana “tiene una visión del 
mundo (...) que no tiene en cuenta 
las reglas establecidas, las asocia
ciones y la confianza mutua. Eso 
nosotros no podemos cambiar
lo. Debemos aceptarlo y pode
mos hacerle frente”, lanzó ante la 
Conferencia.»

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/Ianacion
mailto:LNmundo@lanacion.com.ar
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La guerra en Ucrania I futuro incierto

La explosión dañó parte del sarcófago que impide que salga la radiaciónZelensky denunció que un dron ruso impactó contra el sarcófago de ChemobylDijo que el dispositivo tenía una carga altamente explosiva; los niveles de radiación no aumentaron; el Kremlin negó el hecho

Los ucranianos temen que la paz no los deje volver a sus casasRusia controla el 20% del territorio; el plan de Trump implicaría que conserve buena parte

KIEV.- Un dron ruso con una ojiva 
altamente explosiva impactó du
rante la madrugada de ayer contra 
el sarcófago que protege la central 
nuclear de Chernobyl, ubicada en 
la región de Kiev, denunció ayer el 
presidente de Ucrania, Volodimir 
Zelensky. Un alto funcionario ruso 
rechazó las acusaciones.

Los niveles de radiación en la 
planta no aumentaron, según Ze
lensky y el Organismo Internacional 
de la Energía Atómica (OIEA), que 
lidera el argentino Rafael Grossi.

El OIEA indicó que el ataque no 
rompió el sarcófago interno de la 
planta y no identificó a un posible 
responsable, al tiempo que explicó 
que su equipo en el lugar escuchó 
una explosión y fue informado de 
que un avión no tripulado había im
pactado contra la estructura.

“Anoche, un avión no tripulado 
de ataque ruso con una ojiva de 
alto poder explosivo impactó el 
refugio que protegía al mundo de 
la radiación en la destruida cuar
ta unidad energética de la central 
nuclear de Chernobyl. Este refu
gio fue construido por Ucrania 
junto con otros países de Europa 
y del mundo, junto con Estados 
Unidos, todos aquellos que están 
comprometidos con la seguridad 
real de la humanidad”, escribió 
Zelensky en X.

El incendio fue extinguido. Has
ta el momento, los niveles de radia
ción no han aumentado y se están 
monitoreando constantemente. 
Según las primeras evaluaciones, 
los daños en el refugio son signifi
cativos”, añadió.

El vocero del Kremlin, Dimitri 
Peskov, negó las acusaciones del 
presidente ucraniano.

“No se habla de atacar infraes
tructura nuclear, instalaciones de 
energía nuclear, ninguna de esas 
afirmaciones es cierta, nuestras 
Fuerzas Armadas no hacen eso”, 
dijo Peskoven una conferencia con 
periodistas.

No fue posible confirmar de ma

nera independiente quién estaba 
detrás del ataque.

El incidente se produjo dos días 
después de que el presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
dijera que se reuniría con su par 
ruso, Vladimir Putin, para discu
tir el fin de la guerra, en un movi
miento que parecía identificar al 
líder del Kremlin como el único 
actor relevante y que podría dejar 
a Zelensky, y a los gobiernos euro
peos, al margen de cualquier nego
ciación de paz.

Kiev informó a los funcionarios 
norteamericanos del ataque a Cher
nobyl durante la Conferencia de Se
guridad de Múnich que comenzó 
ayer, indicó en su canal de Telegram 
el jefe de la Oficina Presidencial de 
Ucrania, Andrii Yermak.

Reacciones
El ataque en Chernobyl “muestra 

claramente” que Rusia “no quiere la 
paz”, dijo ayer la jefa de la diploma
cia de la Unión Europea (UE), Kaja 
Kallas, en Múnich.

Los europeos “deben mantenerse 
firmes y darse cuenta de lo que es
tá enjuego”, agregó Kallas. “Lo que 
corresponde ahora es decidir y de
batir cómo apoyamos a Ucrania en 
estos momentos” porque “nuestros 
valores no han cambiado, los obje
tivos de Rusia tampoco”, sostuvo la 
jefa de la diplomacia de la UE.

Por su parte, Peskov sugirió, sin 
presentar evidencias, que los fun
cionarios ucranianos lanzaron 
la acusación sobre un ataque con 
dron porque querían frustrar los 
esfuerzos para poner fin a la guerra 
a través de las negociaciones entre 
Trump y Putin.

“Es obvio que hay quienes [en el 
gobierno ucraniano] continuarán 
oponiéndose a cualquier intento de 
iniciar un proceso de negociación, y 
es evidente que esas personas harán 
todo lo posible para tratar de desca
rrilar este proceso”, afirmó.

El OIEA indicó que el ataque 
a Chernobyl ocurrió a la 1.50 

de la madrugada (hora local).
El sarcófago externo alcanzado 

es una cubierta protectora cons
truida en 2016 sobre una pesada 
estructura de contención de con
creto. La capa interna fue colocada 
sobre el cuarto reactor de la central 
poco después del desastre de 1986, 
que fue uno de los peores acciden
tes nucleares de la historia. Las cu
biertas de contención buscan evitar 
fugas de radiación.

Durante los tres años de guerra 
entre Rusia y Ucrania se han lan
zado repetidos avisos acerca de 
los posibles riesgos para las cuatro 
centrales nucleares de Ucrania, 
especialmente en la de Zaporiyia, 
ocupada por las fuerzas del Kre
mlin, que está en el sur del país y es 
la más grande de Europa y una de 
las 10 más grandes del mundo.

Grossi dijo en X que el ataque a 
Chernobyl y el reciente aumento 
de la actividad militar cerca de la 
planta de Zaporiyia “subrayan los 
persistentes riesgos de seguridad 
nuclear”, añadiendo que la agencia 
sigue “en alerta máxima”.

La agencia nuclear de la ONU 
indicó que su personal en el lugar 
respondió a los pocos minutos del 
ataque yquenose registraron vícti
mas. “Los niveles de radiación den
tro y fuera permanecen normales y 
estables”, afirmó el OIEA en X.

Zelensky dijo en Telegram que el 
ataque a Chernobyl demostró que 
“Putin ciertamente no se está pre
parando para negociaciones”, una 
afirmación habitual entre las auto
ridades ucranianas.

“El único Estado en el mundo que 
puede atacar tales instalaciones, 
ocupar el territorio de centrales 
nucleares y llevar a cabo hostilida
des sin tener en cuenta las conse
cuencias es la Rusia actual. Y esta es 
una amenaza terrorista para todo 
el mundo”, escribió el mandatario. 
“Rusia debe rendir cuentas por lo 
que está haciendo”, añadió. •

Agencias APy AFP

Kim Barker
THE NEW YORK TIMES

KIEV.- Olena Matvienko sabe que no 
queda mucho de un hogar al cual vol
ver. Los rusos capturaron su ciudad, 
Mariupol, poco después de invadir 
Ucrania. Un misil ruso destruyó su 
antiguo edificio de departamentos. 
Mataron a su hija y a su nieta en la 
ciudad. Aun así, a Matvienko, de 66 
años, le gustaría volver.

Pero tras los comentarios del 
presidente Donald Trump y de 
su secretario de Defensa esta se
mana, en los que señalaban que 
Ucrania tendría que ceder terri
torio como parte de un acuerdo 
de paz, le preocupa que Mariupol 
pase a formar parte de Rusia. Y es
tá horrorizada.

“Si se les arrebatara una parte de 
Estados Unidos, me gustaría ver có
mo reaccionarían”, dijo Matvienko, 
una de aproximadamente 4,6 mi
llones de ucranianos que han hui
do de sus hogares en los territorios 
ocupados y Crimea para vivir en 
otros lugares de Ucrania. “Es como 
arrancarle un brazo o una pierna a 
un hombre y luego decirle: ‘Que se 
quede como está’”.

Rusia ha capturado alrededor 
del 20% de Ucrania, incluida Cri
mea, de la que se apoderó en 2014. 
Si el acuerdo esbozado por los 
funcionarios estadounidenses es
ta semana sale adelante, muchas 
personas que han perdido sus ho
gares en la guerra probablemen
te tendrán pocas posibilidades de 
regresar. En el futuro, habría dos 
Ucranias: la controlada por Kiev, y 
un maltrecho satélite ruso al este, 
con muchas familias ucranianas 
divididas entre ambas.

“Esta cadena de declaraciones 
de Trump es una cadena de humi
llación para la gente como yo, gen
te que creía que había ley y justicia 
en el mundo”, dijo Anna Murlyki- 
na, periodista de 50 años que huyó 
de Mariupol a Kiev en 2022.

“Cuando vives en un mundo que 
se desmorona bajo tus pies”, dijo, 
“lo único que te ayuda a sobrevivir 
es creer en lincamientos, en países 
democráticos civilizados que de
fienden los valores. Cuando países 
como Estados Unidos dejan de ser 
columnas, no hay nada para tener 
esperanza”.

Al explicar la postura estado
unidense, el secretario de Defensa, 
Pete Hegseth, dijo que era “poco 
realista” insistir en el retorno a las 
antiguas fronteras de Ucrania. Eso, 
dijo, “solo va a prolongar la guerra 
y causar más sufrimiento”.

Es difícil saber cuántas perso
nas siguen en los territorios ocu
pados. Según una estimación, el 
pasado junio vivían allí unos seis 
millones de personas, entre ellas, 
1,5 millones de chicos.

Algunos pueblos han sido bom
bardeados con tanta intensidad 
que ahora parecen paisajes luna
res. La gente se queja de la falta de 
alcantarillado, agua, electricidad 
y otros servicios públicos, mien
tras las escuelas pretenden adoc
trinar a los chicos ucranianos con 
la ideología rusa.

Una mujer de Berdiansk, puerto 
marítimo capturado por Rusia en 
2022, dijo que la ciudad se recupe
raba lentamente, aunque queda
ban pocos habitantes originales.

Dijo que no había apoyado la inva
sión rusa y que, al igual que otros 
que se quedaron, solo intentaba 
vivir su vida.

La mujer, que habló bajo condi
ción de anonimato porque teme 
represalias, dijo que la enfurecía 
que algunas personas en Ucra
nia llamaran traidores a quienes 
se quedaron. “No traicionamos a 
nadie”, dijo. “Vivimos en nuestra 
propia tierra, en nuestras propias 
casas, y simplemente intentamos 
sobrevivir en las circunstancias en 
que nos encontramos”.

Liubov, de 64 años, que pidió 
que solo se utilizara su nombre de 
pila porque teme a los rusos, huyó 
de Melitopol, en el este de Ucrania, 
en 2022, y se trasladó a Zaporiyia, 
que ahora está cerca del frente. Di
jo que estaba preocupada por su 
hijo, quien lucha para el Ejército 
ucraniano.

“Es ingenuo, lo sé, pero de ver
dad estaba esperando a Trump”, 
dijo Liubov. “Todos los que cono
cía decían que era tan impredeci
ble que quizá fuera el hombre que 
iba a detener la guerra”. Ahora 
ella, como otros ucranianos del 
este, se pregunta cuál podría ser 
el costo de la paz para ellos.

“Solía fantasear sobre cómo vol
vería a casa, a Melitopol, limpiaría 
mi casa de esos bastardos, porque 
ahora viven allí”, dijo Liubov. “Iba 
a plantar rosas nuevas, porque 
allí nadie se preocupa deljardín,y 
probablemente muchas flores ya 
no estén”.

Para algunas familias, la divi
sión es algo más que geográfica.

Una mujer de 55 años, por ejem
plo, vive en Dnipro, en la parte 
de Ucrania controlada por Kiev, 
mientras que dos hijos viven al 
otro lado de la línea del frente. Su 
hijo menor, de 20 años, está atra
pado en la casa familiar en un pue
blo de Donetsk. Dijo que no habla
ba con su hijo mayor, quien se ha 
puesto del lado de Rusia.

No es el único. Durante años, el 
presidente Vladimir Putin ha fo
mentado la idea de que Ucrania 
como país no debería existir, que 
pertenece a Rusia, tal como fue du
rante la Unión Soviética.  Y en algu
nas partes del este de Ucrania, es
pecialmente cerca de la frontera, 
algunos ucranianos han apoyado 
la idea de unirse a Rusia.

El gobierno ucraniano lleva 
mucho tiempo diciendo que su 
objetivo es restablecer sus fron
teras al estado en que se encon
traban antes de que Rusia captu
rara Crimea, pero en los últimos 
meses, el presidente Volodimir 
Zelensky ha cambiado su pos
tura en público. Ahora dice que 
Ucrania podría tener que ceder 
terreno a Rusia temporalmente 
en un acuerdo de paz y luego in
tentar recuperarlo más tarde por 
medios diplomáticos.

Encuestas recientes muestran 
que, hartos de la guerra, más ucra
nianos que nunca están dispues
tos a cambiar territorio por paz; en 
noviembre, una encuesta de Ga- 
llup decía que más de la mitad de 
los encuestados querían un rápido 
final negociado de la guerra.

Los civiles rusos ya se han tras
ladado a algunas zonas ocupadas, 
atraídos por las hipotecas baratasy 
las propiedades abandonadas. •
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lair Horn será liberado hoy junto a otros dos rehenes archivo

JERUSALÉN - El rehén argentino- 
israelí lair Horn será uno de los tres 
secuestrados que Hamas liberará 
hoy a cambio de prisioneros pales
tinos, según anunció ayer el grupo 
terrorista, en el marco de la frágil 
tregua en Gaza.

El norteamericano-israelí Sagui 
Dekel-Cheny el ruso-israelí Alexan- 
dre Sasha Troufanov, también se
cuestrados durante el feroz asalto 
del 7 de octubre de 2023 en el sur de 
Israel, serán los otros rehenes que 
recuperarán la libertad.

Según la ONG Club de Prisioneros 
Palestinos, Israel liberará a su vez a 
369 detenidos en sus cárceles.

La oficina del primer ministro 
Benjamín Netanyahu dijo que la 
lista de nombres de rehenes que 
entregó Hamas era “aceptable”. lair 
Horn, de 46 años, fue secuestrado 
junto a su hermano Eitan, diez años 
menor que él, de quien no hay noti

cias. Su padre, Itzik Horn, encabeza 
desde octubre de 2023 una contun
dente campaña para su liberación, 
que incluyó fuertes críticas al go
bierno de Netanyahu.

Al momento del ataque, Eitan, 
que vivía en Kfar Saba, cerca de Tel 
Aviv, había ido a pasar el fin de se
mana largo a lo de su hermano ma
yor, lair, que vivía en el kibutz Nir 
Oz, una de las comunidades más 
golpeadas por el ataque terrorista, 
que se encuentra pegada a la Franja 
de Gaza. Allí fueron secuestrados.

En mayo pasado, en una de las re
petidas manifestaciones en Tel Aviv 
contra el gobierno en reclamo de la 
liberación de los rehenes, Horn dio 
un fuerte discurso en español.

“Fueron secuestrados ese sábado 
negro. Desde ese día, mi vida, como 
la de todos los familiares de los se
cuestrados, como la de todo el pue
blo de Israel, cambió. Desde ese día, 

noche y día, por más de 200 días, es
toy abocado a la lucha por liberar 
del cautiverio no solo a mis hijos, 
sino a todos los secuestrados”.

“Llegó la hora de traerlos a todos 
de vuelta a casa: a los que están vi
vos, para que se rehabiliten, y a los 
que lamentablemente ya no están 
con nosotros, para que sean sepul
tados en la tierra de Israel. Yo le exi
jo al gobierno de Israel, que es el res
ponsable y el culpable”, dijo Horn, 
que hace más de dos décadas emi
gró de la Argentina a Israel.

Señales de vida
Por su parte, el año pasado Ruthie, 

la madre de los hermanos Horn, dijo 
en una entrevista con el diario israelí 
Yedioth Ahronoth que había recibido 
una señal de vida de lair por parte de 
las mujeres secuestradas liberadas 
en noviembre de2023, en la primera 
tregua, un mes después del ataque.

“La mayoría de los secuestrados 
que regresaron estaban con Eitan, 
como Sapir Cohén, que estaba con 
él desde el principio, también vio a 
lair”, dijo Ruthie

“El baño estaba en la habitación 
donde se encontraba detenido Eitan 
y un día lair entró en el baño. Era la 
primera vez que se veían. Solo pue
do imaginar lo felices que estaban 
de intercambiar miradas. Sapir dijo 
que no hablaron, ni siquiera una pa
labra, no se les permitió hablar, pe
ro vio que ambos estaban vivos y no 
estaban heridos. Más allá de eso, no 
tenemos nada. Pero estoy segura de 
que les hizo bien verlo y saber que 
ambos estaban vivos”, añadió.

En la mañana del ataque de Ha- 
mas, Itzik Horn les envió un mensa
je a sus dos hijos y Eitan le respon
dió: “¿Olvidaste que en el kibutz de 
lair los misiles siempre pasan por 
encima?”. Ese fue el último mensaje 
que el padre recibió de ellos.

Los tres rehenes que serán libe
rados hoy fueron secuestrados en 
el kibutz NirOz.

Sagui Dekel-Chen, que tiene do
ble ciudadanía norteamericano-is
raelí, vio a los terroristas liderados 
por Hamas entrar en el kibutz y fue 
uno de los primeros en dar la alar
ma, según Times of Israel. Su tercera 
hija, Shachar, nació en diciembre de 
2023, por lo que espera conocerla 
hoy a su regreso a Israel.

Sasha Trufanov fue secuestrado 
junto a su abuela Irena Tati; su ma
dre, Yelena, y su novia, Sapir Cohén. 
Estas dos últimas fueron liberadas 
por Hamas en la primera tregua, en 
noviembre de 2023, por pedido del 
presidente ruso, Vladimir Putin. Su 
padre, Vitaly Trufanov, fue asesina
do en la masacre.

Por otro lado, el embajador ar
gentino en Israel, Axel Wahnish, se 
reunió ayer con Netanyahu.

“En la charla conversamos acerca 
de cuatro puntos centrales: la libe
ración de los secuestrados, inclui
dos obviamente los argentinos; la 
próxima visita del presidente Javier 
Milei; la firma del Memorándum 
por la Libertad y la Democracia, 
contra el Terrorismo y el Antisemi
tismo entre la Argentina e Israel, y 
el avance en las negociaciones para 
concretar un sueño de mi gestión: el 
vuelo directo entre Buenos Aires y 
Tel Aviv”, dijo el diplomático en X.

El intercambio previsto para hoy 
culmina una semana donde los dos 
bandos se lanzaron amenazas. Ha- 
mas había anunciado que aplazaría 
el canje de rehenes por presos pa
lestinos, alegando supuestas vulne
raciones israelíes del acuerdo, con
cretamente que no permitía el re
greso de miles de desplazados a sus 
hogares en el norte del enclave.

Pero Israel condicionó la conti
nuación de la tregua en Gaza a la 

liberación de tres rehenes israelíes 
por parte del grupo terrorista.

El cese del fuego, negociado con 
ayuda de Estados Unidos, Qatar y 
Egipto, entró en vigor el 19 de enero 
y puso fin a más de 15 meses de gue
rra entre Israel y Hamas.

El acuerdo, sin embargo, está 
también bajo presión máxima des
de que el presidente norteamerica
no, Donald Trump, propuso que su 
país tomara el control de la Franja 
de Gaza y que se expulsara a la po
blación de este territorio.

Demacrados
La primera fase del pacto permi

tió hasta ahora cinco tandas de can
jes de rehenes israelíes por presos 
palestinos. Las liberaciones supu
sieron un alivio para los familiares, 
pero el estado demacrado de los úl
timos cautivos israelíes, liberados 
la semana pasada, también provocó 
enojo en el país.

“Las últimas operaciones de li
beración refuerzan la necesidad 
urgente de que el CICR pueda acce
der a los rehenes”, indicó el Comité 
Internacional de la Cruz Roja, que 
facilitó los canjes. “Estamos muy 
preocupados por la situación de los 
rehenes”, añadió la organización en 
un comunicado. La Cruz Rojaya ha
bía pedido que los intercambios de 
rehenes israelíes por presos palesti
nos se realizaran en “privado”.

En la última liberación, el sábado 
pasado, tres rehenes israelíes fue
ron exhibidos en un podio y se los 
obligó a hablar, durante una cere
monia organizada por terroristas 
de Hamas armados y con los ros
tros tapados. Los tres estaban visi
blemente agotados y sus rostros se 
veían demacrados por las pesadi
llas que vivieron en cautiverio.

Trump advirtió esta semana que 
se desataría un “infierno” si Hamas 
no liberaba a “todos” los rehenes 
restantes antes del mediodía de 
hoy, algo que no estaba previsto en 
el acuerdo de la tregua. El presiden
te republicano ya había causado 
revuelo al proponer tomar Gaza y 
trasladar a sus 2,4 millones de ha
bitantes a Egipto y Jordania.

El jefe de la diplomacia norte
americana, Marco Rubio, tiene 
previsto viajar a Israel, Arabia Sau
dita y Emiratos Árabes Unidos para 
hablar de la tregua, tras asistir a la 
Conferencia de Seguridad de Mú- 
nich este fin de semana.

La guerra en Gaza se desató el 7 
de octubre de 2023, tras el ataque 
de Hamas en el sur de Israel, en el 
que mataron a 1211 personas y se
cuestraron a más de 250. La ofensi
va israelí lanzada en respuesta dejó 
al menos 48.222 muertos en Gaza, 
sobre todo civiles. •

Agencias AFP, APy Reuters"Confiamos en su viveza para manejarse entre esas bestias”Los amigos de lair Hom en la Argentina expresaron sus expectativas de verlo salir- y sus dudas sobre el estado en que se encuentra
La noticia fue recibida con alegría, 
pero también con cautela. Alejan
dro Kofman, que vive en Córdoba, 
conoce a lair Horn desde que eran 
chicos. Compartieron campamen
tos juveniles en la agrupación judía 
Nof-Esh, cuando ambos vivían en la 
Argentina. Alejandro lo dejó claro: 
“Estamos tranquilos, pero con cau
tela. Hasta que no esté de nuestro 
lado, no se festeja del todo”.

Este sentimiento de prudencia 
también lo comparte Adrián Te- 
nembaum, otro amigo cercano de 
lair, que vive en la Argentina. Uno 
de sus hermanos fue compañero 
del colegio de lair en el barrio porte
ño de Villa Crespo. “Nos escribimos, 
nos pusimos alegres, nos emocio
namos... pero también nos da an
siedad porque con este grupo terro
rista nunca se sabe. Uno no puede 

cantar victoria hasta que lo liberen 
de verdad”, dijo a la naqon.

A pesar de la incertidumbre, el 
grupo de amigos más cercanos a 
lair se organizó para ver la libera
ción. Gustavo Rapaporte, uno de 
ellos, contó que pasarían la noche 
juntos. “Nos juntamos seguro los 
cinco amigos más cercanos, nos 
falta lao nomás [así lo llaman a lair]. 
Vamos a hacer un asado y a pasar la 
noche juntos. Se está armando algo 
para la madrugada con más gente, 
pero nada confirmado todavía”.

Para quienes conocen a lao, su re
greso significa mucho más que el fin 
del cautiverio. Kofman, quien com
partió con él seminarios y años de 
vida en Israel en el kibutz Netiv Ha- 
lamed Hei, lo describe así: “Es una 
persona muy alegre, muy feliz. Solo 
le gusta pasarla bien, disfrutar de la 

música, la radio y el humor. Hacía 
stand-up, creo que estudió con Mol- 
davsky [Roberto, el comediante]”.

Además, Kofman señaló que lair 
era el encargado de un pub en el ki
butz. “En la época del Covid inventó 
el pub móvil: iba casa por casa en 
una camioneta ofreciendo bebi
das. Solo él podía hacer eso”, contó 
su compañero de piso durante un 
tiempo en Israel. También recordó 
su pasión por el fútbol: hincha de 
Atlantay del Hapoél Beer-Sheva, de 
la primera división de Israel.

Por su parte, Tenembaum expli
có: “Todos nos mantenemos infor
mados, con ganas de reencontrar
nos, aunque sea a la distancia, con 
lao. Que vuelva, que se recupere y 
que retome su vida. Y muy pronto, 
poder esperar a su hermano”.

Javier Basevich, otro amigo de 

la adolescencia, contó: “Tengo una 
sensación de profunda alegría y, a 
la vez, la expectativa de saber en 
qué estado se encuentra. Tengo la 
esperanza de que lair esté razona
blemente bien. Siempre dije que su 
carácter, su encanto, su argentini- 
dad lo iban a ayudar en ese cauti
verio. Ojalá haya sido así. Confío en 
su ‘viveza criolla’ para manejarse 
entre esas bestias”. “Siempre fue 
un pibe superalegre, comprador y 
muy amiguito”, cerró.

Desde el ámbito político, la dipu
tada Sabrina Ajmechet (Pro) desta
có la importancia de la liberación 
de lair Horn, aunque recordó que 
muchos otros siguen en cautive
rio: “Sabíamos que él, a diferencia 
de su hermano Eitan, estaba en esta 
lista inicial porque tiene diabetes y 
entra dentro de los casos humani

tarios. Por eso lo están liberando”.
Además, mencionó la reunión 

que se realizará en el Congreso ar
gentino: “El martes próximo ten
dremos una reunión conjunta de 
senadores y diputados con familia
res de los secuestrados que siguen 
hoyen Gaza. Obviamente, produce 
mucha alegría su liberación, pero 
tenemos que entender que su her
mano sigue secuestrado”.

Sobre los otros rehenes argenti
nos que aún están en Gaza, fue con
tundente: “No tenemos absoluta
mente ninguna noticia sobre Kfir y 
Ariel Bibas. Ellos no están dentro de 
la lista”. Kfir Bibas es el rehén más 
joven, tenía nueve meses, y su her
mano Ariel, cuatro años, al momen
to del ataque. Fueron secuestrados 
junto a su madre, Shiri Silberman. • 
Sarah Mota
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Clima extremo | verano sin tregua en brasil

Río se prepara 
para una ola de 
calor con una 
térmica récord 
de hasta 62,7C Los expertos advierten sobre temperaturas superiores a las que el cuerpo soporta por una compleja combinación de factores
Ana Lucía Azevedo
O GLOBO/GDA

RÍO DE JANEIRO - Los termóme
tros están que arden en Brasil, ba
jo una intensa ola de calor, pero la 
Región Metropolitana de Río de 
Janeiro, especialmente la capital, 
hierve aún más. La receta sofocan
te combina los mismos factores que 
“cocinan” la mayor parte del país a 
altas temperaturas con las pecu
liaridades locales. El resultado es 
que, por lo menos hasta el final de 
la próxima semana, la temperatu
ra en la región carioca alcanzará ni
veles superiores a los que el cuerpo 
humano puede soportar sin sentir, 
como mínimo, malestar, advierten 
los científicos.

Los meteorólogos alertan inclu
so que podría batirse un nuevo ré
cord de sensación térmica en Río 
de Janeiro, con 62,7°C, si se dieran 
determinadas condiciones. El ac
tual máximo registro en la ciudad 
es 62,3°C de térmica, que se produjo 
el 18 de marzo del año pasado, en 
el barrio de Guaratiba, en la zona 
oeste de la ciudad (esas mediciones 
existen desde hace 11 años, según in
formó el Sistema Alerta Río).

Habitual en los primeros puestos 
del ranking de las grandes ciudades 
más calurosas del mundo, Río es
tará entre las urbes brasileñas con 
las temperaturas máximas más 
altas en los próximos días, según 
las previsiones de los principales 
servicios meteorológicos. Pasado 
mañana, por ejemplo, el Instituto 
Nacional de Meteorología (Inmet) 
prevé 40°C.

“De hecho, no se sabe del todo 
por qué hace tanto calor en Río de 
Janeiro. Es una compleja suma de 
factores lo que hace que tengamos 
un calor terrible”, señala Wallace 
Menezes, profesor de meteorología 
de la Universidad Federal de Río de 
Janeiro (UFRJ).

Menezes explica que Río es una 
“isla de calor urbana”, el invernade
ro formado por el asfalto, las emi
siones de vehículos e industrias, 
y los edificios. Además, influyen 
aspectos de la geografía, como el 
relieve. Tanto la capital como la 
también tórrida Baixada Flumi
nense están en terrenos bajos, ro
deados de montañas. El calor está 
confinado. Y cuando hay condicio
nes atmosféricas a gran escala fa
vorables a las altas temperaturas, 
como el actual sistema de altas pre
siones, se vuelve horrible, subraya 
el especialista.

La alta presión, o anticiclón, ca
lienta el aire por compresión. El 
sistema empuja y comprime el aire 
hacia abajo y hace que se caliente y 
se seque en el proceso, impidiendo 
la formación de nubes. Y el aire se

co se calienta aún más rápido con 
la radiación solar. “Es una suma de 
factores. Río se convierte en una cal
dera que hay que estudiar”, subraya 
Menezes.

Por si fuera poco, Río está al final 
de la línea de los llamados “ríos vo
ladores” del Amazonas (corrientes 
de vapor de agua que se originan 
en la floresta amazónica). El di
rector de operaciones del Centro 
Nacional de Monitoreo y Alerta de 
Desastres Naturales (Cemaden), el 
meteorólogo Marcelo Seluchi, dice 
que ya llegan al estado desprovis
tos de gran parte de su humedad, 
perdida en el camino, pero con el 
calor amazónico latente. La razón 
es que hay una relación entre la 
temperatura y la humedad llama
da temperatura potencial equiva
lente. Si se pierde parte de la hume
dad, la temperatura sube, indican 
los expertos.

En la capital carioca se esperan 
temperaturas diarias de más de 
36°C -medidas a la sombra- y una 
sensación térmica de más de 50°C. 
Siempre conviene recordar que en 
la calle, bajo el sol, la temperatura 
es superior a la que miden las esta
ciones meteorológicas. Por norma, 
estas se sitúan en zonas de sombra 
durante las horas más calurosas y 
con sensores situados al menos a 1,5 
metros del suelo.

La máxima de 40°C prevista por 
Inmet para pasado mañana, con 
hasta un 80% de humedad, podría 
suponer unos intolerables 62,7°C 
de sensación térmica si la máxima 
coincidiera con un 60% de hume
dad. Pero ni siquiera hace falta tan
to: 39°C con un 50% de humedad 
sería suficiente para alcanzar los 
51,6°C de sensación térmica en Río 
de Janeiro.

Mucho antes, todo el mundo se 
siente indispuesto. La tolerancia al 
calor varía de un individuo a otro. 
Pero el riesgo, independientemente 
de la edad y la buena salud, empieza 
cuando la temperatura del aire su
pera la del cuerpo humano, 36,5°C, 
afirma Fábio Gonqalves, profesor 
de Biometeorología de la Universi
dad de San Pablo (USP), uno de los 
mayores expertos brasileños en 
confort térmico.

Por encima de su propia tempe
ratura, el cuerpo tiene que trabajar 
más para mantenerse en equilibrio. 
Con una temperatura de 37°Co más, 
y más del 70% de humedad, cual
quiera puede sufrir problemas de 
salud, afirma Gongalves.

También se prevé una humedad 
elevada en Río, lo que amplifica el 
malestar térmico porque el sudor 
no se evapora, llevándose el calor 
que el cuerpo intenta expulsar. Sin 
embargo, no hay previsión de llu
via para bajar un poco el termóme

tro. Seluchi afirma que los modelos 
descartan la posibilidad de frentes 
fríos o de una Zona de Convergen
cia del Atlántico Sur en los próxi
mos diez días.

Verano seco
Río ha vivido un verano sin llu

vias. Datos revelados por la inves
tigadora del Cemaden Ana Paula 
Cunha muestran que, del l9 de enero 
al 10 de febrero, cerca de la mitad de 
la capital estatal recibió entre el 33% 
y el 40% de la precipitación media. 
Ni siquiera la mitad de lo que debe
ría haber sido. Además, la lluvia es
tá concentrada. Del l9 de noviembre 
al 10 de febrero, en la ciudad de Río 
estuvo 71 días sin llover. Pero fijar
se solo en la media da una imagen 
engañosa. El porcentaje de lluvia se 
sitúa entre el 70% y el 80% de la me
dia. Pero la mayoría de los días (71 
de 102) fueron secos.

“Podemos deducir que las preci
pitaciones fueron muy concentra
das. Esto favorece las catástrofes 
por exceso de agua, aunque llue
va por debajo de la media”, señala 
Cunha.

Solo queda el mar, pero no es 
refrescante. El océano Atlántico 
influye mucho en el clima de Río y, 
en esta época del año, sería de es
perar que hiciera mucho más frío 
que en el continente. Esto ayudaría 
a generar viento y reducir la tem
peratura. Pero el Atlántico es muy 
cálido. La brisa marina es el resul
tado del contraste entre la tempe
ratura del agua del mar, más fría, 
y la calidez de la tierra; pero ahora 
ambas están demasiado calientes, 
y prácticamente ha desaparecido. 
No se espera un verdadero alivio 
hasta marzo. •

La ciencia tiene una nueva explicación para las altas temperaturasLa disminución de la nubosidad contribuyó a los récords de calor de los últimos dos años
Shannon Osaka
THE WASHINGTON POST

WASHINGTON - Los científicos 
están pasmados por el abrupto au
mento de la temperatura global de 
los últimos dos años: tanto en 2023 
como en 2024, el promedio mun
dial estuvo 1,5’C por encima del 
promedio de la era preindustrial. 
En cierto sentido, el récord de calor 
era esperable: los climatólogos ya 
predecían que el fenómeno de El Ni
ño, sumado al descenso del esmog 
que ayuda a enfriar el planeta, haría 
que las temperaturas se dispararan 
exponencialmente.

Pero según los científicos ni si
quiera todos esos factores alcanzan 
para explicar los recientes récords 
de calor mundial.

Y algo que también preocupa a 
los científicos es el creciente des
equilibrio general de energía de la 
Tierra, o sea la diferencia entre el 
calor que recibe y el calor que libe
ra el planeta. El desequilibrio de 
energía impulsa el calentamiento 
global, y cuando esa brecha aumen
ta, los científicos esperan un consi
guiente aumento de las tempera
turas globales. Ahora, dos nuevos 
estudios ofrecen una posible ex

plicación: hay menos nubes. Y ese 
descenso de la nubosidad, dicen los 
investigadores en su estudio, puede 
ser la señal de largada de un ciclo de 
retroalimentación que genere más 
calentamiento.

“Hemos agregado una nueva pie
za al rompecabezas del destino que 
nos espera”, dice Helge Goessling, 
física climática del Instituto Alfred 
Wegener, Alemania, y autora de 
uno de los estudios.

Hace años que los científicos in
tentan incorporar la influencia de la 
nubosidad a los modelos climáticos 
generales que ayudan a predecir el 
futuro del planeta. Las nubes tienen 
dos efectos fundamentales sobre el 
sistema climático. Primero, su su
perficie blanca hace rebotar la luz 
del sol, y eso hace que la superficie 
del planeta se mantenga más fresca. 
Pero las nubes también pueden fun
cionar como una especie de sábana 
que hace rebotar de vuelta hacia la 
Tierra las radiaciones infrarrojas, 
igual que lo hacen los gases de efec
to invernadero.

El factor que prevalece depende 
del tipo de nube y de su altitud. Los 
cirros altos y delgados tienden a 
tener un mayor efecto de calenta
miento, mientras que los cúmulos
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Lacalle Pou bloqueó el pedido de Orsi para invitar a Maduro a la asunción presidencialUruguay. El presidente electo había incluido en la lista de asistentes a los dictadores de Venezuela, Nicaragua y Cuba, pero fueron rechazados

bajos de aspecto algodonoso  tienen 
un mayor efecto de enfriamiento.

“Las nubes son una importante 
palanca del sistema climático”, di
ce Andrew Gettelman, científico 
de la Universidad de Colorado en 
Boulder. “Un pequeño cambio en 
la nubosidad puede desencadenar 
un gran cambio en el calentamiento 
global”.

Ahora, los investigadores están 
empezando a identificar cambios 
en la nubosidad en el contexto del 
calentamiento  global. En el estudio 
de Goessling, publicado en diciem
bre en la revista científica Science, 
los investigadores analizaron los 
cambios en las nubes durante la úl
tima década y descubrieron que la 
nubosidad de baja altitud disminu
yó drásticamente, lo que también a 
su vez redujo el “albedo”, como se 
llama a la capacidad del planeta de 
reflejar la luz solar antes de que lle
gue a la superficie. El año 2023, cuya 
temperatura global promedio estu
vo 1,48‘C por encima del promedio 
preindustrial, tuvo el albedo más 
bajo desde 1940. En resumen, la 
Tierra se está oscureciendo.

Goessling y sus coautores calcu
laron que ese bajo albedo contribu
yó con 0,2°C de calentamiento a las 
temperaturas récord de 2023, una 
cantidad aproximadamente equi
valente al aumento que hasta aho
ra no encontraba explicación. “Es
ta cifra de unos 0,2 grados se ajusta 
bastante bien a ese ‘calentamiento 
faltante’”, dice Goessling.

Los investigadores aún no están 
del todo seguros de a qué se debe 
esa disminución de la nubosidad. 
Algunos creen que podría deberse a 
una menor contaminación del aire: 
cuando hay partículas de esmog en 

el aire, las gotas de agua se adhieren 
a ellas y forman nubes.

Otra posibilidad, apunta 
Goessling, es que ya exista un ci
clo de retroalimentación a causa 
del aumento de las temperaturas. 
Para formarse, las nubes necesitan 
humedad, y las nubes estratocúmu- 
los húmedas se ubicanjusto debajo 
de una capa seca de aire de más de 1 
kilómetro de grosor. Si las tempera
turas suben, el aire caliente de aba
jo puede perturbar esa capa seca, 
mezclándose con ella y dificultan
do la formación de nubes cargadas 
de humedad.

Pero esos cambios son difíciles 
de predecir y no todos los modelos 
climáticos muestran los mismos 
cambios. “Es algo realmente muy 
engañoso y complicado”, explica 
Goessling.

Otros científicos también han 
descubierto una disminución de la 
capa de nubes. En un estudio preli
minar presentado en diciembre en 
una conferencia científica, un gru
po de investigadores de la NASA re
veló que en las últimas dos décadas 
en algunas de las zonas más nubla
das de la Tierra la nubosidad se ha 
ido reduciendo.

Si los cambios en la nubosidad 
son parte de un ciclo de retroali
mentación, los científicos advierten 
que sería un indicio de que se ave
cina más calentamiento, con calor 
extremo para miles de millones de 
personas en todo el mundo.

“Estamos en una especie de mo
mento crítico”, dijo Goessling. “Te
nemos una señal climática real
mente clara y fuerte, que se hace 
más fuerte cada año que pasa”. •

Traducción de Jaime Arrambide

Joaquín Silva
EL PAÍS/GDA

MONTEVIDEO-Las invitaciones 
aautoridades extranjeras son par
te de una larga cadena de tareas 
burocráticas necesarias para la 
organización de la ceremonia del 
cambio de mando en Uruguay del 
próximo 1° de marzo, que no mere
cería mayor atención si no trajera 
consigo un trasfondo político que 
ya lleva varios añosy que ha dividi
do las aguas entre el actual gobier
no de Luis Lacalle Pou y el Frente 
Amplio, que volverá al poder de la 
mano de Yamandú Orsi.

Lo que está en el medio, y que 
ha ocupado  varios titulares de este 
verano, en el marco de una transi
ción que de ambos lados hay con
senso en calificar como correcta y 
ordenada, es la conveniencia o no 
de invitar a Venezuela, Nicaragua 
y Cuba, países que Lacalle Pou, 
por entender que tienen gobier
nos dictatoriales, no invitó a su 
ceremonia de asunción de man
do cinco años atrás.

La posición del Frente Amplio 
es distinta, y en varias instancias, 
tanto el propio presidente electo, 
Yamandú Orsi, como algunos de 
los dirigentes más importantes 
de la izquierda, han dejado en 
claro que la postura institucional 
que procuran defender es la de 
que Uruguay debe invitar a todos 
aquellos Estados con los que se 
mantienen relaciones diplomáti
cas, sin importar los signos polí
ticos ni las características de los 
gobiernos.

Por eso en la lista de invitaciones 
que envió Orsi a la Torre Ejecuti
va -pues es el presidente actual 
el que debe firmar y cursar esas 
invitaciones- se incluyó no solo a 
la Venezuela de Nicolás MaduroLos refugiados en la embajada argentina en Caracas piden ayuda reclamo. Llamaron al cuerpo diplomático a constatar sus condiciones
CARACAS (ANSA).- Los cinco 
dirigentes opositores refugia
dos en la residencia oficial de la 
República Argentina en Caracas 
apelaron ayer al cuerpo diplomá
tico acreditado en Venezuela pa
ra que constate las condiciones 
extremas en que se encuentran, 
sitiados por agentes de seguridad 
y con racionamiento mínimo de 
agua, electricidad, medicamentos 
y alimentos.

A través de un comunicado a la 
opinión pública, a la comunidad 
internacional y al cuerpo diplo
mático acreditado en Venezuela, 
“invitan a funcionarios diplomáti
cos a constatar situación de asedio 
permanente”.

El Comando Venezuela, de la 
líder opositora María Corina Ma
chado, denuncia “la alarmante si
tuación” en la que se encuentran 
esos cinco directivos de la organi
zación política, refugiados en la 
residencia desde marzo de 2024 
y a la espera de un salvoconducto 
negado por el gobierno de Nicolás 
Maduro.

Señalan que cada día se agravan 
las condiciones en las que se en

-no reconocido como presidente 
legítimo por Uruguay, para quien 
el ganador de las elecciones del 28 
de julio fue Edmundo González 
Urrutia-, sino también a Nicara
gua, gobernada por Daniel Orte
ga, y a Cuba, cuya dictadura hoy es 
presidida por Miguel Díaz-Canel.

Pero esos países no estarán 
representados en la ceremonia 
de cambio de mando porque La- 
calle Pou decidió no firmar sus 
invitaciones, según supo El País 
con base en fuentes de la presi
dencia. Y el gobierno de Orsi ya 
está al tanto porque días atrás fue 
informado de esta decisión, sobre 
la cual Lacalle Pou no quiso hacer 
declaraciones.

Las razones, en cualquier ca
so, son públicas. El mandatario 
conservador cuestionó en foros 
internacionales a los tres gobier
nos dictatoriales a lo largo de su 
mandato -en septiembre de 2021, 
en una cumbre en la Celac, tuvo un 
áspero intercambio con Maduro 
y con Díaz-Canel-, y respecto de 
Venezuela buscó tener incluso un 
vínculo de cercanía con la oposi
ción al chavismo; tiene diálogo, 
fluido con María Corina Machado, 
y el 4 de enero, en una gira que ha
cía González Urrutia por países de 
la región con miras a recoger apo

cuentran Magaly Meda, Claudia 
Macero, Pedro Urruchurtu, Ornar 
González y Humberto Villalobos, 
todos colaboradores cercanos de 
Machado, y quienes son acusa
dos de “terroristas”, “fascistas” y 
“traidores a la patria”, entre otros 
calificativos.

Piden a los diplomáticos acudir 
al lugar “a constatar la situación 
de primera mano”, pues el gobier
no niega esta realidad.

La verdad, señalan, es que lle
van 83 días sin electricidad de la 
red pública, desde que la compa
ñía estatal Corpoelec cortó la co
nexión y dependen de un genera
dor portátil de uso limitado.

Los activistas, que han equipa
rado sus condiciones a las de una 
cárcel, denuncian permanentes 
restricciones a la entrega de agua, 
medicamentos y alimentos, cuyo 
suministro depende “de las arbi
trarias órdenes de los cuerpos re
presivos” que mantienen sitiado 
el lugar desde el 23 de noviembre, 
con patrullas y uniformados enca
puchados portando armas largas.

La entrega de agua es raciona
da con un camión cisterna al que 

yo previo a la fecha de la asunción 
presidencial venezolana, recibió 
a quien considera ganador de los 
comicios de julio en la residencia 
de Suárez y Reyes. Allí, el venezo
lano le entregó a Lacalle Pou, en
marcadas, las actas de la elección 
actualizadas, que lo muestran co
mo ganador por una diferencia de 
cuatro millones devotos de sobre 
Maduro.

El uruguayo también acom
pañó a González Urrutia hasta 
la calle, desde donde dirigió un 
mensaje a los compatriotas que 
lo celebraban en la calle.

“Tuvo la idea de que viniera a 
compartir estos minutos con us
tedes”, dijo González Urrutia, re
firiéndose a Lacalle Pou, que lo es
cuchaba al lado. “Se ha jugado con 
declaraciones muy importantes, 
que han sido claves”, agregó.

Por esas horas, en tanto, la can
cillería de Ornar Paganini había 
difundido un comunicado reafir
mando el “derecho” de González 
Urrutia a asumir la presidencia 
en Venezuela y cuestionando el 
desconocimiento por parte de la 
“dictadura chavista” de los resul
tados electorales, además de ha
cer votos por “una Venezuela que 
pronto encuentre el camino a la 
democracia y la libertad”.

Hoy el vínculo con Caracas es 
casi inexistente. En la embajada 
uruguaya solamente hay perso
nal local porque Maduro dispuso 
la expulsión de la última funcio
naría diplomática que se encon
traba allí.

La situación venezolana, a su 
vez, genera ruido en filas frenteam- 
plistas desde hace tiempo, pero se 
hizo escuchar con estridencia en 
las últimas semanas, al quedar en 
evidencia diferencias internas so
bre cómo posicionarse. • 

solo se le permite despachar2000 
litros cada 10 días, y cualquier per
sona que llegue con suministros 
es amenazada, interrogada y rete
nida durante horas, señalan.

“La terrible situación a la que 
está siendo sometida la residencia 
oficial de la embajada argentina 
en Caracas es gravísima y violato- 
ria de la convención de Viena so
be Relaciones Diplomáticas y de 
la Convención de Caracas sobre 
asilo diplomático”, denuncian los 
refugiados.

“Hoy, reiteramos la invitación 
a estos diplomáticos para que se 
compruebe el estado en el que se 
encuentran los asilados, desmin
tiendo las versiones del régimen 
con las que pretenden minimizar 
la situación, que, bajo sus propias 
órdenes, han creado”, dice el co
municado. “Hacemos un nuevo 
llamado a la comunidad inter
nacional a sumar esfuerzos para 
lograr una pronta solución a esta 
gravísima situación, reiterando la 
necesidad de que los salvoconduc
tos sean otorgados a la brevedad, 
como establece el derecho inter
nacional”, concluye. •
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vaticano. Había mostrado dificultades respiratorias en los últimos días; los primeros exámenes demuestran una infección y que sus condiciones clínicas son “estables”
Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Después de haber parti
cipado en las audiencias previstas 
en su agenda de la mañana, el pa
pa Francisco fue internado ayer en 
el Hospital Gemelli “para algunos 
necesarios estudios diagnósticos y 
para seguir en ámbito hospitalario 
el tratamiento para curarse la bron
quitis aún en curso”, informó el Va
ticano, que también adelantó que 
canceló la audiencia jubilar previs
ta para hoy y que no participará asi
mismo de actividades programadas 
para hasta pasado mañana, por lo 
que se deduce que quedará interna
do varios días.

Por la tarde, en un breve parte el 
Vaticano informó que el Papa, de 88 
años, comenzó la “terapia farmaco
lógica hospitalaria” correspondiente 
al “empeoramiento” de la bronquitis 
e hizo saber que “los primeros exá
menes demuestran una infección de 
las vías respiratorias”. Indicó, ade
más, que “las condiciones clínicas 
son estables” y que el Pontífice “pre
senta una leve alteración febril”.

El vocero papal, Matteo Bruni, al 
responder preguntas de los perio
distas, obviamente alterados con 
la noticia y ya de guardia frente al 
policlínico, en tanto, tranquilizó los 
ánimos: contó que el Papa “está se
reno, de buen humor” y que estuvo 
leyendo algunos diarios.

El clima en el Vaticano, en efec
to, más que de alarma parecía ser 
de alivio ante el hecho de que Jorge 
Bergoglio se hubiera finalmente in
ternado, dejándose, así, cuidar y po
niéndole un freno a su obstinación 
a trabajar pese a su estado.

Por la mañana, la noticia de la 
internación de Francisco, que se 
conoció poco antes de las 11, hora 
local, no sorprendió. Él mismo, 
siempre transparente acerca de 
su salud, había dicho el miércoles 
pasado durante la audiencia gene
ral que seguía con bronquitis y que 
por eso no podía leer la catcquesis,

El Papa llevaba varios días con problemas respiratorios

excusándose y dejándole la lectura 
a un colaborador, como ya había 
ocurrido la semana anterior.

El domingo pasado, durante la 
misa por el Jubileo de las Fuerzas 
Armadas, había pasado lo mismo: 
había interrumpido la lectura del 
sermón explicando que tenía “difi
cultad en la respiración”.

Pese a su bronquitis, que arrastra 
desde hace más de una semana, el 
Papa -indómito y probablemente 
sin escuchar el consejo de sus médi
cos- no detuvo sus actividades.

Siguió con su agenda, recibiendo 
a obispos, personalidades, políticos 
y figuras, pero, para no cansarse ni 
exponerse al frío invernal, lo hizo 
en la residencia de Santa Marta, su 
hogar en el Vaticano.

Incluso durante la mañana de 
ayer, antes de internarse, el Papa 
recibió en audiencia, como tenía 
previsto, al cardenal filipino Luis

Antonio Tagle, proprefecto del 
Dicasterio para la Evangelización; 
a Robert Fico, primer ministro de 
Eslovaquia, junto a su delegación; 
a Mark Thompson, presidente de 
CNN, y a miembros de la Fundación 
Gaudium et Spes.

Christopher Lamb, corresponsal 
de CNN en el Vaticano, que estuvo al 
principio de la audiencia de Thomp
son, contó que vio al Papa “mental
mente alerta, pero que tenía muchas 
dificultades para hablar debido a sus 
dificultades respiratorias”.

Fue después de estas audiencias 
que Francisco dejó el Vaticano para 
internarse en el policlínico Geme
lli, el hospital de los papas, donde el 
Pontíficeya estuvo internado tres ve
ces en los últimos añosy donde tiene 
una suite acondicionada especial
mente para él en el décimo piso.

Allí le hicieron las placas y demás 
estudios diagnósticos necesarios para 

la bronquitis, que no pudieron hacer
le en los últimos días en Santa Marta y 
que resultan fundamentales para que 
pueda tratarse esta enfermedad res
piratoria que en los últimos inviernos 
padeció varias veces. De hecho, a fin 
de marzo de 2023 debió ser interna
do en el Gemelli durante tres días por 
una bronquitis severa.

Antecedentes
Las otras dos internaciones que 

tuvo fueron en j ulio de 2021, cuando 
se operó por problemas en el abdo
men -entonces tuvo una larga in
tervención quirúrgica en la que le 
removieron parte del intestino-y 
en junio de 2023, cuando, en otra 
cirugía, eliminaron las cicatrices 
que se habían formado en la zona.

Más allá de los problemas abdo- 
minalesy respiratorios, desde mayo 
de 2022 el Papa, que tiene un proble
ma en la rodilla derecha, utiliza pa

ra desplazarse una silla de ruedas, 
andador y bastón.

Estas dificultades de movilidad 
no le impidieron, sin embargo, rea
lizar en septiembre del año pasado 
el viaje más largo de su pontificado 
a Indonesia, Papúa Nueva Guinea, 
Timor Oriental y Singapur.

En las últimas semanas, no obs
tante, causó preocupación que el 
Papa se lastimara levemente en 
dos caídas que tuvo en su suite 
de la residencia de Santa Marta: 
en una de ellas se golpeó el men
tón con su mesa de luz, por lo que 
apareció con un hematoma muy 
notable; y la segunda vez, aunque 
no se fracturó nada, se lesionó el 
brazo.

Como ya hizo el papa Pablo VI, 
el mismo exarzobispo de Bue
nos Aires contó años atrás que 
al inicio del pontificado firmó 
una carta de renuncia en caso de 
“impedimento médico” repenti
no, como podría llegar a ser un 
ACV. Es decir, algo muy distinto 
a la renuncia de su predecesor, 
Benedicto XVI.

Aunque suele elogiar el coraje 
que tuvo Joseph Ratzinger al “abrir 
este camino” del pontífice que da un 
paso al costado y dijo varias veces 
que llegado el caso podría seguir su 
ejemplo, en los últimos años hizo 
saber en diversas entrevistas que 
nunca había pensado dimitir.

Hace dos años, durante una re
unión con jesuítas en el Congo, de 
hecho, aseguró que creía que “el 
ministerio del papa es ad vitam”, de 
por vida.

Lo cierto es que lo años pasan 
y se van sumando los achaques: 
antes de la Navidad pasada, pudo 
notarse la aparición de un aparato 
acústico. Se sabe, de todos modos, 
que el Papa es un paciente difícil y 
que, más allá de las dificultades de 
salud, está determinado a no parar, 
ni siquiera cuando se enferma, co
mo ahora.

Fiel reflejo de esto, hasta anteayer 
tenía confirmada su agenda de los 
próximos días. El Vaticano infor
mó, en efecto, que “a partir de la 
internación del papa Francisco” la 
audiencia jubilar que tenía previs
ta para hoy fue anulada; la misa en 
ocasión del Jubileo de los artistas y 
será presidida en su lugar, maña
na, por el cardenal José Tolentino 
de Mendonga; mientras que el en
cuentro con los artistas, previsto 
para pasado mañana en Cinecittá 
fue anulado. •Las revelaciones de la sucesión del imperio Murdochbatalla legal. Seis conclusiones sobre la disputa para controlar el grupo mediático que surgen del juicio secreto en Nevada

J. Rutenberg y J. Mahler
THE NEW YORK TIMES

NUEVA YORK - Rupert Murdoch y 
sus familiares controlan el imperio 
mediático conservador más influ
yente del mundo. Pero, durante más 
de un año, han estado enzarzados 
en una batalla legal secreta sobre 
quién lo controla.

Rupert y su hijo mayor, Lachlan, 
intentaron cederle a este último el 
control total de las empresas. Sin 
embargo, sus hermanos bloquea
ron la maniobra.

The New York Times obtuvo la 
mayor parte de las actas del juicio 
en Nevada, que suman más de 3000 
páginas: la mayoría de los escritos, 
todas las sentencias y la transcrip
ción completa del propio juicio, in
cluidos los extensos intercambios 
entre los miembros de la familia 
que se introdujeron como pruebas. 
A continuación, seis claves funda
mentales de esos documentos.

0Un imperio conservador
A lo largo de su carrera, Rupert se ha 
visto acosado por una pregunta: ¿es 

un guerrero ideológico empeñado 
en inclinar el mundo anglohablan- 
te hacia la derecha o un hombre de 
negocios pragmático que atiende a 
audiencias conservadoras para ob
tener ganancias? Las pruebas pre
sentadas en el juicio demuestran 
que su legado ideológico es primor
dial. “Fox y nuestros periódicos son 
las únicas voces ligeramente con
servadoras frente a los monolíticos 
medios de comunicación liberales”, 
le escribió a su exesposa Anna en 
2023. También declaró que man
tener sus medios de comunicación 
en su rumbo conservador mucho 
después de su muerte -dando a 
Lachlan el control total- era más 
importante para él que cualquier 
ganancia que pudiera obtener ven
diéndolos a otras personas.

Q Divisiones
La lucha por el fideicomiso de la fa
milia Murdoch ha ahondado viejas 
fisuras. Lachlan estaba convencido 
de que sus tres hermanos mayores, 
liderados por James, tramaban de
rrocarlo cuando muriera su padre. 
Elisabeth, que históricamente se 

ha considerado como la Suiza de la 
familia, dijo que se sentía “violada y 
abandonada” por el plan de su padre 
de cambiar el fideicomiso. “Has he
cho un agujero en la familia”, le dijo. 
La hija mayor de Rupert, Prudence, 
lo acusó de tratarla a ella y a Elisa
beth como “sus asistentes”. El repre
sentante de James en el fideicomiso 
familiar, su mejor amigo, Jesse An
gelo, calificó el plan de “orwelliano”.

0E1 problema de Lachlan
La lucha también tiene que ver con 
el dinero, y concretamente con 
cuánto estará dispuesto a pagar 
Lachlan por las participaciones de 
sus hermanos en el fideicomiso. Sin 
esas acciones, podría perder el con
trol de las empresas. Tanto él como 
Rupert se han puesto en contacto en 
el pasado con Prudence, Elisabeth 
y James para hablar de compras, 
pero Lachlan nunca ha estado dis
puesto a ofrecerles más del 60% del 
valor de mercado de sus acciones.

O Fecha de caducidad
Durante muchos años, la batalla 
por la sucesión de los Murdoch se 

planteó como una lucha sobre qué 
hijo de Murdoch controlaría el im
perio tras la muerte de Rupert: el 
más conservador Lachlan o el más 
liberal James. Pero existe otra po
sibilidad muy real: la familia Mur
doch podría perder totalmente el 
control dentro de unos años. Rupert 
solo puede culparse a sí mismo. En 
2006, creó el fideicomiso que posee 
las acciones con derecho a voto de 
Fox Corporation y News Corp. Pero 
el fideicomiso expira en 2030, mo
mento en el que sus beneficiarios 
podrán vender sus acciones a su 
antojo, pudiendo obtener miles de 
millones de dólares, pero perdien
do el control de las empresas.

0La agudeza de Rupert 
Rupert se retiró de la escena pública 
hace muchos años. Nunca concede 
entrevistas a la prensa y rara vez 
habla en público. Se ha especula
do mucho sobre si sigue activo. La 
respuesta, definitivamente, es que 
sí. El comisionado testamentario 
de Nevada que presidió el caso del 
fideicomiso de la familia quedó lo 
bastante impresionado por la agu

deza mental de Rupert como para 
felicitarlo por eso, incluso cuando 
falló en su contra.

0E1 memorándum Succession 
No es ningún secreto que Succes
sion se inspiró en la familia Mur
doch. Pero cuando se trata de los 
Murdoch, el arte no solo ha imitado 
a la vida; la vida ha imitado al arte. 
Cuando el representante personal 
de Elisabeth en el fideicomiso fami
liar, Mark Devereux, vio el episodio 
en el que el patriarca de la familia, 
Logan Roy, muere inesperadamen
te, sumiendo a la ficticia familia Roy 
en el caos, le entró el pánico. Llamó 
a Elisabeth para decirle que viera el 
episodio. Ella ya lo había visto dos 
veces y estaba muy disgustada. De
vereux redactó un memorándum 
para los hermanos Murdoch —el 
memorándum Succession, lo lla
mó—con la intención de evitar que 
esa situación pudiera suceder en 
la vida real, animándolos a consi
derar una serie de temas difíciles, 
entre ellos si sería posible trasladar 
Fox News al centro político tras la 
muerte de Rupert. •
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"BUROCRACIA CERO", 
EL NUEVO DESAFÍO DE
STURZENEGGER

El ministro de Desregulación y 
Transformación del Estado 
(foto) pidió informes a todas 
las áreas sobre normativas que 
estén obsoletas

La relación bilateral I otra visita aee.uu.

Milei evita chocar con Trump y no le 
pedirá excepciones a los arancelesEn la Casa Rosada descartaron que el Presidente vaya a pedirle a su par norteamericano excepciones para las importaciones de aluminio y acero frente a la suba de impuestos que anunció Estados Unidos

Donald Trump y Javier Milei, cuando se cruzaron en noviembre; la semana que viene se volverían a encontrar afp/archivo

Cecilia Devanna
LA NACION

El Gobierno descartó que Javier 
Milei vaya a pedirle en su próxi
mo encuentro con Donald Trump 
una excepción para la Argentina 
frente al aumento de los aranceles 
impuesto por los Estados Unidos 
para las importaciones de alumi
nio y de acero.

El pedido para que el Gobierno 
intervenga había surgido del sec
tor empresario tras el anuncio de 
que los aranceles subirán al 25%, 
como parte de la política de endu
recimiento comercial de la admi
nistración Trump.

Sin embargo, el Gobierno deses
timó una intervención.

En la Casa Rosada insisten en en
focar su objetivo en un Tratado de 
Libre Comercio con Estados Uni
dos, una negociación que puede 
llevar años y debería pasar por el 
Congreso.

En 2024, las exportaciones ar
gentinas de aluminio y sus manu
facturas a Estados Unidos ascen
dieron a unos US$500 millones y 
en el caso del acero y sus manufac
turas a unos US$100 millones.

Milei emprenderá a primera 
hora del jueves su viaje a Estados 
Unidos, el noveno desde que co

menzó su gestión como presiden
te, y en el que se verá por cuarta vez 
con Trump. Será en el marco de la 
nueva cumbre de la Conferencia 
Política de Acción Conservadora 
(CPAC), en la que el mandatario ar
gentino será el último orador, justo 
antes de la presentación de su par 
norteamericano, que tendrá a car
go el cierre del evento.

Por el momento no está confir
mada una posible bilateral entre 
ambos en la Casa Blanca.

La tradición norteamericana 
marca que los mandatarios no 
mantienen encuentros bilaterales 
en los primeros meses de gestión, 
en la sede de Gobierno.

Sin embargo, Trump ya rom
pió otro protocolo en relación 
con Milei. Fue cuando lo invitó a 
la asunción presidencial, en enero 
pasado, en un claro gesto hacia el 
mandatario argentino. Ese hecho 
abre algunas expectativas en las 
filas libertarias sobre lo que pue
de pasar la semana próxima. Allí 
también radica buena parte de la 
expectativa en torno a la agenda.

En el Gobierno toman distancia 
de las quejas empresariasy descar
tan una intervención del Estado. 
“Aluar viene cazando en el zooló
gico con precios exorbitantes des
de hace 40 años y ahora le tocará 

competir”, aseguró, inconmovible, 
un alto funcionario de la Casa Ro
sada. Aluar es una de las dos prin
cipales empresas del segmento en 
la Argentina junto a Tenaris.

Ambas empresas tuvieron es
trategias diferentes. Techint tiene 
plantas en Estados Unidos y Méxi
co, mientras que Aluar solo tiene 
producción en la Argentina y le 
vende a Estados Unidos el 40% de 
lo que produce.

El miércoles, tras conocerse la 
decisión de Trump, Aluar emitió 
un comunicado en el que dice que 
las exportaciones de aluminio a 
Estados Unidos “no representan 
ninguna amenaza para la seguri
dad nacional” de ese país y le pidió 
al Gobierno que use su “excelente 
vínculo” con el presidente norte
americano para restablecer las 
condiciones comerciales.

La Argentina se ubica en sépti
mo lugar entre los países de origen 
de importaciones de aluminio ha
cia EEUU., según comentó un ana
lista a la agencia Reuters. La medi
da de Trump pretende ayudar a las 
industrias en dificultades de Esta
dos Unidos, pero también corre el 
riesgo de desencadenar una guerra 
comercial en varios frentes.

La medida se conoció el domingo 
y durante una conferencia de pren

sa el martes, el propio mandatario 
norteamericano confirmó que la 
Argentina no será una excepción. 
“Tenemos un pequeño déficit, co
mo con todos”, sostuvo.

Antes de firmar el decreto, 
Trump indicó el domingo en el 
Air Forcé One mientras volaba de 
Florida a Nueva Orleans para asis
tir al Super Bowl: “Cualquier acero 
que entre a Estados Unidos tendrá 
un arancel del 25%”. Cuando se le 
preguntó sobre el aluminio, res
pondió que “el aluminio también” 
estará sujeto a las penalizaciones 
comerciales.

Ayer, ante una consulta de la na- 
cin acerca de si en su visita a Esta
dos Unidos el Presidente hará un 
planteo para tener algún tipo de 
excepción en la suba de los aran
celes al aluminio y aranceles, el vo
cero, Manuel Adorni, respondió: 
“Nuestro objetivo es el tratado de 
libre comercio y todas las discu
siones que se desprendan de allí 
seguramente incluyan todo tipo 
de cuestión que hagan a que en 
términos arancelarios o comercia
les la Argentina quede de la mejor 
manera”.

“Nada específico se va a hablar en 
este viaje”, enfatizó, en referencia a 
los reclamos de las empresas pro
ductoras de acero y aluminio. •

Con la agenda a confirmar para el nuevo viaje a Washington
Javier Milei viajará el jueves 
próximo por novena vez desde 
que es presidente a los Estados 
Unidos. La última había sido el 
20 de enero último, cuando asis
tió precisamente a la asunción de 
Donald Trump, quien rompió la 
tradición de ese país de no invi
tar mandatarios extranjeros y 
convocó al líder libertario, con 
quien ya se había encontrado en 
dos ocasiones.

En el Gobierno todavía no defi
nieron la agenda del Presidente, 
pero estarían ya confirmados el 
encuentro con Elon Musk, con 
quien Milei ya se vio en dos opor
tunidades a lo largo del año pasa- 
doy una durante2025. Musk, que 
es propietario de Tesla y en la ac
tualidad el hombre más rico del 
mundo, fue elegido por Trump 
para dirigir el Departamento de 
Eficiencia Gubernamental.

El otro punto de la agenda que 
ya se confirmó es la presentación 
de Milei en la nueva cumbre de 
la Conferencia Política de Acción 
Conservadora (CPAC), que se de
sarrollará del 19 al 22 del mes 
en curso en Washington. En la 
cumbre de la CPAC, que reúne a 
dirigentes de la derecha, está pre
visto que Trump haga el cierre y 
Milei sea el orador anterior a él.

Aunque no hay nada confir
mado aún oficialmente, fuentes 
al tanto de las conversaciones 
sobre la presentación de ambos 
mandatarios descuentan una re
unión entre ambos. Podría ser en 
alguna sala de la CPAC, lo que le 
quitaría carácter de “bilateral”, 
aunque existen gestiones para 
que haya un encuentro oficial. 
Se definirá en estos días.

A lo largo de su primer año de 
gestión, Milei hizo 18 viajes al 
exterior, de los cuales 7 fueron 
a Estados Unidos. A eso se sumó 
el de este año, para la asunción 
de Trump, con lo cual esta será 
su novena visita a ese país. Ade
más, en marzo, el Presidente 
tiene previsto ir a Israel, donde 
recibirá el “Premio Nobel judío”, 
que le fue otorgado en enero por 
su compromiso y apoyo a Israel 
y las víctimas del terrorismo. • 
Cecilia Devanna
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Nuevo decreto

"El decreto 90/25 [que se publicaría 
pasado mañana] instruye a todos los 
ministerios a presentar en 30 días to
das las leyes, DNU, decretos delegados 
y decretos que a su criterio requieren 
revisión, derogación o simplificación", 
expuso ayer Sturzenegger.

Facultades delegadas

"Nos quedan 144 días de las facultades 
delegadas que nos dio el Congreso en 
la Ley Bases. Tenemos básicamente la 
posibilidad de cambiar regulaciones y 
trámites y cosas que considerábamos 
obsoletas, y también hacer una reorga
nización del Estado", dijo el ministro.

Pedido de informes

"Tenemos que acelerar y aseguramos 
de que dentro de este plazo que nos dio 
el Congreso hayamos revisado todo lo 
que de alguna manera podamos modi
ficar usando esas facultades. De ahí vie
ne la urgencia de pedir a los ministerios 
que revisen su normativa legal", señaló.

El Gobierno y la CGT, entre presiones, 
una tregua frágil y otra reforma laboral

El ministro de Economía intervino en las paritarias y dejó mal parado al secretario de 
Trabajo; impulsan más modificaciones en la legislación, pero sin afectar a los gremios

Piden cambiar el método de medición de la inflación
Un grupo de sindicatos 
puso en duda el 2,2% que 
se registró en enero

EL ESCENARIO SINDICAL
Nicolás Balinotti
LA NACION

J
avier Milei tuvo que resignar 42 
de los 58 artículos que contenía 
su propuesta original de refor
ma laboral que envió el año pasado 
al Congreso en la Ley Bases. Por eso 

es muy probable que el T de mar
zo, ante la Asamblea Legislativa, 
vuelva a la carga con su intento de 
retocar otra vez la legislación labo
ral vigente. El proyecto que cuenta 
con el aval de la Casa Rosada es el 
que presentó al cierre de 2024la di
putada nacional libertaria Romina 
Diez. Apriori, la iniciativa oficial no 
afecta intereses gremiales ni gene
ró por el momento resistencias en 
la CGT.

La iniciativa, cuyo título es “ley 
de promoción de inversiones y em
pleo”, no contempla cambios en lo 
relativo a la recaudación y a la de
mocracia de los sindicatos, ejes de 
otros proyectos de ley impulsados 
por los aliados de Pro y la UCR. La 
propuesta libertaria apunta, sobre 
todo, a dar incentivos fiscales a pe
queñas y medianas empresas para 
contratar empleados. Una suerte de 
RIGI para inversores más modes
tos. En lo estrictamente laboral, 
permite fragmentar el período de 
vacaciones, la instrumentación de 
sistemas de banco de horas y otros 
esquemas flexibles a través de con
venios colectivos, y la definición de 
derechos y plazos en casos de enfer
medad o accidente. También prevé 
la “modernización” del régimen de 
trabajo agrario. Una curiosidad: Pa
blo Ansaloni, diputado libertario de 
origen sindical, no firmó el proyecto 
ni tampoco lo que respecta al sector 
rural, su área de influencia.

“No habla con la prensa”. Así, se
co y tajante, respondieron cerca de 
la cima de la Cámara de Diputados 
para evitar que Diez cuente los de
talles de su reforma laboral. Hay di
putados de La Libertad Avanza a los 
que a veces se les impone un bozal 
con el objetivo de evitar polémicas. 
Ahora es el caso de la santafesina 
Diez, muy cercana a Karina Milei, 
pero también sucedió con la men- 
docina Lourdes Arrieta, hoy fuera 
del bloque, o con el entrerriano Bel- 
trán Benedit, uno de los impulsores 
de la visita en la cárcel a represores 
condenados a perpetua por delitos 
de lesa humanidad.

Milei imagina el proyecto de Diez 
como un atajo para incorporar a la 
formalidad a cerca de 8 millones 
de trabajadores que están hoyen la 
economía informal. Lo ve como un 
paso necesario antes de concretar 
la reforma provisional que habría 
pedido el Fondo Monetario Inter
nacional (FMI) como parte de la 
hoja de ruta para estabilizar el gas-

E1 secretario de Trabajo, Julio Cordero, con empresarios archivo

to público. A Mariano de los Heros, 
extitular de la Anses, le costó esta 
semana el cargo tras sugerir públi
camente que ambas reformas está 
en los planes del Gobierno.

Negociación y tregua
En la CGT esperan consensuar 

con el Gobierno los alcances de una 
nueva reforma laboral. “Supongo 
que si ponen el tema en debate 
nos van a consultar. El diálogo es
tá abierto”, dijo Gerardo Martínez, 
jefe de la Uocra y tal vez uno de los 
sindicalistas con más llegada a la 
gestión libertaria. Martínez es el 
verdadero cerebro detrás de cada 
estrategia que activa la CGT, donde 
ocupa la Secretaría de Relaciones 
Internacionales, una suerte de can
cillería laboral que lo hizo miembro 
permanente de la Organización In
ternacional del Trabajo (OIT). Por 
su rol en la OIT, estará la semana 
que viene en Washington en un pa
nel junto con ¡Cristalina Georgieva, 
la titular del FMI. A través de Luis 
Cubeddu, el funcionario venezo
lano a cargo del caso argentino, la 
directora búlgara se interesó en co
nocer la postura de los gremios ante 
el eventual acuerdo entre el orga
nismo de crédito y la gestión de Mi
lei. Los gremios estarían dispuestos 
a apoyar, aunque aún perciben un 
escenario de incertidumbre. Argu
mentaron su inquietud basándose 
en informes privados que recibie
ron de tres consultores políticos y 
económicos, dos de ellos, muy liga
dos al peronismo.

“El FMI pide una reforma provi
sional, no una laboral. En lo laboral 
ya se hizo lo del ‘fondo de cese’, no 
hay más multas, que es lo que pe
dían los empresarios, y se acaba
ron las inspecciones. No creo que 
se avance más”, dijo otro jerárqui
co de la CGT. En cuanto al fondo de 
desempleo que reemplaza a las in
demnizaciones, una de las grandes 
apuestas de Milei, tuvo hasta aho
ra impacto nulo, ya que no hubo 

sectores interesados en modificar 
el sistema. Lo mantiene vigente la 
Uocra, y hubo averiguaciones en ac
tividades de poca estabilidad, como 
gastronómicos y ruralistas.

Con la sensación de que el Go
bierno no estaría dispuesto a avan
zar contra los negocios sindicales 
(cuota solidaria, obras sociales y 
aportes extraordinarios), en la CGT 
se acordó mantener la postura pasi
va y evitar la confrontación. La de
cisión de bajar momentáneamente 
la guardia incluye a dialoguistas y 
duros. Sin embargo, la reciente me
dida de eliminar la triangulación de 
los aportes para las prestadoras de 
salud generó algunas turbulencias. 
La CGT no se opone a la medida que 
va en contra de los “sellos de goma”, 
pero sucedió que con el cambio 
hubo gremios que perdieron de un 
saque hasta 15.000 afiliados de sus 
obras sociales. Es el caso, por ejem
plo, de la Asociación Bancaria, que 
tiene afiliados propios que derivan 
sus aportes a una prepaga y que 
con la nueva normativa quedaron 
del lado del privado. El kirchneris- 
ta Sergio Palazzo es uno de los que 
están en pie de guerra.

Salvo este desajuste con las obras 
sociales, no surge hoy un atisbo de 
rebelión frente a las presiones del 
Ministerio de Economía a sindica
listas y empresarios para limitar 
las paritarias como estrategia an
tiinflacionaria. Julio Cordero, el se
cretario de Trabajo, tiene pendien
tes de homologación los acuerdos 
salariales de Sanidad y Comercio, 
dos gigantes que pactaron con las 
cámaras del sector aumentos por 
encima de las proyecciones infla
cionarias que baraja Luis Caputo.

Cordero está incómodo por la in
tervención del ministro, que activó 
un equipo de colaboradores para 
seguir con lupa las actas de las pa
ritarias más grandes. “Si te pasás de 
este porcentaje, no se homologa”, le 
dijo el secretario a un empresario 
al que conoce desde hace décadas y 

que está acostumbrado a negociar 
con sindicatos poderosos.

“Hay presiones a empresarios y 
sindicalistas como las hubo con to
dos los gobiernos. El dilema del piso 
y el techo”, relativizó los tironeos un 
viejo lobo de la CGT que está al fren
te de un gremio industrial desde la 
década del 90.

La rendición de dos históricos
Hay dos históricos que se rindie

ron ante las presiones oficiales: Luis 
Barrionuevo y Hugo Moyano.

El caso del gastronómico fue qui
zás más evidente. Había pactado en 
diciembre un aumento del 16% pa
ra cuatro meses y ahora firmó un 
incremento del 7,6% para 6 meses, 
con porcentajes descendentes que 
llegan al 0,5% de mejora en mayo. 
Ni él ni los empresarios de la federa
ción hotelera quisieron dar detalles 
y se incomodaron ante la consulta 
de la nación. Eligieron callar.

Pasó algo parecido con Camio- 
neros. Moyano pidió un 15% para 
el trimestre de diciembre, enero y 
febrero, luego bajó a 8,5% y terminó 
firmando un 5,5% para el mismo pe
ríodo en tres tramos de 2,2%, 1,8% y 
1,5%, más un bono de $600.000. Eso 
sí, hubo cláusula de revisión, por lo 
que podría mejorar el número final 
si es que la inflación no baja más allá 
del 2%, como especula Caputo. Esta 
negociación, acordada entre Hugo 
Moyano, Cordero y las tres cámaras 
del transporte de cargas, amplió las 
diferencias entre el jefe camionero 
y su hijo Pablo, cada vez más dedi
cado a la gestión deportiva del club 
que tiene el gremio y con un círculo 
de aliados más reducido.

Lejos de una reacción corporati
va, en la cúpula de la CGT se tomó 
nota de la importante convocatoria 
a la marcha en defensa de la diver
sidad sexual a la que llamaron los 
colectivos LGTB, hace dos semanas. 
Los gremios buscarán sacar rédito 
propio el 8 del mes próximo, por el 
Día de la Mujer. “El femicidio está 
enjuego”, dijo un dirigente que ya 
trabaja para articular la moviliza
ción de esa jornada, que también 
será un sábado.

La agenda de género es por ahora 
la excusa perfecta de la CGT (tam
bién délos piqueteros) para romper 
con su letargo. La reactivación sin
dical no se había logrado hasta aho
ra ni con los límites a las paritarias, 
tampoco con el cierre de empresas 
(textiles, automotrices y alimenti
cias) ni con los recortes masivos en 
el sector público. “Sin debate ni acu
mulación política, la confrontación 
es en vano”, justificó la pasividad 
uno de los referentes cegetistas con 
más predicamento entre sus pares. 
Un mensaje que pareció destinado 
a la interna peronista, sobre todo a 
Cristina Kirchner, la conductora de 
un PJ en crisis.»

El índice de precios al consumi
dor (IPC) de enero marcó 2,2% y 
fue el más bajo en cuatro años y 
medio, según informó el Indec. Á 
pesar de la desaceleración de los 
precios, un grupo de 36 organiza
ciones sindicales cuestionaron el 
relavamiento de inflación y, según 
cálculos propios, afirman que el 
porcentaje mensual sería mayor.

“Los datos que toman sobre la 
inflación no reflejan la realidad 
que tienen los trabajadores. El 
aumento en los bienes de con
sumo es totalmente diferente” 
señaló Daniel Yofra, jefe de la 
Federación de Trabajadores del 
Complejo Industrial Oleaginoso, 
Desmotadores de Algodón y Afi
nes, en Futurock. Yofra impulsa 
junto con otras 30 agrupaciones 
un cambio en la metodología de 
medición del indicador.

“Para la mayoría  de la población 
ese porcentaje [2,2%] no refleja el 
aumento efectivo de los bienes y 
servicios que afrontamos todos 
los meses con nuestros ingresos. 
Hoy podemos demostrar que ese 
desfasaje es realy tiene una expli
cación clara: el Indec utiliza una 
metodología de cálculo desactua
lizada”, plantearon los gremios en 
una comunicado, impulsado por 
Yofra, pero al que adhieren sin
dicatos de la CGT y las dos CTA. 
Calificaron la medición como “el 
dibujo oficial”.

“¿Por qué hay que actualizar la 
forma de medirla? Porque perió
dicamente la Encuesta Nacional 
de Gastos de los hogares revela 
las variaciones del consumo y 
su impacto en el cálculo de la in
flación. Hace muchos años que 
no se realiza una modificación 
integral y eso genera diferencias 
cada vez más agudas. La mayoría 
de los especialistas coinciden en 
que existió un desfasaje cercano 
al 15% (en contra de los salarios) 
entre los datos oficiales y la infla
ción sufrida en 2024. Y tiene lógi
ca. ¿Es lo mismo medir el peso de 
los servicios públicos con subsi
dios que sin ellos? ¿O el impacto 
de los alquileres con aumentos 
anuales pautados que con incre
mentos “libres” cada tres meses?”, 
plantearon. Y añadieron: “La ma
yoría de los trabajadores cada vez 
están más lejos del salario míni
mo, vital y móvil, que es la remu
neración menor que debe recibir 
un trabajador/a para asegurar 
alimentación adecuada, vivien
da digna, educación, vestuario, 
salud, transporte, esparcimiento, 
vacaciones y previsión. Para cu
brir esos gastos a finales de 2024 
un trabajador debía percibir un 
ingreso mínimo de $1.900.000 
mensuales”. El salario mínimo es 
hoy de $286.711.»
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cargo. Fernando Brom dijo que el Gobierno falló en la prevención de los incendios en el sur y Adorni puso en duda su nombramiento

Francos admitió que aún no tienen los votos para designar a Lijo justicia. El Gobierno quiere que el juez y García- Mansilla ocupen un lugar en la Corte Suprema
Maia Jastreblansky
LA NACION

La de ayer fue una mañana de con
versaciones múltiples al más alto 
nivel en el Gobierno. Había que to
mar una decisión sobre Fernando 
Jorge Brom, anunciado como nue
vo subsecretario de Ambiente de la 
Nación. Fue luego de que este diera 
una entrevista radialy dijera que el 
Gobierno falló en prevenir los in
cendios que azotan a la Patagonia. 
El futuro funcionario señaló que 
“muchas veces no están los recur
sos en el lugar y en el momento en 
que tienen que estar” para paliar el 
fuego. Y que el ambiente “es la casa 
en la que vivimos”, un término que 
no marida con el relato libertario, 
que está lejos de tener un tono eco
logista y está en la vereda opuesta 
a la Agenda 2030 en lo relativo al 
cambio climático.

En el Gobierno había malestar 
por los dichos de Brom. Y también 
había irritación por el hecho deque 
él haya brindado una entrevista an
tes de ser nombrado oficialmente 
vía Boletín Oficial. En Balcarce 50 
aseguraron que los equipos de co
municación no habían autorizado 
su salida al aire en Radio Mitre.

Sin embargo, la Casa Rosada 
esta vez decidió no aplicar la “gui
llotina”, en referencia al término 
al que apeló el propio Presidente 
para referirse al desplazamiento 
de funcionarios. Así fue que se re
solvió sostener su nombramiento 
a pesar del malestar. No sucedió lo 
mismo con otros casos en los que 
los funcionarios se alejaron de la 
agenda de Javier Milei y salieron 
eyectados de la administración na
cional de forma implacable. Esta 
semana fueron echados Mariano 
de los Heros, de la jefatura de la An- 
ses, y Sonia Cavallo, de la embaja
da ante la Organización de Estados 
Americanos (OEA).

De algún modo, en el Gobierno 
quisieron evitar que hubiera nue
vos ruidos en el palacio mientras 
quieren mostrarse en el terreno y 
abocados a terminar de paliar los 
incendios, que hicieron estragos y 
que apenas mermaron con las úl
timas lluvias.

Manuel Adorni habló del funcio
nario de Ambiente en conferencia 
de prensa desde la Casa Rosada y 
-para minimizar las críticas- re
marcó dos puntos: dijo que Brom 
aún no asumió como subsecreta
rio de Ambiente y que por ello no 
está al tanto de todo lo que hizo la 
administración.

“Todavía no es funcionario, no 
ha asumido, son las expresiones de 
alguien que no se interiorizó en la 
función y en lo que hemos hecho 
por los incendios; no es ni más ni 
menos que eso”, remarcó el porta
voz, que puso de esta manera en 
duda la asunción de Brom. Y agre
gó: “Se pondrá en contacto con la 
profundidad de los temas cuando 
asuma; no es funcionario, le falta 
información como para hablar con 
datos certeros”.

Horas antes, en una entrevista 
con Radio Mitre, Brom se refirió a 
la situación en el sur del país: “Es 
un tema que es una desgracia, no 
solamente ecológica, sino humana, 
así que hay que reparar, mitigar y 
sobre todo prevenir, y en esto ya se 
está trabajando transversalmente 
con otros ministerios, como el de
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> La exsubsecretaria de Am
biente, que llegó de la mano de 
Guillermo Francos, argumen
tó "agotamiento" para dejar el 
cargo en medio del avance del 
fuego en la Patagonia

Asumiría
Fernando Brom
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I Antes de ser oficializado en 
el cargo, dio una entrevista 
y cuestionó al Gobierno por 
las fallas en la prevención del 
fuego y la falta de recursos. 
Generó malestar

Manuel Adorni
VOCERO PRESIDENCIAL

> El vocero puso en duda el 
nombramiento de Brom tras 
las críticas por las fallas en la 
prevención. "Todavía no es 
funcionario. Su designación 
no salió en el Boletín Oficial"

Seguridad [a cargo de Patricia Bu- 
llrich]. Hay que trabajar mucho y 
lo que hay que hacer es tratar de 
prevenir. Evidentemente no lo he
mos hecho bien”.

Poco después, el vocero insis
tió en sus dichos al decir, no sin

titubeos, que el nombramiento de 
Brom, que se da tras la renuncia 
de Ana Lamas -quien alegó “ago
tamiento”-, continúa en curso.

Adorni dejó cierta duda sobre el 
futuro de Brom al decir que “como 
con cada funcionario, hasta que no 
salga publicada su designación, 
obviamente no está confirmado, 
porque no está en el Boletín Ofi
cial”. El vocero oficial luego agregó: 
“Cuando Brom sea efectivamente 
[funcionario], se adentre, tome co
nocimiento de cómo fuimos ma
nejando el tema, la gran ayuda, el 
soporte que hemos dado, bueno 
seguramente tendrá una opinión 
más atinada”.

Según pudo saber la nación, la 
designación de Brom sigue en pie, 
pese al enojo por la entrevista que 
brindó en Radio Mitre.

El área estuvo bajo la lupa: es
ta semana, renunció Ana Lamas 
como subsecretaría de Ambiente 
de la Nación, alegando un “agota
miento” personal. Lamas, que es 
abogada ambientalista, entró a 
este gobierno de la mano del jefe 
de Gabinete, a quien conoce desde 
hace 30 años.

Controversia
Además, generó mucha contro

versia el video que el secretario de 
Turismo, Ambiente y Deportes, 
Daniel Scioli, publicó en sus redes 
sociales jugando al paddle tenis y 
exhibiendo su escuela deportiva 
mientras se desataban los incen
dios en El Bolsón (Río Negro), en el 
Parque Nacional Lanín (Neuquén), 
y en la provincia de Corrientes.

En la Casa Rosada no quieren 
más barullo en torno al manejo 
de los incendios. Aseguran que, 
en rigor, el manejo del fuego ya no 
depende de la Secretaría de Am
biente, sino que pasó a la órbita del 
Ministerio de Seguridad, a cargo 
de Patricia Bullrich. Actualmente 
hay un grupo de WhatsApp donde 
los funcionarios y colaboradores 
comparten las acciones que se es
tán realizando para aplacar el fue
go en el sur. Pero Brom todavía no 
fue incluido.

El jefe de Gabinete, Guillermo 
Francos, dijo ayer en una entrevis
ta: “El Presidente, cuando estima 
que algún funcionario no cumple 
el rol que debe cumplir conforme 
a las directivas del Poder Ejecutivo 
y del propio Presidente, lo cambia. 
No anda con acuerdos políticos, 
arreglos políticos, nada. Le pare
ce que un funcionario no cumple 
y se va”.

Los cambios en el área se dieron 
en un contexto de graves incendios 
en distintos puntos del país. Has
ta hace tres días, los incendios en 
Chubut, Río Negro y Neuquén se 
llevaron 37.618 hectáreas de bos
que, plantaciones y viviendas. A 
esto se suman más los incendios 
de 200.000 hectáreas que en solo 
dos días devastaron zonas de los 
esteros en Corrientes. Esta última 
es una superficie tan grande como 
la ciudad de Buenos Aires.

Según un reciente cálculo pre
supuesta! que hizo la Fundación 
Ambiente y Recursos Naturales 
(FARN), a inicios de 2024, el pre
supuesto de la partida del Servicio 
Nacional del Manejo del Fuego era 
de $12.101 millones. “Este importe 
era el mismo que el del ejercicio 
2023”, describe el informe. •

En medio de la incertidumbre so
bre el futuro del pliego de Ariel 
Lijo para la Corte Suprema, el jefe 
de Gabinete, Guillermo Francos, 
confirmó ayer que el Gobierno 
todavía no tiene los votos asegu
rados en el Senado para avanzar 
con la designación.

Asimismo, indicó que la postu
ra del presidente Javier Milei no 
varió y que sigue con intenciones 
de nombrar en tándem tanto a Lijo 
como al catedrático Manuel Gar- 
cía-Mansilla, cuya postulación no 
alcanzó las firmas necesarias en la 
instancia de comisión.

Por lo tanto, el jefe de Gabine
te no descartó que el mandatario 
haga los nombramientos por de
creto.

“La estrategia no se modificó, el 
Presidente fue muy claro cuando 
dijo: ‘Los dos o ninguno’”, respon
dió Francos.

El jefe de Gabinete dijo que “ha
brá que ver cuáles son las fórmulas 
para llegar” a nombrar a los jueces 
en la Corte Suprema.

“El juez Lijo tiene dictamen de 
comisión, pero después tiene que 
pasar por el Senado y obtener los 
dos tercios [de los votos], no es un 
tema que esté resuelto todavía”, co
mentó Francos para dejar en claro 
que el Gobierno no cuenta con el 
número para la designación.

La designación de Lijo y García 
-Mansilla fue materia de negocia
ción entre el Gobierno y el kirch- 
nerismo.

Después de meses de tanteos 
subterráneos entre ambos secto
res e intentos fallidos de alcanzar 
un acuerdo político, la situación 
de los dos pliegos que Milei envió 
al Congreso para completar la 
Corta Suprema llegaron al punto 
cúlmine. Queda solo una semana 
de sesiones extraordinarias. Si los 
candidatos del Poder Ejecutivo no 
consiguen acuerdo del Senado, en 
la Casa Rosada aseguran que los 
nombrarán en comisión vía de
creto durante la última semana de 
febrero, que es la única de receso 
antes de que se inicie la actividad 
parlamentaria ordinaria.

Francos insistió ayer con que 
Milei no va a resignar ninguna de 
las candidaturas, en plena nego
ciación con los demás espacios, y 
que todavía queda la posibilidad 
de nombrarlos a ambos por de
creto si no consiguen los avales 
legislativos.

“El Presidente va a cumplir de la 
manera que cree que debe cumplir 
la palabra que él expresó pública
mente”, indicó en Cadena 3 el jefe 
de Gabinete.

Esto cuando desde la bancada

de Unión por la Patria (UP) ya ad
virtieron que pedirán la nulidad de 
cualquier nombramiento que lle
gue a través de DNU, lo que deriva
ría en un extendido conflicto sobre 
los miembros del máximo tribu
nal, que en este momento quedó 
solo integrado por tres miembros 
(Horacio Rosatti, Ricardo Loren- 
zetti y Carlos Rosenkrantz) tras 
el retiro de Elena Highton y Juan 
Carlos Maqueda y con una fuerte 
interna puertas adentro.

Aunque el llamado a sesión pa
ra el jueves próximo no se emitió, 
hay un acuerdo subyacente de que 
ese día se trate no solo el pliego de 
Lijo, sino también la suspensión 
de las PASO, que ya cuenta con la 
aprobación de Diputados.

A la Cámara alta también llegó 
desde la baja el proyecto de ficha 
limpia, impulsado por el Gobierno 
y Pro, y al que se resiste el kirch- 
nerismo. Hay altas especulaciones 
sobre que este texto podría formar 
parte de las negociaciones para 
definir la situación del futuro de la 
Corte, sobre todo porque desde el 
bloque kirchnerista lo entienden 
como una forma de “proscribir” a 
Cristina Kirchner.

Si el Congreso le da luz verde, la 
expresidenta no se podría postu
lar a ningún cargo por tener una 
condena de Cámara en la causa 
Vialidad, y por eso sus laderos pre
tenden usar su poder de fuego en 
el Senado y darlo de baja.

“Por supuesto que el Gobierno 
quiere que avance, que quisiera 
que se apruebe en el Senado”, co
mentó Francos al respecto de esa 
iniciativa y ante las dudas que hay 
en ese cuerpo sobre cuánta volun
tad real tiene la gestión libertaria 
en este tema. No obstante, el jefe 
de Gabinete asumió que en el Se
nado los números para que ficha 
limpia tome su curso son “mucho 
más disputados y parejos” que en 
Diputados, donde cosechó 144 
voluntades, debido a que las dos 
bancadas kirchneristas nuclean 
a 34 senadores y se necesitan 37 
para voltearla.

Cuando el Gobierno anunció 
la postulación de Lijo, un amplio 
grupo de entidades cuestionaron 
al magistrado por su actuación en 
causas sobre las que le tocó enten
der y lo acusaron de haberlas di
latado, entre otras cuestiones. En 
el grupo de máximos detractores 
de esta postulación se mostró el 
expresidente Mauricio Macri, 
aliado de los libertarios, y hasta 
la propia Victoria Villarruel, que 
expresó su desacuerdo. También 
la líder de la Coalición Cívica (CC), 
Elisa Carrió. •

Francos se refirió a las vacantes en la Corte alessiamaccioni
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Sesiones extraordinarias I una semana clave

El Gobierno defenderá 
en el Congreso los 
proyectos de seguridadEl viceministro de Justicia se presentará el martes en el Senado por la iniciativa de reiterancia delictiva, que obtuvo media sanción, pero el kirchnerismo la resiste; también se tratará juicio en ausencia
Funcionarios del Ministerio de 
Justicia desembarcarán el martes 
próximo en el Senado para defen
der el proyecto que busca endure
cer el régimen jurídico y evitar la 
reiterancia delictiva. El Gobierno 
defiende la propuesta como una 
forma de evitar la denominada 
“puerta giratoria”, como se deno
mina a los casos de delincuentes 
que son liberados por la Justicia 
a pesar de contar con condenas y 
antecedentes.

La Comisión de Justicia y Asun
tos Penales, que encabeza el sena
dor libertario Juan Carlos Pagotto, 
convocó para el martes a las 17.30 
a una reunión, con el objetivo de 
avanzar con el dictamen.

En representación del Poder 
Ejecutivo estarán Sebastián Ame
no, secretario de Justicia del Mi
nisterio de Justicia de la Nación, y 
Alberto Nanzer, subsecretario de 
Política Criminal. Los funciona
rios confrontarán su mirada con 
dos representantes del Centro de 
Estudios Legalesy Sociales (CELS), 
Diego Moralesy Macarena Fernán
dez Hofmann, que también fueron 
invitados a exponer.

El proyecto se aprobó la sema
na pasada en la Cámara de Diputa
dos por una amplia mayoría. Solo 
el kirchnerismo y la izquierda se 
opusieron. La Cámara baja tam
bién dio luz verde a la implemen- 
tación del juicio en ausencia, cuyo 
objetivo es juzgar delitos graves 
sin la presencia de los acusados. 
Apunta a esclarecer los atentados 
a la embajada de Israel en 1992 y la 
AMIA en1994, donde hay ocho ciu
dadanos iraníes implicados.

El Gobierno debe evitar, ahora, 
que el kirchnerismo trabe ambos 
proyectos en el Senado, donde re
tiene 34 de las 72 bancas.

Reiterancia delictiva
Apunta a reforzar las herra

mientas legales para prevenir la 
reincidencia y la reiterancia delic
tivas a partir del establecimiento 
de criterios claros para restringir 
la libertad en función de los ante
cedentes penalesy el riesgo de nue
vas conductas delictivas. Define co
mo “reincidente” a quien haya sido 
condenado  dos o más veces a penas 
privativas de libertad, siempre que 
la primera condena esté firme.

Busca que, al evaluar la posibi
lidad de otorgar la excarcelación 
a un imputado, los jueces conside
ren la existencia de múltiples cau
sas penales en trámite como un in
dicio de riesgo procesal. Es decir, 
si una persona está siendo inves
tigada en varias causas por delitos 
que conllevan penas privativas de 
la libertad, esta situación podría 
ser interpretada como una señal 
de que, al recuperar su libertad, el 
imputado podría intentar eludir a 
la Justicia.

Cuando se debatió en la Cáma
ra de Diputados, la presidenta de 
la Comisión de Legislación Penal, 
Laura Rodríguez Machado, fue di
recta: “Vamos a dar media sanción 
a lo que la gente llama ‘puerta gira

toria’. Con esta ley, se acabarán la 
impunidad y los delincuentes en la 
calle”. Explicó que el proyecto en
durece el criterio de reincidencia 
y señaló un cambio clave en la pri
sión preventiva: “Hoy un juez solo 
puede dictarla si hay riesgo de fuga 
o entorpecimiento de la causa. Con 
esta reforma, también se tendrá en 
cuenta si la persona tiene múltiples 
imputaciones previas”.

El diputado de Unión por la Pa
tria (UP), el kirchnerista Martín 
Soria, lanzó una dura advertencia 
sobre el proyecto oficialista: “Con 
esto que van a votar, van a permitir 
que un abuelo que viene a mani
festarse al Congreso porque le re
cortan la jubilación sea detenido 
y acusado de terrorismo. Una se
mana después, ese mismo abuelo 
acompaña a su nieto a la plaza a 
reclamar por el financiamiento 
universitario, que también le re
cortaron. Y con esta ley, ese abuelo 
puede terminar preso preventiva
mente, con el aval de un fiscal ami
go de Comodoro Pro”.

Soria enmarcó la iniciativa en 
una política de “palo, hambrey cár
cel” y denunció que el oficialismo 
busca disfrazar el endurecimien
to de penas como una solución a 
la puerta giratoria. “Engañan a la 
ciudadanía diciendo que vienen 
a terminar con la impunidad, pe
ro lo que hacen es criminalizar la 
protesta y castigar a los que menos 
tienen”.

Juicio en ausencia
El proyecto de ley para instau

rar el juicio en ausencia en el país 
lo presentaron los ministros Ma
riano Cúneo Libarona (Justicia) y 
Patricia Bullrich (Seguridad) en las 
vísperas del trigésimo aniversario 
del atentado contra la AMIA.

Permite el juicio en ausencia pa
ra delitos graves como crímenes de 
lesa humanidad o terrorismo. Esta 
medida se aplicará cuando el acu
sado haya sido declarado rebelde, 
es decir, si, a pesar de conocer el 
proceso en su contra, evita com

parecer, ignora los requerimien
tos judiciales o evade la acción de 
la Justicia. También se contempla 
el juicio en ausencia cuando, tras 
cuatro meses de búsqueda activa a 
nivel nacional o internacional, no 
se logre localizar al imputado.

Otra circunstancia en la que se 
podrá recurrir al juicio en ausen
cia es cuando un pedido de extra
dición formulado por la Argenti
na sea rechazado o quede sin res
puesta dentro del plazo estipulado, 
siempre que el Poder Ejecutivo no 
haya autorizado que el acusado sea 
juzgado en el país requerido.

Para salvaguardar el derecho a 
la defensa, la normativa prevé que 
el juez designe un defensor oficial 
si el imputado no cuenta con uno 
propio, aunque este podrá nom
brar un abogado de su confianza 
en cualquier momento del pro
ceso. Además, la presencia física 
del acusado no será obligatoria 
en ninguna instancia judicial, ya 
que todos los derechos que le co
rresponden serán ejercidos en su 
nombre por su defensor, según lo 
estipula el proyecto.

El objetivo de la propuesta es ga
rantizar la continuidad de los pro
cesos judiciales en casos donde el 
imputado evade la Justicia. Podría 
ser utilizado en la causa AMIA con
tra los imputados iraníes. Irán se 
negó a extraditar a sus ocho ciuda
danos acusados por el ataque a la 
mutual judía.

Durante el debate, el diputado 
nacional Rodolfo Tailhade, de UP, 
lanzó una dura crítica contra el 
proyecto al sostener que “no hay 
principio de defensa que se pueda 
hacer efectivo con esta iniciativa”. 
En su visión, la ausencia del acusa
do en el proceso judicial erosiona 
las garantías elementales del sis
tema. La izquierda también optó 
por el rechazo.

Desde la vereda opuesta, Juan 
Manuel López, de la Coalición Cí
vica, consideró que “la Justicia no 
solo repara con la pena, sino con el 
reconocimiento de la verdad”. •

Patricia Bullrich, en un operativo en Chubut tras un ataque mapucheLa RAM. El poder limitado del grupo mapuche al que Bullrich define como terroristaTomó fuerza hace 15 años y su zona de influencia es en la Patagonia; serían pocos y con escasos recursos
Paz García Pastormerlo
PARA LA NACION

SAN CARLOS DE BARILOCHE- 
La Resistencia Ancestral Mapuche 
(RAM) llevaba más de dos años sin 
atribuirse ningún ataque cuando, a 
fines del mes pasado, una organiza
ción que se define como “una unidad 
de combate paralela” se atribuyó el 
sabotaje con bombas molotov a la 
estancia Amancay, en las afueras 
de Esquel, en el que se quemaron al 
menos siete vehículosy maquinaria 
pesada.

En un comunicado, la Facción 
Autónoma de Liberación Mapuche 
Puelwillimapu indicó que la acción 
fue en respuesta a la represión esta
tal: “Somos weichafe que entende
mos que el enemigo es el sistema 
de opresión winka (capitalista y 
colonial)”. Además de afirmar que 
forman parte del Movimiento Ma
puche Autónomo del Puelmapu 
(MAP), “que posee diversidad de ten
dencias que apuntan a la autonomía 
como construcción, como camino”, 
desde la facción señalaron que en
tre sus integrantes hay “elementos 
nuevos y otros que provienen de la 
RAM”.

A los pocos días, Facundo Jones 
Huala brindó su apoyo al ataque 
incendiario en la estancia Aman
cay y subrayó que la RAM, orga
nización a la que pertenece, sigue 
vigente: “Soy un militante de la 
causa mapuche, soy revoluciona
rio, anticapitalista, antisistema. 
Reivindico los sabotajes, las accio
nes de resistencia, de autodefensa, 
la rebelión frente a la opresión de 

la que siempre hemos sido objeto”.
El líder mapuche estuvo preso en 

Chile hasta agosto del año pasado. 
Había sido condenado en ese país 
con dos penas: la primera, de seis 
años de prisión, por el delito de in
cendio, y la segunda, de tres años 
y un día, por el delito de portación 
ilegal de armas de fuego prohibidas. 
Luego de que la Corte Suprema chi
lena ordenara su liberación en 2024 
por considerar que yahabía cumpli
do su condena, Jones Huala se recu
peró en el Hospital Intercultural de 
Nueva Imperial tras una huelga de 
hambre de más de dos meses.

Su reaparición llegó en enero de 
este año, cuando la Policía de Río 
Negro lo detuvo en El Bolsón por el 
supuesto delito de hurto. Sin embar
go, fue liberado a las pocas horas por 
falta de pruebas. Días después, du
rante la presentación en Bariloche 
de su libro Entre rejas, Antipoesía 
incendiaria, denunció que fue gol
peado durante su detención y redo
bló la apuesta. Aseguró que la RAM 
es el sector más autonomista del 
movimiento mapuche y reivindicó 
la liberación nacional “e incluso la 
lucha armada”.

Sus dichos fueron tomados por 
la ministra de Seguridad de la Na
ción, Patricia Bullrich, que declaró 
a la RAM “organización terrorista” 
y la incluyó en el Registro Público 
de Personas y Entidades Vincula
das a Actos de Terrorismo y su Fi
nanciamiento (Repet). Desde el Go
bierno señalaron que la RAM actúa 
en sintonía con la Coordinadora 
Arauco Malleco (MAC), de Chile, y 
que representa una amenaza “seria
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MINISTERIO DE SEGURIDAD

Una oferta secreta a China 
para destrabar las represas
santa cruz. Las gestiones involucraron al jefe de Gabinete, al gobernador Vidal y al embajador chino, Wang Wei

y multifacética” para la seguridad 
nacional.

La resolución 210/2025del Minis
terio de Seguridad incluye un anexo 
con un perfil de la RAM, así como los 
riesgos potenciales de su accionar. 
En ese sentido, aseguran que la agru
pación “constituye un movimiento 
etno-nacionalista violento que ope
ra en territorio argentino desde hace 
más de 15 años” y que su accionar se 
concentra en las provincias de Neu- 
quén, Río Negro y Chubut.

Lo cierto es que la RAM comenzó 
a adjudicarse ataques incendiarios o 
hechos de sabotaje en la región pa
tagónica en2009. Recién en 2018, en 
el juicio de extradición que se realizó 
en Bariloche, Jones Huala expresó 
haber sido combatiente de la RAM 
y de la CAM, mientras que “en otras 
situaciones de conflicto político te
rritoriales” desarrolló actos de auto
defensa. Entre 2010 y 2022, la RAM 
se atribuyó diversas acciones de sa
botaje y ataques incendiarios sobre 
maquinarias e infraestructura. En 
octubre de 2022, las autoridades 
confirmaron la existencia de una 
nota en la que la agrupación se adju
dicó un ataque en el que un grupo de 
personas prendió fuego cuatro má
quinas viales en el obrador de una 
empresa en Villa La Angostura.

Si bien diferentes funciona
rios -entre ellos, el gobernador de 
Chubut, Ignacio Torres-vincularon 
en los últimos dos años a la RAM con 
diversos incendios (incluso con al
gunos incendios forestales, como 
los que se desataron en las últimas 
semanas en Epuyén y Mallín Aho
gado), la actividad de la RAM parece 
haber estado aletargada. La apari
ción reciente de la Facción Autóno
ma de Liberación Mapuche Puelwi- 
llimapu como “unidad de combate 
paralela” volvió a poner a la RAM 
en el foco.

Jones Huala afirma que la agru
pación existe, aunque se descono
ce quiénes la conforman: se estima 
que actualmente unas 30 personas 
forman parte de la RAM. Su poder 
es limitado, ya que no cuentan con 
recursos, tal como ha señalado el 
propio Jones Huala. En ese sentido, 
quedan expuestos a ser tomados co
mo “chivos expiatorios”. A su vez, la 

organización despierta críticas de 
diversas comunidades mapuches 
que no coinciden con sus métodos 
de lucha. Incluso Moira Millán, 
miembro de la lof Pillan Mahuiza 
y activista mapuche, dijo hace unas 
semanas que “la RAM no existe”. Sin 
embargo, desde el gobierno chubu- 
tense aseguraron que “se identificó 
a la referente de la RAM Moira Mi
llán entre los ocupantes de uno de 
los predios allanados”.

En concreto, la RAM forma parte 
de un listado de entidades que inclu
ye a Al Qaeda, Hamas y Hezbollah. 
En diálogo con la nación, el abogado 
Gustavo Franquet, que defendió a 
Huala en el juicio de extradición, se
ñaló que la decisión de Bullrich está 
basada en las leyes antiterroristas 
que se emitieron durante el gobierno 
de Cristina Kirchner, enfocadas en la 
financiacióny el blanqueo de dinero 
relacionado con el terrorismo.

“Luego, un decreto de Mauricio 
Macri creó el registro de organiza
ciones terroristas en Argentina, que 
establece tres requisitos para incluir 
a una agrupación: estar en el lista
do del Consejo de Seguridad de las 
Naciones Unidas, que la Unidad de 
Información Financiera (UIF) haya 
actuado contra una organización y 
que haya una resolución judicial o 
una imputación del Ministerio Pú
blico Fiscal. Lo que hizo el actual 
gobierno en 2024 fue emitir otro 
decreto que agrega otra posibilidad 
para incluir a una organización en 
ese registro: la simple decisión del 
Poder Ejecutivo con una resolución 
compartida entre el Ministerio de 
Seguridad y la Cancillería”, afirmó 
Franquet.

Y agregó: “Este dictamen del Mi
nisterio de Seguridad no tiene nin
gún tipo de control judicial ni de nin
gún otro órgano del Estado. Incluso 
se podría haber creado por ley algún 
tipo de comisión legislativa para re
visar este tipo de cosas, porque no 
son pavadas. Lo que está legislado 
por decreto es que el Poder Ejecuti
vo puede poner en ese listado al que 
le parezca. Buscan demostrar que 
todas las organizaciones mapuches 
son terroristas. Así se construyó el 
pensamiento de la dictadura, de me
ter a todos en la misma bolsa”. •

Mariela Arias
CORRESPONSAL EN SANTA CRUZ

EL CALAFATE.- El gobierno na
cional hizo una oferta confiden
cial a las autoridades de China 
que, de ser aceptada, permitiría 
reactivar las represas hidroeléc
tricas en Santa Cruz, según revela
ron a la nación fuentes oficiales.

La propuesta fue presentada 
durante las últimas reuniones 
que encabezó el jefe de Gabinete, 
Guillermo Francos, en la Casa Ro
sada, junto a representantes de la 
empresa Gezhouba Group Corp., 
que llevó adelante las obras, el 
embajador chino Wang Wei y el 
gobernador Claudio Vidal.

Desde 2023, las obras, a cargo 
de un consorcio de empresas cuyo 
principal accionista es Gezhouba 
Group Corp., se encuentran dete
nidas. La falta de la firma de la de
nominada Adenda XII entre los 
dos países frenó el financiamien- 
to de los bancos chinos y la obra 
quedó detenida.

La Adenda XII implica el des
embolso de fondos para conti
nuar la obra. Luego de más de un 
año de gestiones, que incluyó un 
viaje oficial de Vidal a China en 
octubre pasado, recién ahora las 
negociaciones entre los dos paí
ses parecen haber entrado en un 
camino de definiciones.

El jueves, con el jefe de Gabine
te, Guillermo Franco, al frente de 
la reunión, el embajador Wei, en 
representación de su gobierno, 
recibió una propuesta por parte 
de la Argentina. Allí se determinó 
una fecha para que China respon
da, según confirmaron a la nación, 
fuentes de la Jefatura de Gabinete. 
Las negociaciones se mantienen 
en absoluto hermetismo. Sin em
bargo, el hecho de que el escenario 
del encuentro sea la Casa Rosada 
generó optimismo en el gobierno 
de Santa Cruz.

“Nosotros seguimos todos los 

HERNÁN ZENTENO
Bajo la consigna “¡Ni un paso atrás! ¡La patria no se 
vende!”, agrupaciones de derechos humanos, mo
vimientos estudiantiles, sindicatos y sectores del 
peronismo, entre ellos La Cámpora, activaron ayer 
una protesta en la Plaza de Mayo a la que llamaron 
“marcha de la resistencia” en defensa de las políticas 
de Memoria, Verdad y Justicia. El reclamo durará 24

horas y tuvo ayer su pico de asistencia alrededor de 
las 17, antes de la lluvia y cuando se congregaron las 
agrupaciones políticas y se movilizaron alrededor 
de la pirámide de la Plaza. La iniciativa surgió desde 
el gremio estatal de ATE y reunió a dirigentes kirch- 
neristas y de la izquierda. Hubo consignas contra el 
ajuste y cuestionamientos a Javier Milei. •

días insistiendo con los empresa
rios y el gobierno nacional, por
que Santa Cruz necesita que las 
represas estén activas; no solo 
por la generación de empleo y el 
impacto comercial, sino también 
por lo que representan en térmi
nos de desarrollo energético pa
ra la provincia y el país; desde el 
primer día intercedimos porque 
no podemos seguir perdiendo 
tiempo y oportunidades de creci
miento”, sostuvo Vidal, al término 
de las primeras reuniones que se 
llevaron adelante esta semana.

El armado del encuentro llevó 
varios pasos, que incluyeron en 
un primer momento la audien
cia mantenida entre Vidal y el 
embajador chino. Allí se planteó 
la importancia de garantizar el fi- 
nanciamiento para reactivar las 
represas paralizadas y acelerar 
los trabajos pendientes, según in
formaron desde la gobernación. 
“Nuestra provincia no puede se
guir esperando indefinidamente 
mientras los proyectos energéti
cos permanecen frenados, afec
tando tanto el empleo como la in
fraestructura de la región”, afirmó 
el gobernador santacruceño.

En un segundo turno, se armó 
el encuentro entre Vidal, Francos, 
los empresarios de la empresa 
china y autoridades de Enarsa, 
la compañía estatal responsable 
local de la obra. Algunas de esas 
imágenes quedaron retratadas en 
un video que Vidal compartió en 
sus publicaciones en redes socia
les. Según trascendió, China tiene 
la intención de continuar con la 
obra, pero necesita garantías del 
gobierno argentino de que la obra 
no sufrirá más interrupciones, co
mo las que tuvo durante la última 
década, desde que fueron inicia
das en 2015 .durante la presiden
cia de Cristina Kirchner.

Francos y Vidal mantienen una 
buena relación que nació hace 
más de un año, cuando pasó por

Río Gallegos como parte de la co
mitiva que acompañaba al presi
dente Javier Milei a la Antártida. 
En esa breve visita hubo tiempo 
para una reunión entre el gober
nador, el Presidente y el entonces 
ministro del Interior.

En marzo pasado hubo 1800 
despidos vinculados a las repre
sas, y según referentes de la Uo- 
cra asciende a 2500 el número de 
trabajadores desvinculados. En 
las últimas semanas, un grupo de 
despedidos se instaló con banderas 
y carpas en la Plaza Perito Moreno 
de esta ciudad tratando de darle 
visibilidad a su reclamo ante el tu
rismo nacional e internacional, en 
tanto que durante enero pasado 
trabajadores de la Uocra acampa
ron frente a la gobernación santa- 
cruceña en reclamo de la reactiva
ción de las obras.

La reactivación de las represas 
es uno de los temas que desvelan 
a Vidal, que en octubre se reunió 
en Pekín con Huailiang Liu, presi
dente de China Gezhouba Group 
Company (CGGC), la principal ac
cionista de la UTE. Allí recorrió la 
sede de la empresa y llevó su in
quietud por la reactivación. Si 
bien para Santa Cruz las obras im
plican puestos de trabajo, lo cier
to es que la decisión final depende 
del acuerdo entre los Estados na
cionales. Para China, las represas 
son las dos obras civiles más gran
des fuera de su territorio.

El proyecto se caracterizó por 
una sucesión de marchas y con
tramarchas. Arrancó en el último 
año del gobierno de Cristina Kir
chner, fue frenado por una caute
lar de la Corte y revisado durante 
la gestión del presidente Mauricio 
Macri, cuando, además de redise
ñar la potencia de las represas, re
cuperaron sus nombres origina
les: Cóndor Cliffy La Barrancosa, 
tras haberse llamado durante cin
co años Néstor Kirchner y Jorge 
Cepernic,»
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Camino a las urnas | la pulseada en un distrito clave

Jorge Macri 
negocia con el 
PJ los votos 
para suspender 
las PASOEl jefe de gobierno necesita de una mayoría de 40 legisladores para que no haya primarias en la ciudad; postergan la sesión a la espera de lo que resuelva el Senado
El jefe de gobierno porteño, Jorge 
Macri, intenta convencer a los refe
rentes locales de Unión por la Patria 
de avanzar con la reforma electoral 
que incluye el adelantamiento de la 
fecha de votación y la derogación de 
las elecciones primarias (PASO) en 
la ciudad de Buenos Aires.

Macri negocia con el peronismo 
para conformar la mayoría de 40 
votos que se requiere para suspen
der las PASO en el distrito. Depende 
del PJ para lograrlo. En caso de que 
asegurarse el aval del Parlamento 
local, el jefe de gobierno dispondría 
el adelantamiento  de la fecha de los 
comicios generales en que los por
teños elegirán 30 legisladores. Has
ta hoy, está previsto que se vote el 6 
de julio próximo.

“Lo que estamos esperando es 
que se convoque a la sesión de la 
Legislatura, somos responsables 
de la demora en las negociaciones; 
el peronismo no tiene una posición 
única en el tema y no es lo mismo si 
La Cámpora está del lado de la sus
pensión o no”, dijo a la nación un 
legislador porteño del PJ.

Si bien en la cúpula de la admi
nistración porteña son optimistas 
y confían en que conseguirán los 
apoyos para anular las primarias, 
la puja de poder entre La Cámpora 
y los sectores que responden a Juan 
Manuel Olmosy Víctor Santa María 
siembra interrogantes respecto de 
cuál será, finalmente, la postura del 
bloque de Unión por la Patria, que 
cuenta con 18 integrantes.

Legisladores oficialistas expresa
ron que están muy cerca de conse
guir los votos. “El peronismo tiene 
que resolver las disidencias, la vo
luntad general es suspender, pero 
está en duda el espacio de La Cám
pora”. Y añadieron: “Sin ellos no 
llegamos, somos 39 y necesitamos 
40 votos, no hay ninguno en el pero
nismo que se corte solo; quedamos 
trabados ahí”.

Fuentes al tanto del armado del 
peronismo en la ciudad de Buenos 
Aires advirtieron que esperarán 
“a que el Senado de la Nación se 
expida” respecto de la suspensión 
de las primarias a nivel nacional. 
El proyecto de ley obtuvo dicta
men el martes pasado y se votará 
el jueves próximo en la Cámara 
alta. Si bien ningún kirchnerista 
firmó el dictamen, el oficialis
mo cree que habrá senadores de 
Unión por la Patria que apoya
rán la sanción. Lo que resuelva el 
Congreso Nacional repercutirá 
en la Legislatura porteña. Tam
bién en la provincia de Buenos 
Aires, donde el gobernador, Axel 
Kicillof, también está a la espera 
de una definición para oficializar 
el calendario electoral.

La fecha prevista para tratar el 
asunto en la Legislatura porteña 
era el próximo jueves, pero coinci
dió con la sesión en el Senado, por 
lo cual el tratamiento se demorará. 
“No queríamos votar en simultáneo 
con los senadores para no contrade
cirnos” comentaron desde el espa
cio peronista.

Se espera ahora que el Parlamen
to porteño sesione entre el 21 y el 24 
de este mes.

La amenaza libertaria
Con esto, Pro busca limitar los 

tiempos de La Libertad Avanza en 
la disputa de poder. Karina Milei 
enfoca su estrategia electoral en la 
ciudad de Buenos Aires con el obje
tivo de interrumpir la prevalencia 
del partido amarillo e independizar 
la discusión local de la nacional. De 
hecho, la hermana del Presidente 
aceleró el choque con Pro y tiene 
previsto el domingo una jornada 
de afiliación en el barrio de Palermo 
junto con el ministro de Economía, 
Luis Caputo, un exmacrista. Estas 
tensiones ponen en duda una alian
za entre Pro y La Libertad Avanza 
en otros distritos.

Conseguir los votos para sus
pender las PASO será clave para la 
estrategia electoral del jefe de go
bierno porteño y para ello deberá 
reunir los avales en la Legislatura 
para aprobar la reforma durante 
este mes. Macri no goza de una ma
yoría que le permita transitar sin 
escollos las votaciones. Enfrenta 
un tablero fragmentado, además 
de que su propuesta de suspender 
las PASO es resistida por aliados 
habituales de Pro, como Graciela 
Ocaña (Confianza Pública) o los 
cinco libertarios que lidera Kari
na Milei y los tres amarillos que 
siguen las instrucciones de Patri
cia Bullrich: Juan Pablo Arenaza, 
María Luisa González Estevarena 
y Silvia Imás.

El artículo 6° de la iniciativa que 
giró Jorge Macri a la Legislatura 
establece que el Ejecutivo “debe
rá adecuar” la fecha de la elección 
general para que los comicios se 
realicen “en una fecha anterior 
al plazo previsto” para la presen
tación de las alianzas nacionales. 
En principio, el límite sería el 15 de 
mayo, pero podría aplazarse por 
la posible suspensión de las PASO 
nacionales. El texto que envió Milei 
al Congreso contempla la modifi
cación de los plazos. En Uspallata 
descuentan que el Congreso anu
lará las primarias y oficializará el 
corrimiento de fechas en el calen
dario electoral. Por esa razón, es
timan que se podrá votar entre el 
18 o el 25 de mayo en la Capital. • 
María Belén Díaz Liz

Apuestan a reactivar Juntos por el Cambio en territorio porteñoEl marasmo busca una alianza con la UCR y la Coalición Cívica, y también dialoga con el sector de Larreta; enfrenta el asedio de La Libertad Avanza

Mientras Pro bonaerense debate 
sobre la posibilidad de forjar un 
acuerdo con La Libertad Avanza, 
el jefe de gobierno porteño, Jorge 
Macri, empieza a delinear una es
trategia electoral que le permita 
resistir el crecimiento del partido 
de Javier Milei en la ciudad.

La fórmula adoptada por su pri
mo Mauricio Macri para ganar las 
elecciones presidenciales de 2015 
podría ser la clave para lograrlo.

Así, buscará reeditar el armado 
de Juntos por el Cambio a escala 
local para apuntalar el liderazgo 
amarillo en el distrito.

El oficialismo buscará aprobar 
la suspensión de las PASO la se
mana que viene en la Legislatura 
porteña, lo que podría adelantar 
las elecciones del 6 de julio -fecha 
fijada tras el desdoblamiento res
pecto de calendario nacional- a 
mediados de mayo.

En este contexto, el comité por
teño del partido ya comenzó a te
ner reuniones técnicas para definir 
quiénes se encargarán de la pre
sentación de documentos ante la 
Justicia Electoral.

Según pudo saber la nación, fue 
precisamente en uno de estos en
cuentros que el alcalde porteño 
ratificó su intención de cerrar una 
alianza con la Unión Cívica Radical 
(UCR) y la Coalición Cívica.

“Pro siempre sumó a todos los 
espacios con los que comparten 
valore y agenda de gestión. No hay 
nada cerrado, sí hay diálogo con to
dos”, indicaron fuentes cercanas al 
jefe de gobierno ante la consulta de 
este medio.

Lo cierto es que, en la reunión 
de este jueves, Jorge Macri se mos
tró optimista y espera una “buena 
elección” en la ciudad. Sin embar
go, ante el pase a La Libertad Avan
za de tres legisladores que respon
dían a la ministra de Seguridad de 
la Nación, Patricia Bullrich, apunta 

a blindar el partido y evitar nuevas 
fugas, ahora del ala más modera
da de su bloque. Para ello, no solo 
buscará integrar al partido de Elisa 
Carrió y el radicalismo a su lista, 
sino también a los sectores que res
ponden al exjefe de gobierno por
teño Horacio Rodríguez Larreta. 
Según manifestó en la reunión, en 
los próximos días, reanudaría el 
diálogo con su antecesor.

Diálogo con Larreta
Es un desafío. Si bien el alcalde 

de la ciudad ejerció como ministro 
de Gobierno en la segunda gestión 
larretista, durante las elecciones 
de 2023, la relación entre ambos 
dirigentes comenzó a desgastar
se. La cercanía del excandidato 
presidencial con el senador Mar
tín Lousteau -que competía contra 
Jorge Macri en una interna por la 
jefatura de gobierno- había gene
rado rispideces entre ambos.

Tras la asunción de Jorge Macri 
en 2023, surgieron nuevos focos de 
tensión. Así por ejemplo, en julio 
del año pasado, el jefe de gobierno 
denunció presuntas irregularida
des en la licitación de las grúas de 
acarreo durante la administración 
anterior y, en diciembre, decidió 
respaldar a Bullrich en su disputa 
con Rodríguez Larreta tras la fuga 
de presos en el barrio porteño de 
Barracas.

“[Rodríguez Larreta] se siente 
muy lejos de Jorge Macri”, indicó 
a la nación una fuente cercana al 
exalcalde porteño.

Según deslizaron en su entor
no, más allá de los choques men
cionados, tampoco comparte la 
manera en que está gestionando 
la ciudad.

A estas diferencias se suma el 
hecho de que, desde hace tiempo, 
el exalcalde porteño se mantiene al 
margen de las discusiones de Pro. 
Mientras Bullrich y Mauricio Ma

cri disputaban la conducción del 
espacio, prefirió no involucrarse 
en las negociaciones por la reno
vación de las autoridades partida
rias.

En paralelo, empezó a construir 
un proyecto propio: Movimiento 
al Desarrollo (MAD), el think tank 
desarrollista liderado por el exmi
nistro de Cultura Pablo Avelluto y 
la senadora nacional Guadalupe 
Tagliaferri. Y, ahora, evalúa la posi
bilidad de competir en las eleccio
nes con un armado propio.

Aunque todavía no definió si 
será candidato, su agenda actual 
se asemeja a aquella que mantu
vo durante la campaña electoral 
de 2023, solo que ahora, en lugar 
de visitar distintas localidades del 
país, realiza recorridas diarias por 
distintos barrios de la Capital Fe
deral.

Así, desde la primera semana de 
febrero, reanudó el contacto direc
to con los vecinos, lo que podría ser 
el primer paso para avanzar hacia 
una postulación para el Senado. Si 
bien había barajado la posibilidad 
de encabezar una lista propia pa
ra la Legislatura porteña, lo más 
probable es que ese lugar lo ocupe 
el exvicepresidente de la cámara, 
Emmanuel Ferrario.

En este contexto, un acerca
miento entre el exjefe de gobier
no y su sucesor parece un escena
rio poco probable. Pero todavía 
queda tiempo para el cierre de 
alianzas, previsto para el 26 de 
marzo, y el jefe de gobierno pare
ce dispuesto a arribar a un acuer
do. Su límite corre más bien por 
derecha: como expresó en reite
radas oportunidades, no está dis
puesto a formar una alianza con 
La Libertad Avanza, aun cuando 
algunas encuestas vaticinan un 
crecimiento del partido violeta 
en el tradicional refugio de Pro. • 
Abigail Contreiras Martínez
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Luis Caputo desembarca en la campaña en la ciudad de la mano de Karina MileiEl ministro de Economía, un ex-Pro, encabezará mañana una jomada de afiliación y se suma al desafío libertario en el bastión macrista

Una encuesta revela que Pro podría salir tercero en las legislativas porteñasLos libertarios lideran las preferencias, seguidos por el peronismo, en un sondeo de la consultora CB
Manuel Casado
PARA LA NACION

Karina Milei encabezará mañana 
una nueva jornada de afiliación 
para La Libertad Avanza (LLA) en 
el barrio de Palermo, que contará 
con una novedad: será la primera 
participación del ministro de Eco
nomía, Luis Caputo, en una activi
dad de campaña.

Toto Caputo acompañará a la 
hermana del Presidentey secretaria 
general del Gobierno en la comuna 
14, donde reside la legisladora Pilar 
Ramírez, la referente porteña de la 
hermana presidencial.

De la mano de Karina Milei, los 
libertarios vienen mostrando una 
actividad proselitista intensa en la 
ciudad de Buenos Aires, por mo
mentos de directa confrontación 
con el jefe de gobierno, Jorge Ma- 
cri. La secretaria general de la Presi
dencia y titular del partido buscará 
redoblar la apuesta con una foto del 
ministro de Economía en las calles 
tras alcanzar la inflación más baja 
en cinco años (2,2%).

“Invitarlo a Toto es una oportuni
dad para que los vecinos conozcan 
a un ministro de Economía, algo no 
menor con la batalla que estamos 
dando; Caputo se ha ganado el ca
riño de la militancia”, destacan en 
las usinas libertarias, en diálogo 
COn LA NACION.

De perfil reservado en la esfera 
pública y contados registros con la 
prensa, la hermana del Presidente 
mantiene una activa participación 
en la agenda partidaria. Este será el 
tercer fin de semana consecutivo en 
que Karina Milei “le pondrá el cuer
po” a una recorrida por la ciudad de 
Buenos Aires, donde los libertarios 
ven una de sus principales contien
das electorales este año junto a la 
provincia de Buenos Aires.

“La Libertad Avanza tiene el obje
tivo de que los funcionarios tengan 
contacto directo con los vecinos. Es
cuchamos las propuestas, tomamos 
notas de las quejas. Estamos día a 
día con la gente de forma directa”, 
agregan en el enclave libertario.

La pelea con Pro
Competir con el macrismo en su 

bastión electoral asoma como uno 
de los objetivos más ambiciosos de 
los libertarios. Se trata de una meta 
acrecentada por las diferencias -de 
momentos inflexibles- con Jorge 
Macri para alcanzar un acuerdo en 
el armado de listas.

“A diferencia de Pro, nosotros 
convocamos a sectores de todas las 
clases sociales; somos más popula
res, lo vemos cada vez que salimos 
a la calle”, remarcan en el armado 
de La Libertad Avanza.

En esta oportunidad, la campaña 
de afiliación tendrá lugar un domin
go, a diferencia de los dos encuen
tros anteriores, que se desarrolla
ron los últimos sábados. Se trata de 
un cambio que, aclararon, respon
de a “mejoras en la estrategia de la 
convocatoria”.

El primer encuentro se dio en Vi
lla Devoto, barrio donde reside la 
familia del Presidente.

Por su parte, el sábado pasado 
Karina Milei arribó con el vocero, 
Manuel Adorni, al Paseo Chabu-

El ministro Luis Caputo acompañará a Karina Milei archivo

ca Granda de Recoleta, uno de los 
puntos turísticos más importantes, 
ubicado en la comuna insignia de 
Pro en la ciudad. Según los regi stros 
libertarios, se reúne “un promedio 
de 150 afiliados por día”, un techo 
que esta vez buscarán perforar.

Sin micros a la vista ni aparatos, 
a diferencia de otras convocato
rias, como una anterior realizada 
en Parque Lezama, los encuentros 
de Karina Milei para captar afilia
dos hasta el momento se asemejan 
a iniciativas más vecinales que a un 
acto político clásico o una movili
zación.

La reunión con los vecinos de Re
coleta apenas superó la presencia 
de dos centenares de personas en 
el momento de su llegada, aunque 
reconocieron que eso es “parte de la 
estrategia para no quemar etapas”.

El operativo de captar adeptos 
no solo forma parte del plan para 
mantener el clamor oficialista, si
no también para ganar autonomía 
respecto de los famosos “sellos de 
goma”, que ayudaron a que La Li
bertad Avanza se convirtiera en un 
partido a nivel nacional en 2024.

El próximo 26 de febrero, Karina 
Milei, que se ocupa -a su vez—de la 
validación de las organizaciones 
militantes, irá a Ushuaia para en
cabezar el lanzamiento partidario 
en Tierra del Fuego. Como en cada 
una de sus llegadas al Interior, lo ha
rá en compañía de Martín Menem, 
el presidente de Diputados y clave 
en el organigrama de poder.

Este año, la provincia austral po
ne enjuego dos bancas en la Cáma
ra de Diputados y los tres escaños 
en el Senado de la Nación.

Palermo, el barrio de Pilar
La Plaza Intendente Seeber, en 

el cruce de las avenidas del Liber
tador y Sarmiento, será el punto de 
encuentro en Palermo, donde es 
vecina Pilar Ramírez. “Fue el pri
mer barrio donde se posicionó”, 
cuentan.

Fuera del núcleo del “triángulo de 
hierro”, junto al presidente Javier 
Milei y al asesor Santiago Caputo, 
Karina Milei ha integrado a su cír
culo íntimo a la líder del bloque de 

La Libertad Avanza en la Legislatu
ra porteña, con quien se muestra en 
compañía en cada recorrida por los 
barrios de la Capital.

Actualmente, “El Jefe” -como se 
conoce a la hermana del líder de La 
Libertad Avanza- la considera su 
principal referencia en la ciudad, 
un escenario ratificado -especial
mente- tras la abrupta expulsión 
del espacio de Ramiro Marra, la se
mana pasada.

Hoy, un after
La jornada de mañana no será la 

única actividad partidaria en Paler
mo que este fin de semana hará La 
Libertad Avanza. Hoy también se 
llevará adelante “un after”, en una 
convocatoria impulsada por Eduar
do Pérez, del riñón de Pilar Ramí
rez, abogado y militante de Milei 
-cuentan- “desde cuando eran 15 
personas”.

Con cita previa, hay anotadas 235 
personas. “Llamamos a un bar y le 
dijimos ‘Somos LLA, queremos ha
cer un after’. Acordamos que todos 
pagaran una bebida de entrada, que 
llega directamente al bar, porque 
queremos mostrar transparencia. 
Todas las actividades partidarias 
son en sectores privados, no usa
mos las instalaciones del Estado”, 
argumentan en el espacio liberta
rio.

Detrás de la gestión partidaria 
de Ramírez a nivel porteño, quien 
también ha ganado protagonismo 
-destacan- ha sido Andrea Freguia, 
una de sus asesoras en la Legislatu
ra. Del armado religioso libertario, 
se trata de otra dirigente que saltó 
a Las fuerzas del Cielo proveniente 
de Pro, donde fue referente de la ter
cera sección electoral de la mano de 
Cristian Ritondo.

“Está en las sombras y se pasó 
antes de que ganara Javier. Militó 
en favor de Pro en el distrito bonae
rense de La Matanza, pero nunca le 
abrieron el juego. Tiene liderazgo, 
es leal y más hábil que otros de la 
vieja política”, relata una militante 
de Fe y Libertad, la agrupación mi
litante intercomunal que encabeza 
Freguia, con quien -cierran- Pilar 
“se conoce hace 20 años”. •

Con una intensa campaña de afi
liación en distintos barrios por
teños, La Libertad Avanza se for
talece en la ciudad de Buenos Ai
res y pone en jaque la hegemonía 
de Pro en el distrito. Según una 
reciente encuesta, el espacio del 
expresidente Mauricio Macri po
dría salir tercero en las próximas 
elecciones legislativas, detrás del 
partido de Javier Milei y el pero
nismo.

De no suspender las PASO, la 
ciudad celebrará elecciones para 
renovar 30 bancas déla Legislatu
ra porteña el próximo 6 de julio, 
según lo previsto tras el desdobla
miento anunciado por Jorge Ma
cri a fines del año pasado. En este 
contexto, y con un acuerdo entre 
el oficialismo local y el partido 
de Javier Milei casi descartado, 
la consultora CB realizó un son
deo para medir el respaldo de los 
principales partidos en disputa en 
el distrito.

La Libertad Avanza lidera el 
ranking con un 27% de intención 
devoto en el principal bastión elec
toral de Pro desde hace más de una 
década. Le sigue Unión por la Pa-De no suspender las PASO, la ciudad de Buenos Aires votará el 6 de junio para renovar 30 bancas en la Legislatur aLa Libertad Avanza logra la adhesión del 27%, frente al 23,6% de Unión por la Patria y 22,2% de ProA Manuel Adorni lo votaría el 44,3%, seguido por Santero (43,5%) y Rodríguez Larreta(40,3%)
tria, que, con un 23,6%, le saca una 
leve ventaja al oficialismo local. 
Según el relevamiento, el partido 
amarillo quedaría tercero, con un 
22,2% de apoyo. Más distanciado 
se ubicaría el Frente de Izquierda, 
con un 5,7% de preferencias.

En tanto, un 12,7% de los consul
tados en el sondeo de CB admitió 
que aún no definió a qué espacio 
votaría, mientras que un 8,8% se 
inclinaría por otros partidos, lo 
que podría ayudar a Jorge Macri 
a achicar la brecha con La Liber
tad Avanza si logra que la Unión 
Cívica Radical (UCR) y la Coalición 
Cívica integren su lista.

Ahora bien, el tercer lugar que 
ocupa en las encuestas no es el 
único dato que podría activar las 
alarmas en el gobierno de Jorge 
Macri.

Los resultados del sondeo tam
bién muestran que, si bien hasta 
un 42,1% de los encuestados po
dría llegar a respaldar a los can
didatos del alcalde porteño, solo 

un 8,7% “seguro los votaría”. En el 
caso del Presidente, dicho piso as
ciende al 25,9 por ciento.

Posibles nombres
Si bien aún no hay definiciones 

en torno a quiénes serán los prin
cipales candidatos de cada par
tido, el estudio de CB Consultora 
también midió el apoyo de aque
llas figuras cuyos nombres más 
resuenan para integrar las listas 
para la Legislatura.

El primer lugar lo ocupa el vo
cero presidencial, Manuel Adorni, 
que el sábado de la semana pasada 
participó junto a Karina Milei de 
un acto de afiliación en Recoleta: 
hasta un 44,3% de los encuesta- 
dos podría llegar a votarlo. Pero 
su imagen tiene un techo: el 47% 
contestó que nunca lo votaría.

Karina Milei, hermana del Pre
sidente y secretaria general de la 
Presidencia, cosecha en el son
deo la adhesión del 11,3% de los 
encuestados, que expresaron que 
seguramente le darán su voto. El 
21,5% dij o que podría votarla en los 
próximos comicios legislativos y 
el 58% señaló que nunca lo haría.

Otros dirigentes libertarios, sin 
embargo, exhiben menor apro
bación entre los votantes. Así, se 
destaca el caso de Pilar Ramírez, 
presidenta del bloque de La Liber
tad Avanza en el Parlamento local 
y principal alfil de la hermana del 
Presidente en la ciudad. Junto a 
Gabriel Solano (Frente de Izquier
da), presenta el piso electoral más 
bajo: solo el 1,5% reconoce estar 
seguro de votarla, mientras que 
un 29,3% asegura que “nunca la 
votaría”.

Quien está mejor posicionado es 
su antiguo compañero de bloquey 
antecesor al frente de la bancada 
libertaria, Ramiro Marra: ocupa 
el cuarto lugar, con una intención 
de voto del 35,3% (10,1% está con
vencido de votarlo y 25,2% podría 
considerarlo). El excandidato a je
fe de gobierno fue expulsado de La 
Libertad Avanza el 29 de enero, se
gún argumentaron en el partido, 
por haber acompañado una suba 
de impuestos impulsada por Jorge 
Macri.

El segundo y tercer lugar corres- 
ponden a Leandro Santoro y Ho
racio Rodríguez Larreta, respec
tivamente. Entre quienes “seguro 
lo votarían” y los que “podrí an vo
tarlo”, el diputado de Unión por la 
Patria acumula un 43,5% y el exal
calde porteño, un 40,3 por ciento. 
Ambos enfrentan, sin embargo, 
una llamativa imagen negativa 
por parte de quienes aseguran 
que nunca los votarían: 42% en el 
caso del legislador de Unión por la 
Patriay 50% en el caso del exjefe de 
gobierno de la ciudad.

Con estas cifras, recién el quinto 
lugar del ranking es para un hom
bre de Jorge Macri. Se trata del mi
nistro de Seguridad de la ciudad, 
Waldo Wolff, que, en las últimas 
semanas, terminó involucrado 
en una disputa con la Nación por 
la fuga de presos de comisarías 
porteñas y deberá presentarse el 
próximo martes en la Legislatura 
porteña para brindar precisiones 
sobre tales incidentes. •
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El Gobierno avanza con la 
privatización de 8470 km 
de rutas y autopistas
anuncio. El vocero presidencial, Manuel Adorni, dijo en conferencia de prensa que se habilitó la participación del sector privado en la empresa Corredores Viales SA
El gobierno de Javier Milei habili
tó ayer la privatización de Corre
dores Viales Sociedad Anónima, 
la empresa estatal encargada de 
la gestión de infraestructura y el 
tránsito de rutas y autopistas. Así 
lo anunció el vocero presidencial, 
Manuel Adorni, durante una con
ferencia de prensa realizada en la 
Casa Rosada.

El proceso se hará bajo la moda
lidad de concesión de obra pública 
por peaje. La empresa, creada en 
2017, maneja 8470 kilómetros de 
las rutas nacionales más impor
tantes del país, por donde pasa un 
tercio de todo el tráfico de la red 
vial troncal (ver esta página).

Con “este modelo se va a pro
mover el desarrollo de obras de 
infraestructura a partir de la par
ticipación del sector privado, que 
se va a encargar de ejecutar obras 
y gestiones necesarias a su propia 
cuenta y riesgo, a cambio del dere
cho de exigir el cobro del peaje a 
los usuarios”, dijo el portavoz de la 
administración libertaria.

En tanto, enumeró las funcio
nes que llevará a cabo la Agencia 
de Transformación de Empresas 
Públicas -dependiente del Mi
nisterio de Economía, a cargo 
de Luis Caputo- respecto de este 
proceso.

“La extinción por mutuo acuer
do de los contratos de concesión vi
gentes de 10 tramos asignados a Co-

E1 Gobierno quiere más competencia en la subcontratación de obras en las rutas marasosti

rredores Viales SA, que compren
den diferentes rutas nacionales, 
conforme a lo establecido en cada 
uno de los contratos; la ejecución 
de los procedimientos de selección 
para la celebración de los contra
tos de concesión de obra pública 
sobre los referidos corredores; la 
disolución y posterior liquidación 

de Corredores Viales SA una vez fi
nalizados los contratos”, expresó 
Adorni.

“El sector privado va a encon
trar mejores mecanismos para 
la subcontratación de las obras 
sin las restricciones de la Ley de 
Obra Pública. Más competencia 
va a implicar mejores precios”,

3400
Kilómetros
Es la extensión de los tramos 
que no estarían en condiciones 
óptimas de circulación vehicu
lar, según relevamientos del 
Gobierno. Se trata del 45% de 
toda la red vial argentina. 

sumó el vocero.
Corredores Viales es una de las 

empresas habilitadas por la Ley 
Bases -aprobada en junio de 2024- 
para ser sujetas a privatización.

Todas las rutas de Corredores 
Viales SA estuvieron bajo gestión 
privada desde la década de 1990 
mediante diferentes modelos de 
asociaciones público-privadas. 
Consiste en 42 plazas de peaje, 
obradores, equipamiento y gran 
parte del total de los 3600 em
pleados. Tiene a cargo 10 tramos 
de rutas y autopistas en Tucumán, 
Jujuy, Salta, Santiago del Estero, 
Corrientes, Chaco, Buenos Ai
res, Misiones, Córdoba, San Luis, 
Mendoza, Santa Fe, incluido el 
peaje Riccheri.

“Empresa estatal deficitaria”
Al mismo tiempo, la Oficina del 

Presidente emitió un comunicado. 
“A pesar de que en la Argentina hay 
rutas y autopistas gestionadas por 
el sector privado, anteriores go
biernos se empecinaron en soste
ner esta empresa estatal deficitaria 
[por Corredores Viales], que le cos
tó a nuestro país solo en 2023 unos 
$301 millones.

Relevamientos realizados por 
este gobierno detectaron que hay 
3400 kilómetros de traza, 45% de 
toda la red vial argentina, que sien
do gestionados por esta empresa 
no se encontraban en condiciones 
óptimas para la circulación vehi
cular”, dice el escrito difundido en 
redes sociales.

Y agrega: “Esto es una clara 
muestra de que la administración 
estatal de la red vial no funciona 
y de que no es el rol del Estado la 
gestión de las autovías. Desde aho
ra, gracias a este proceso, será el 
concesionario el que tendrá que 
realizar las obras necesarias a fin 
de conseguir el derecho de cobro 
de peaje. Desde el 10 de diciembre 
del 2023, toda la administración 
pública se ha concentrado en im
pulsar un Estado más chico cuyo 
único rol sea el de facilitarle al sec
tor privado la motorización de la 
infraestructura y la actividad eco
nómica del país”. •Los números de la empresa creada por Mauricio Macri

A cargo del mantenimiento 
de las rutas, la compañía 
atravesó tres gobiernos y 
mostró resultados dispares

Ignacio Grimaldi
LA NACION

Con pocos años de vida, la empresa 
estatal Corredores Viales buscará 
nuevos dueños. En 2017, un decreto 
firmado por Mauricio Macri, Mar
cos Peña y Guillermo Dietrich (en
tonces presidente, jefe de Gabinete 
y ministro de Transporte, respecti
vamente) creó esta compañía con 
el objeto de asumir “la construc
ción, mejora, reparación, conser
vación” de las rutas, lo cual implica 
obra pública y cobro de peaje. Ocho 
años más tarde, esa visión cambió 
y la gestión del presidente Javier 
Milei anunció que un decreto dará 

comienzo a su privatización.
Así como Trenes Argentinos es 

la empresa pública de los ferroca
rriles, Corredores Viales es la de las 
rutasy los peajes. Desde su creación 
estuvo a cargo del mantenimiento 
de caminos y de la recaudación de 
la tarifa que se paga por transitarlos. 
Actualmente, administra 8470kiló
metros que atraviesan Buenos Aires, 
Córdoba, Santa Fe, Mendoza, Salta, 
Jujuy, Chaco, Comentes, Misiones, 
San Luis, La Pampa, Santiago del Es
tero y Tucumán.

La empresa estuvo presente en 
tres gestiones diferentes: la de Macri, 
la de Alberto Fernández y la de Milei. 
Su tamaño y sus números variaron 
según la administración de tumo. El 
último informe sobre ocupaciones 
laborales del Ministerio de Econo
mía, que da cuenta de cuántos car
gos o empleados dependen de cada 
organismo o sociedad del Estado, 

muestra que en noviembre la plan
ta de Corredores Viales fue de 3579 
personas. Es decir, unas 157 menos 
que en diciembre de 2023, cuando 
La Libertad Avanza llegó al poder. 
Esto significa que en ese entonces 
la planta era de 3736, una cifra que 
quintuplica al número de diciembre 
de 2019, cuando finalizó su gestión 
Cambiemos (681 cargos).

Otra perspectiva a analizar es el 
desempeño de Corredores Viales en 
el cobro de peajes. El último repor
te de ejecución presupuestaria de 
la cartera dirigida por Luis Caputo, 
correspondiente al tercer trimestre 
del año pasado, muestra que hasta 
ese momento la empresa recaudó 
$91.407,1 millones. A su vez, la ope
ración total le significó ingresos por 
$106.419,8 millones. Sin embargo, 
los gastos para solventarla fueron 
superiores, ya que alcanzaron los 
$107.692,9 millones. El Gobierno le 

transfirió unos $22.533,1 millones 
-$82 millones por día- para que, con 
ingresos por otros activos, la firma 
lograra hasta septiembre un resul
tado financiero positivo de $23.779,4 
millones.

En paralelo, de acuerdo con el Ma
pa de Inversiones de la Secretaría de 
Obras Públicas, Corredores Viales 
tiene solo cuatro obras en ejecución. 
Tres de ellas en la provincia de Bue
nos Aires (dos en la autopista Ric
cheri) y la otra en Tucumán. La lista 
de trabajos de infraestructura en las 
rutas y autopistas se incrementa al 
observar que la Dirección Nacional 
de Vialidad tiene a su cargo otros 84 
proyectos en ejecución.

El déficit financiero de Corre
dores Viales es algo que revirtió la 
gestión libertaria. En 2023y 2022 el 
resultado financiero fue negativo, de 
$5103,7 millones y $9624 millones, 
respectivamente. Estos números 

en rojo ni siquiera pudieron estar 
en verde con las transferencias co
rrientes del Tesoro. En el último año 
de la gestión de Fernández, la com
pañía recibió $28.013,7 millones. Es 
decir, más dinero que lo que le envió 
la gestión de Milei, incluso en térmi
nos nominales y sin tener en cuenta 
la inflación. Pese a eso, la empresa no 
pudo evitar tener pérdidas.

No siempre había sido así. Duran
te la administración del Frente de 
Todos registró resultado financiero 
positivo en 2020 y 2021. En el año en 
el que estalló la pandemia no recibió 
transferencias. En 2021, absorbió al
go más de $10.000 millones. Y el últi
mo dato oficial disponible sobre eje
cución presupuestaria de empresas 
públicas refleja que en 2019, cuando 
Macri dejó el poder, la empresa cerró 
con un superávit que superó por $16 
millones al dinero que el Tesoro le 
transfirió para auxiliarla. •

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/Ianacion
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expectativa. Creen que puede impulsar las ventas, aunque la implementación de los débitos los podría obligar a asumir riesgos
Melisa Reinhold
LA NACION

Algunos comercios ya se preparan 
para colgar el cartel “acepto dóla
res” y sumarse a la competencia de 
monedas; aunque, en la mayoría de 
los casos, con muchas dudas y poca 
expectativa sobre la respuesta que 
habrá por parte de los clientes.

A fines de febrero arrancarán los 
pagos en dólares con la tarjeta de dé
bito, una medida que tomó el Banco 
Central (BCRA) en enero para que 
los argentinos tengan la libertad de 
elegir en qué moneda pagar, y que 
esperan que se implemente sobre 
todo en concesionarias de autos, ca
sas de electrodomésticos, agencias 
deturismoyotrosrubrosrelaciona- 
dos con el comercio exterior.

Una de las mayores incertidum
bres gira en torno al débito inme
diato programado, una variante 
que permitirá cuotificar los consu
mos mediante la tarjeta de débito.

A partir del 28 de febrero, el co
merciante y el cliente podrán acor
dar de antemano pagar un producto 
en cierta cantidad de cuotas fijas.

Para eso, se deberán pactar de 
antemano los montos, el plazo, si 
será en pesos o dólares, y el consu
midor deberá autorizar la opera
ción por única vez. Luego, todos los 
meses, ese dinero se debitará auto
máticamente de la caja de ahorro.

Sin embargo, a diferencia de la 
tarjeta de crédito, los bancos no ha
cen la intermediación financiera ni 
asumen el riesgo si el consumidor 
no tiene el dinero en cuenta para 
debitar el pago. “Es una operato
ria muy riesgosa para los comer
cios, ya que entregan el producto o 
servicio y el cobro depende de que 
haya plata cuando llegue la fecha 
de débito”, contó una empresa que 
conforma el ecosistema de pagos.

Desde una entidad financiera le

Entre los comerciantes hay entusiasmo y dudas shutterstock

confirmaron a la nación que el co
merciante es quien asume el riesgo 
por falta de pago, y que el banco no 
intervendrá para cubrir ese faltan- 
te. Todavía se está trabajando cómo 
se van a gestionar los contracargos 
para estas situaciones, pero es un 
tema que sigue en desarrollo.

Los comercios que se adhieren
Sin embargo, hay algunos rubros 

que ya estaban dolarizados hace 
años. El gran impulsor fue el sec
tor inmobiliario, que en la década 
de los 70 agregó el signo “US$” por 
delante del precio de venta, tras el 
shock inflacionario que había pro
vocado el Rodrigazo.

Con el tiempo se sumó el sector 
automotor, y hoy los valores en mo
neda dura pueden verse en las pla
taformas de compraventa.

También los que traen productos 
importados, que van desde tecnolo
gía hasta ropa de lujo, y se habilita
ron los alquileres en moneda dura 

desde que el Gobierno derogó la ley 
de alquileres en diciembre de 2023.

“Nuestras ventas son en dólaresy 
ya estamos operando a pleno de esta 
manera. Quienes tienen cuenta en 
dólares, les cobramosy les pagamos 
en dólares. Y quienes tienen cuentas 
en pesos, les cobramos y pagamos 
en pesos. Siempre con transferen
cias bancarizadas”, dijo Hugo Bel- 
castro, el presidente de la Cámara 
de Importadores y Distribuidores 
Oficiales de Automotores (Cidoa).

Fabián Castillo, presidente de la 
Federación de Comercio e Industria 
de la Ciudad de Buenos Aires, contó 
que cada día hay más comercios que 
se adhieren al sistema. Y que se da 
una especie de efecto contagio.

En los centros comerciales a cie
lo abierto, cuando un local cuelga 
un cartel anunciando que acepta 
dólares, el de la vereda del frente 
decide replicarlo al día siguiente. 
Para los comerciantes, la clave es 
que los consumidores tengan a 

disposición la mayor cantidad de 
medios de pago disponibles.

“Hay desconfianza por manejar 
otra moneda que no sea el peso, co
mo ocurrió en su momento con los 
códigos QR. Pero así como se fue 
afianzando la digitalización, lo mis
mo está pasando ahora con la com
pra en dólares. Esta bimonetariza- 
ción hace que las proyecciones sean 
más seguras tanto para los clientes 
como para los comerciantes.  Los lo
cales necesitan una motivación más 
para que la gente saque esos dólares 
que quizás tieneguardadosy los use 
para el consumo, sobre todo ahora 
que las cotizaciones se mantienen 
estables”, completó.

Un panorama más claro espera 
tenerlasemanaquevienela Cáma
ra Argentina de Comercio y Servi
cios (CAC), cuando se reúna la Co
misión de Comercio y debatan los 
pagos en dólares. Ven con buenos 
ojos la medida, pero hay dudas.

La cadena de electrodomésticos 
Frávega es una de las primeras em
presas que confirmó que incluirá el 
pago con tarjeta de débito y Debin 
en dólares, pero sin el cuotificado.

Sin embargo, no tienen muchas 
expectativas sobre el impacto que 
tendrá en el consumo, ya que hoy el 
70% de las compras se realizan con 
tarjeta de crédito en cuotas.

Desde Tiendamia, la plataforma 
que permite traer productos del ex
terior hacia la Argentina, contaron 
que se anticiparon a la nueva nor
mativa y que desde fines de enero 
ya aceptan los pagos en dólares con 
tarjeta de débito y crédito en la pla
taforma. “Nuestra prioridad es ofre
cer a los clientes la mayor cantidad 
de opciones y posibilidades para 
que puedan tener el producto que 
desee, sin que su lugar de residen
cia sea una barrera”, dijo Santiago 
García Milán, country manager de 
Tiendamia para Argentina y Perú.

Un caso similar ocurre con Des
pegar, que desde el año pasado 
acepta pagos en pesos y dólares 
para los viajes internacionales.

También sumó hace meses la 
posibilidad de pagar un viaje al ex
terior en tres cuotas sin interés, a pe
sar de que todavía están prohibidas 
las cuotas en el exterior por el cepo 
cambiarlo. Para esquivar las restric
ciones, la compañía ideó la finan
ciación propia, con la condición de 
que el cliente tiene que completar el 
pago siete días antes de embarcarse 
en el avión. Este caso es el que tomó 
como ejemplo el BCRA para imple- 
mentar el Debin programado. •

EL BCRA COMPRA, 
PERO SUS RESERVAS 

SIGUEN EN BAJA

El Banco Central (BCRA) cerró 
la semana comprando otros 
US$37 millones por sus inter
venciones sobre la plazalocal Así 
en la semana totalizó compras 
por US$283 millones y pasó a 
acumular en lo que va de febrero 
US$861,50 millones por esta vía. 
Sin embargo, como viene seña
lando la nación, sus reservas bru
tas o totales volvieron a caer en 
US$95 millones al cerrar, según 
el dato provisorio, en US$28.798 
millones. Así, no solo tocaron el 
menor nivel de las últimas sie
te ruedas, sino que ya caen en 
US$809millones en lo que va del 
año. El descenso llega a US$4066 
millones si se lo mide en relación 
conelmáximodeUS$32.864mi- 
llonesque habían alcanzadoen la 
gestión Milei, en la rueda previa 
al último pago de bonos.

Participaciones 
soc -iales

4318 8888

NACIMIENTOS

Cristina Vázquez y Luciana 
Botbol tenemos el inmenso 

placer de anunciar el 
nacimiento de Sofía Odette 

Botbol Rodríguez. Los padres 
Nicolás y Denisse Rodríguez V. 

nos han dado esta infinita 
felicidad. Su tío Alien Brown, 
sus primitas Martina y Helena 
Brown Botbol y su abuelo del 
corazón Oscar Palacios nos 

acompañan en este momento 
de dicha y alegría. Bienvenida

Sofía

Publique aquí todos los días de 9 a 19. 
Consulte horarios de cierre.

3 cuotas sin interes con tarjeta de crédito

Necesitan ayuda para construir 
un nuevo hogar

Una Posta en el Camino de Don Torcuato, Buenos Aires, brinda contención a 23 chicos 
en situación de alta vulnerabilidad social. Con tu aporte económico podes ayudar 
a terminar la construcción de su segundo hogar para niños de 0 a 3 años.

(d) revistalivingarg Revista Living f j espacioliving

unapostaenelcamino@gmail.com
IG: @una_posta_en_el_camino

Con el apoyo de FUNDACION 
LA NACION

mailto:unapostaenelcamino@gmail.com


24 I ECONOMÍA LA NACION | SÁBADO 15 DE FEBRERO DE 2025Propagas: las subas de marzo serán cercanas a la inflación y en algunas se pagará menos
precios. Las entidades notifican en estos días a sus afiliados qué ocurrirá con los valores; por el fin de la triangulación, quienes derivan aportes tendr án un menor gasto que este mes

Revuelo por un tuit de Milei sobre una criptomonedasorpresa. El Presidente le dio visibilidad en sus redes a una opción de inversión digital que genera polémica
Ignacio Grimaldi
LA NACION

Las propagas entraron en eta
pa de definición de sus cuotas 
de marzo y el Gobierno las ob
serva con especial atención. 
Luego de la difusión del dato 
de inflación publicado este 
jueves, las empresas tienen 
hasta el martes inclusive pa
ra comunicar si finalmente 
bajarán el precio de sus cuo
tas, tal cual espera el Ejecu
tivo, como consecuencia del 
fin de la triangulación con 
obras sociales.

Distintos jugadores del sec
tor confirmaron a la nación 
que las actualizaciones de 
las cuotas de marzo estarán 
por debajo de la inflación o 
serán de un porcentaje equi
valente a ese dato. Es decir, 
habrá un aumento porque 
los costos también subieron.
Sin embargo, esta situación 
no impactará en todos los 
afiliados por igual, ya que un 
grupo pagará en la práctica 
menos dinero que este mes.

Esta diferencia se debe a 
que, tal cual explicaron en el 
sector, existen tres tipos de 
afiliados. Uno es el “socio di
recto”, que paga la cuota del 
servicio de medicina priva
da 100% de su bolsillo. Este 
tendrá un incremento en su 
cuota, que en varios casos y 
según lo que pudo conocerse 
hasta ahora, estará por deba
jo de la variación de $2,2 que 
tuvo en enero el índice de pre
cios al consumidor que mide 
el Indec.

Distinto es el caso del de
nominado “socio desregula
do”, que sentirá un impacto 
positivo en el bolsillo, como 
consecuencia del fin de la 
triangulación, que implicaba 
un costo de entre 2% y 10% en 
gran parte de los contratos. 
Su cuota sube lo mismo que 
la del “socio directo”, pero a 
la suma se le restará lo que 
antes triangulaba. Por eso, 
pagará menos, aunque el

RematesJudiciales Para publicar 4318-8888
JACINTO E. LOPEZ BASAVILBASO • Celular 11-6861-2820

JUDICIAL - MUY BUEN DEPARTAMENTO 90 m2 - BASE: u$s 100.000.-
AV. RIVADAVIA 9000 - VILLA LURO - FLORESTA

El Juzgado Nacional de Primera Instancia en lo Civil N° 40, a cargo de la Dra. Analía Victoria Romero, Secretaría Única a cargo del Dr. Marcelo Mario Pelayo, sito en la 
Uruguay 714 4o piso, CABA, comunica por dos días que en los autos: "PINGET MARIA CRISTINA Y OTROS CONTRA MARTINEZ CARLOS DANIEL SI EJECUCIÓN 
HIPOTECARIA" - Expte. 5540/2020, el martiliero Jacinto E. López Basavilbaso (CUIT 20-11478627-7) rematará el lunes 24 de febrero de 2025 a las 10,30 hs. en la Oficina 
de subastas judiciales de Jean Jaures 545, C.A.B.A. el inmueble ubicado en la calle Lobería 15/17/19, esquina Av. Rivadavia 9052, UF N° 10, del 3° piso "D" - Matricula 
FR-1-22799/10 de la Ciudad de Buenos Aires, en el Barrio de Floresta, que cuenta con living-comedor; tres dormitorios con placards, baño completo y toilette, cocina con 
comedor diario, lavadero y balcón corrido desde el living hasta el dormitorio. Cuenta con buena iluminación y ventilación. Estado físico regular. Edificio del tipo moderno, 
servicios individuales, con dos ascensores. De acuerdo a su escritura e informes regístrales cuenta con 83,05 m2 cubiertos; 3,91 m2 semi-cubiertos y 3,67 m2 de balcón, lo 
que hace un total de 90,63 m2. Ocupado por el demandado. BASE: u$s 100.000. Venta al contado y al mejor postor-SEÑA: 30% COMISION: 3% + IVA 21% - Arancel Acord, 
C.S.J.N.: 0,25%, Sellado a cargo del comprador. Se recibirán dólares billetes estadounidenses como moneda de pago para seña y saldo de la compra, o la cantidad de pesos 
argentinos pertinente para adquirir dólares vía el procedimiento de mercado financiero denominado dólar MEP, siendo a cargo del comprador las diligencias correspondientes 
para que obre acreditada en autos la suma total de la compra correspondiente en moneda dolar estadounidense. Deudas: expensas al 31/10/2024, $ 1.225.331, última cuota 
informada de Gasto A$ 51.520 y FR $ 16.100; AGIP por ABLS 93.410,52 y 309.158,93 al 30/10/2024; AySASI .736.837,91 al 30/10/2024 (fs. 342/359). El comprador deberá 
constituir domicilio dentro del radio de CABA, bajo apercibimiento de que las sucesivas providencias se le tendrán por notificadas en la forma y oportunidad previstas por el 
art. 133 del CPCC. No procederá la compra en comisión, ni la cesión del boleto de compraventa o cualquier otro negocio que importe sustituir al comprador en subasta, no 
admitiéndose actuación alguna -en la causadel eventual cesionario del inmueble subastado. El saldo de precio deberá ser depositado dentro de los siete días de efectuado 
el remate, bajo apercibimiento de ser declarado postor remiso. El adquirente deberá tomar posesión en el plazo máximo de veinte días de abonado la totalidad del precio. 
Para el caso que se planteare la nulidad del acto, deberá depositar a embargo el saldo de precio, bajo apercibimiento de realizar nueva subasta, haciéndose saber que el 
monto será invertido hasta tanto sea resuelta la incidencia. EXHIBICIÓN: lunes 17 y jueves 20 de febrero de 15,30 a 17 hs. Para mayor información podrá compulsarse el 
expte físico en el Juzgado y las actuaciones digitales o comunicarse con el martiliero al teléfono 15-6861-2820, jacintolopezbasavilbaso@gmail.com. Para concurrir al acto 
de remate, deberán inscribirse a través de www.csjn.gov.ar ingrensando al link Oficina de Subastas Judiciales Trámites:turnos registro, y deberá presentarse el día y la hora 
asignados en Jean Jaures 545 PB, munido del formulario que indica el sitio aludido. Buenos Aires, de febrero de 2025.- Marcelo Pelayo. Secretario.

Más datos y fotografías: www.inforemate.com

Las prepagas definen en estos días los montos de las cuotas de marzo ARCHIVO

efecto definitivo no es lineal, 
ya que dependerá tanto del 
valor del plan como del sala
rio que, en particular, cobre 
por este mes.

Un tercer tipo de afiliado 
es el llamado “corporativo”, 
al que su empleador le abona 
el 100% del servicio de salud. 
En este caso, es la empresa oLa caída del monto a pagar impactará en los afiliados que derivan aportes 
entidad empleadora la que 
verá reflejada la reducción 
de costo.

Varias prepagas aún están 
definiendo los números de 
las cuotas de marzo, aunque 
adelantaron que el panorama 
encontrará entre sus ganado
res a las empresas que pagan 
planes corporativos y a los 
afiliados que derivan aportes 
y abonan lo que resta para cu
brir el plan contratado.

Todo esto ocurre después 
de reuniones que las autori

dades de la Superintendencia 
de Servicios de Salud mantu
vieron con los representantes 
de Swiss Medical, Omint, Me- 
difé, Medicus, Sancor Salud y 
de las entidades OSDE, Hospi
tal Italiano, Hospital Británi- 
coy Hospital Alemán. Tal cual 
informaron fuentes oficialesy 
del sector privado, los funcio
narios del Gobierno  les comu
nicaron que “esperan” que ba
jen sus precios, tras el fin de la 
triangulación de aportes, un 
mecanismo que rigió durante 
décadas para que los aportes 
salariales de los empleados 
llegaran a las prepagas previo 
paso por una obra social, que 
cobraba una comisión por la 
intermediación.

“Sin duda, esta modifi
cación va a generar un im
pacto financiero positivo en 
las entidades de medicina 
prepaga”, resumieron en un 
despacho oficial sobre es
ta última medida. Evitaron 
mencionar un porcentaje en 
el que esperan que reduzcan 
las cuotas. Por eso, la próxi
ma decisión de las prepagas 
pondrá a prueba su relación 

con el Ejecutivo y las autori
dades de Salud.

Según números difundidos 
por el Gobierno, el circuito de 
intermediación absorbía $3 
billones al año, es decir, unos 
$252.000 millones mensua
les. De ellos, $180.000 millo
nes son los aportes, $30.000 
millones estaban asociados 
a un porcentaje que las obras 
sociales les retenían a las 
prepagas por derivarles lo 
fondos y, en algunos casos, 
hacer otras tareas (esta es 
la cifra que impactará en las 
cuotas de marzo), y la porción 
restante estaba en subsidios 
erogados por el Estado, con 
recursos recaudados entre 
los trabajadores.

“Nos acusaron de carteli- 
zarnos y ahora quieren que 
bajemos todas juntas”, lan
zaron irónicamente en una 
de las firmas. Independien
temente de la polémica, en 
el sector de la salud privada 
reconocieron que, luego de 
los conflictos de 2024, la rela
ción con el Gobierno mejoró 
y se sienten en una “sintonía 
parecida”. •

* Fijado

O Javier Milei O
@JMilei

La Argentina Liberal crece!!!
Este proyecto privado se dedicará a 
incentivar el crecimiento de la economía 
argentina, fondeando pequeñas empresas y 
emprendimientos argentinos.
El mundo quiere invertir en Argentina.

Contrato: Bo9jh3wsmcC2AjakLWzNmKJ3SgtZ 
mXEcSaW7L2FAvUsU

VIVA LA LIBERTAD CARAJO...!!!

Viva La Libertad Project
I—vivalalibertadproject.com

Diego Yañez Martínez
LA NACION

El presidente Javier Mi
lei sorprendió anoche al 
mundo cripto. En un tuit 
publicado en la red social 
X escribió la sigla $LIBRA, 
un token que de inmedia
to registró una suba expo
nencial en su cotización, 
que más tarde se desplo
mó. Se trata de una uni
dad de valor digital que 
funciona dentro de una 
red basada en tecnología 
blockchain. Sin embargo, 
economistas y numerosos 
usuarios advirtieron sobre 
una posible estafa y reco
mendaron ser cautos.

El jefe del Estado emu
ló así al presidente de 
Estados Unidos, Donald 
Trump, que el 18 de ene
ro lanzó su propia cripto
moneda bautizada con su 
nombre y, en pocas horas, 
llevó la capitalización to
tal de unidades en circu
lación a 6000 millones de 
dólares, aunque luego su 
cotización bajó.

“La Argentina Liberal 
crece!!! Este proyecto pri
vado se dedicará a incen
tivar el crecimiento de la 
economía argentina, fon
deando pequeñas empre
sas y emprendimientos ar
gentinos. El mundo quiere 
invertiren Argentina. $LI- 
BRA”, publicó Milei.

Libra es en realidad una 
“moneda meme”, que se 
define por no tener nin
gún sustento en la econo
mía real. Son criptoactivos 
que apuntan a capitalizar 
el entusiasmo popular en 
torno de una persona, un 
movimiento o un fenóme
no viral de internet.

El fundador de Cocos 
Capital, Ariel Sbdar, fue 
uno de los primeros en 
hacerse eco de la noticia. 
“¿Entienden que Libra de 
Milei ya vale más que mu
chísimas compañías ar

gentinas?”, escribió en X.
“El que quiera comprar 

Libra (no es recomenda
ción de compra) lo puede 
hacer en el exchange de 
Solana @JupiterExchan- 
ge. Para eso tiene que te
ner una wallet de Solana, 
ejemplo Phantom, com
prar Solana, enviar y cam
biar por $Libra. Repito, no 
es recomendación de com
pra”, aclaró.

Las monedas memes, o 
meme coins, muchas veces 
son vehículos para las esta
fas, donde los creadores de 
las criptomonedas aban
donan repentinamente el 
proyecto y la moneda se 
quedan sin liquidez.

“Nunca soñé estar vivo 
mientas mi Presidente lar
gaba una meme coin”. Qué 
hermoso todo”, escribió 
Sbdar, pero aclaró que no 
está asociado al proyecto, 
que definió como patrióti
co $Libra.

“Si quieren timbear el 
cripto token $Libra no hay 
ningún problema, proce
dan. Pero tengan mucho 
cuidado. Hubo de Trump, 
de Melania, y varios países 
africanos estas semanas. En 
todos los casos los inverso
res perdieron plata. Ojalá 
este sea diferente”, explicó.

La cuenta Bubblemaps, 
de análisis de blockchain, 
fue muy cautelosa sobre 
el posteo de Milei. “82% de 
$Libra se lleva a cabo en un 
grupo”, advirtió. En otras 
palabras, el 82% del cir
culante estaría alojado en 
una sola billetera. Una bi
lletera puede ser una em
presa o una persona, pero 
indica que está centrali
zado. Si vende o compra al 
tener ese circulante puede 
empujar su valor para arri
ba o para abajo.

la nación consultó a fuen
tes del Gobierno sobre el 
tema, que se limitaron a 
reenviar el tuit del posteo 
de Milei.»

mailto:jacintolopezbasavilbaso@gmail.com
http://www.csjn.gov.ar
http://www.inforemate.com
I%25e2%2580%2594vivalalibertadproject.com
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CIRCULACIÓN NACIONAL

FeriaAmericana
Legales

Venta

_____________________ Autos, 4x4,Pick-Up, Departamentos Utilitarios
Abaco - Abajera - Abalorio MARIA MARANESSI 
Tenemos 5 ventas este fin de 
semana. Informes: 
mariamaranessi.com 
Sra Beatriz: 11-3181-5170

Otros

Reconstrucción casas
Para la compra de herramien
tas y materiales que permitan 
reconstruir las casas afectadas 
Sir los incendios en El Bolsón, 

o Negro, Fundación Sí recibe 
donaciones en MP alias: 
fundacionsiargentina, también 
por tarjeta de crédito en su si
tio: fundacionsi.org.ar. Esta or
ganización busca fomentar la 
inclusión social y la participa
ción comunitaria a través de di
ferentes proyectos en varios lu
gares del país. Más informa
ción: (011) 4775-6159; en IG 
y FB: @sifundacion

Educación

Pedido

Venta

Deptos - Venta

Centro

Compra Muebles
| Ambiente único ~

Av. Córdoba 435
9? C, todo luz, 34m2, Dño, V/ de 
16/1730. Tet 43119063

AUTOS
ABONO
Contado o Consign Sr Sala 
15-4915-1873 Gorriti 4522

Compra

Deptos • Venta
V. del Parque-Devoto

Muebles
AKROPOLIS ANTIGÜEDADES 
Compra todo / estilo y moderno 
11-6889-0224 ’’ 4958-4582

| 2 dormitorios |

Melincue 1500 torre frente coc 
y lav D 84.00011-3027-9005

Deptos • Venta

Otros Cap. Fed. Mercaderías
| 2 dormitorios |

Asamblea 1200
3ambs. 54m2,2® x Esc Amplio 
M Lum Redcl Impec mts. del 
Pque. Imperdible! u$s 87000 
1153207903 TASACIÓN s/cargo

Venta
Compra Empleos

Departamentos
Alquiler Ofrecido

Deptos • Alquiler

Centro

| 2 dormitorios

Florida 716
5?G, Dño, 51m2, Lum C1 año, 
$550m V/1730/19. Tel 43119063

Zonas de Turismo
Alquiler Ofrecido

Zonas de turismo • Alq.

Mar del Plata

Maral 45 2 amb full 1162623021

Exterior

Zonas de turismo • Alq.

Punta del Este

Edificio Vanguardia 89 piso, 1 
dorm Cfte. Dño 154564-5050

Locales
Venta

Palermo Billinghurst 983 
32m2 D 78.00011-3027-9005

negocios 
SÁBADOS 
CON TU DIARIO
Nunca dejemos de movemos

Alhajas, Arte y Antigüedades
Ofrecido
PedidoPersonalDoméstico

Otros
DEUDORES DE FACTURAS 
EMITIDAS POR AGROFINA - 
FIDEICOMISO FINANCIERO 
AGROFINAXXIX (el "Fideico
miso) Se informa a los deudo
res de las Facturas emitidas 
por Agrofina S.A que fueron 
cedidas al Fideicomiso ("Crédi
tos Cedidos"), que Agrofina S A 
fue removido como Adminis
trador del Fideicomiso resul
tando sustituido por Banco de 
Valores S A. en su carácter de 
fiduciario. Por ello, les requeri
mos que los pagos correspon
dientes a los Créditos Cedidos 
sean efectuados exclusivamen
te a la Cuenta fiduciaria 3-001- 
0000015212-1, CUIT: 30- 
71872060-1CBU: 1980001- 
73000000152121-5 y/o mediante 
entrega de cheque a la orden 
del Fideicomiso en las Oficinas 
de Banco de Valores S.A sitas 
en Sarmiento 310 de CABA En 
virtud de la presente notifica
ción cualquier pago que reali
cen a Agrofina SA o cualquier 
tercero, en lugar de a Banco de 
Valores S A, resultara ineficaz. 
Ponemos a disposición en nues
tras oficinas citas en Sarmiento 
310 de CABA el detalle donde 
están todos los Créditos Cedi
dos. Por cualquier duda sobre 
la presente nos puede contac
tar por correo electrónico a la 
casilla admfideico@valo.ar

FUNDACION
LA NACION

Trabajo Voluntario

Pedido

Bastón, libros braille
Para Dahiana, una alumna cie
ga que concurre al 6to. años del 
Colegio Secundario de Liberta
dor, necesitan un bastón blan
co de 1,40 mts. de alto, libros en 
braille de las distintas asignatu
ras, de novelas, cuentos yleyen- 
das. También una computado
ra que pueda adaptarse a sus 
necesidades para facilitar sus 
estudios. Está escuela en Pue
blo Libertador, Esquina, Co
rrientes recibe alumnos de dis
timos parajes y zonas rurales. 
Si podés ayudar, comunicate 
con Rita, la mamá de Dahiana. 
al cel. 3777 73-1604; mail: 
mchiconi02@gmail.com

Compra
Ofrecido

Libros Antig Grabados Fotos 
Cuadros Libros Arte 4823-0247

Mucama Premium 11-36605316
GS! Lie Graciela Sanguinetti

Para publicar llamar a 4318-8888 5199-4780 
Clasificados 

* LA NACIONMercedes-Benz Plan de Ahorro
CÍRCULO CERRADO S. A. DE AHORRO PARA FINES DETERMINADOS

Ya están disponibles los Resultados 
del Acto de Adjudicación del día 

6 de febrero de 2025 en 
www.plandeahorro.mercedes-benz.com.ar 

(Solapa: ADJUDICACIONES - VIGENTES)
INFORMAMOS: Que el Acto de Adjudicación es también transmitido en 

vivo ingresando a: http//www.plandeahorro.mercedes-benz.com.ar

Plan aprobado por Resolución N° 2257 de la I.G.J. del 03/11/2017
PRÓXIMO ACTO DE ADJUDICACIÓN:

FECHA Y HORA: 6 de MARZO de 2025,11 hs.
572-575-576-578-579-581-583-584-585-587-588-589-590-591-592-593-594-595-596-597-598-599- 
600-601-602-603-604-605-606-607-608-609-610-611-612-613-614-615-616-617-618-619-620-621- 
622-623-624-625-626-627-628-629-630-631-632-633-634-635-636-637-638-639-640-641-642-643- 
644-645-646-647-648-649-650-651-652-653-654-655-656-657-658-659-660-661-662-663-664-665- 
666-667-668-669-670-671-672-673-674-675-676-677-678-679-680-681-682-683-684-685-686-687-
688-689-690-691-692-693-694-695-696-697-698-699-700-701-702-703-704-705-706-707-708-709- 
710-711-712-713-714-715-716-717-718-719-720-721-722-723-724-725-726-727-728-729-730
LUGAR DE ADJUDICACIÓN:
Concesionaria Simone Mobilitas S. A. Mar del Plata - Ruta 2, Km 400, (7600) Mar Del Plata - Pcia. de Buenos Aires

Las ofertas de licitación físicas se recibirán hasta el día viernes 28 de febrero 
de 2025 a las 11 hs. en nuestras oficinas de Munro.

Dirección: Sargento Cabral 3770 - Edificio 2, Complejo Panamerican Bureau - B1605EFJ 
Munro - Pcia. de Buenos Aires

Para consultas: http//www.plandeahorro.mercedes-benz.com.ar 
Hacer click en el recuadro “PRÓXIMO ACTO” de la página principal.

Círculo Cerrado S. A. de ahorro para fines determinados.
Sede Social: República de la India 2867,1° Piso (C1425FCC), 
Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Comercial: Sargento Cabral 3770 (B1605EFJ), Panamerican Bureau, 
Edificio II, Panamericana km. 14, Munro, Vicente López, Buenos Aires.

PARA PUBLICAR0116090 5555Organizaciones sin fines de lucro
Catástrofes

Pedido

Contención telefónica
S.O.S. Un Amigo Anónimo ofre
ce contención a quienes sufren 
soledad, depresión o angustia 
(situaciones límites). Te invita a 
participar en el curso gratuito 
de capacitación para sumarte 
como voluntario en su línea de 
atención telefónica. Cupos limi
tados. Para sumarte al curso, 
comunicate con el servicio de 
mensajería al cel.: 15-2879-9902 
de Ls. a Vs. de 9 a 21 hs. (No en
viar mensaje de Whatsapp), 
También podés complear el 
formulario en su sitio: www. 
sosunamigoanonimo.com.ar

Discapacidad

Pedido

Ayuda damnificados 
Para brindar apoyo a los briga- 
distas y a las personas afecta
das por los incendios en la Pata
gonia, la Asociación de Amigos 
de la Patagonia recibe donacio
nes en su cuenta bancaria: 
alias: amigos.patagonia de ban
co Galicia y en el botón Donar 
de la app ae MP. Esta asocia
ción de San Martín de los An
des, Neuquén, promueve inicia
tivas relacionadas a la educa
ción ambiental y a la protec
ción de los recursos naturales. 
Para más información: info@a 
apatagonia.org.ar, sitio: 
aapatagonia.org.ar, por IG o 
FB: @amigosdelapatagonia

Taller música y guitarra 
Convocan a profesores volunta
rios de música y de guitarra pa
ra los talleres gratuitos que el 
grupo T.EA.M.HO brinda a chi
cos que se encuentran en hospi
tales pediátricos de la ciudad 
de Buenos Aires y a sus fami
lias, también a los que se en
cuentran con internación do
miciliaria. Es una la posibilidad 
de iniciarlos en su formación 
artística profesional. Si querés 
más información escribí a: 
profesoresnacionales@ 
gmail.com. Conócelos en IG: 
@t.e.a.m.ho; en FB: 
@teamho.teamho

Padrinos y madrinas
El centro de día de ADID, ciu
dad de Buenos Aires promueve 
la inclusión social y la estimula
ción de personas adultas con 
discapacidad, respetando su 
subjetividad, a través de activi
dades pre-laborales y talleres. 
Necesitan padrinos y madrinas 
que con su aporte ayuden a cu
brir los distintos gastos de fun
cionamiento del Centro. Si po
dés colaborar comunicate al 
(011) 4800-6441, por mail: 
administracion@adid.org.ar 
Conócelos en IG: @adid.centro

Ayuda Asistencial

Pedido

Barbijos, alimentos
La Casa de Rio Negro en Bue
nos Aires recibe cremas hidra
tantes y protectoras, barbijos, 
guantes, calzado y ropa de tra
bajo para los brigadistas. Tam
bién alimentos no perecederos 
y elementos para el hogar desti
nados a las familias afectadas. 
Las donaciones se reciben en 
Tucumán 1916, CABA Ls. a Vs. 
de 8 a 14 hs. Más información 
en IG y FB: @casaderionegro

Niñez y adolescencia

Pedido

Damnificados incendios 
Cáritas Argentina acompaña a 
las familias afectadas por las 
por los incendios en diferentes 
zonas de la Patagonia. Podés 
sumar tu donación en www.ca 
ritas.org.ar/emer gencia. Más 
información: WhatsApp: 11- 
2817-2726, Ls. a Vs. 9 a 17 hs, 
mail: donaciones@caritas.org. 
ar; IG: @caritasargentina

Alim. no perecederos 
Necesitan arroz, fideos, leche 
en polvo, azúcar, yerba, gelati
na, polenta, galletitas, polvo pa
ra preparar flan y demás ali
mentos no perecederos para 
los comedores comunitarios 
con los que colabora la Asocia
ción Civil a Todo Corazón de 
Morón, Buenos Aires, Esta or
ganización ayuda a comunida
des de bajos recursos, especial
mente a niños y sus familias. Si 
podés colaborar comunicate 
con la Sra. Amanda al 11-6017- 
9013, Ls.aVs.de 10:30 a 
19:30 hs., mail: a_todocorazon 
@yahoo.com.ar

Heladera, mobiliario
Para el ayudar a una de las fam- 
lias que acompaña Redes Insti
tucionales Solidarias necesitan: 
heladera en buen estado, mesa, 
sillas y demás mobiliario. Esta 
asociación de I. Casanova. Bue
nos Ares, ayuda a comedores 
comunitarios, brinda progra
mas de capacitación, desarro
llo y contención psicológica a 
través de asistencia directa o 
talleres en instituciones de La 
Matanza. Para ayudar comuni
cate con Gloria, cel.: 11-3890- 
2136, mail: gloduartepsiq@ 
gmail.com

Vivienda

Pedido

Gasas, plantillas
Para ayudar a los brigadistas 
que combaten el incendio en El 
Bolsón, Río Negro, Red Solida
ria Bariloche, recibe: borce
guíes, cordones, plantillas, anti
parras, guantes, ropa de traba
jo, gasas furacinadas, cinta hi- 
poalergénica y antiácidos en 
Frey 351 (Gimnasio Escuela 
Don Bosco) Bariloche, de 10 a 18 
hs. Más información: FB: 
@redsolidariabariloche ;IG: 
@redsolidariabariloche2023

Construir un Hogar
Una Posta en el Camino es un 
Hogar de Don Torcuata, Bue
nos Aires, que brinda conten
ción afectiva y cuidados a niños 
y niñas en situación de alta vul
nerabilidad social. Con tu apor
te económico podés ayudar a 
terminar la construcción de su 
segundo hogar para niños de 0 
a 3 años. Reciben donaciones 
por transferencia al alias: 
unapostaenelcamino  - banco 
ICBC. Para más información: 
unapostaenelcamino@gmail. 
com. Conocélos en su web: 
una postaenelcamino.org.ar; 
IG: @una_posta_en_el_camino

Bazar, muebles, electro 
Retiran sin cargo muebles, so
brantes de obra, electrodomés
ticos y artículos de bazar en de
suso para venderlos a precios 
sociales a familias de bajos in
gresos, en los corralones Sume 
Materiales de Vivienda Digna. 
Esta ONG de San Isidro, Buenos 
Ares, contribuye a la promo
ción de las personas y a la con
solidación de las familias por 
medio de programas que facili
tan el acceso a una vivienda dig
na. Para colaborar: 
0810-555-7863 o ingresé en 
www.viviendadigna.org.ar

Repavimentación de Calles 
Lamadrid y Coronel Suarez entre 
Ruta Nacional N°40 y Don Bosco.

LICITACIÓN 
PÚBLICA
Presupuesto Oficial: $1.329.000.000,00 (pesos mil trescientos veintinueve 
millones con 00/100) Mes Base DICIEMBRE 2024.
Plazo de ejecución: 120 (CIENTO VEINTE) DÍAS.
Garantía de Oferta Exigida: Igual o superior a $13.290.000,00 (pesos TRECE 
MILLONES DOSCIENTOS NOVENTA MIL CON OO/lOO).
Fecha y lugar de Recepción de Ofertas: Hasta el día 27 de febrero de 2025, 
hasta las 9.00hs en Mesa de Entrada de la Municipalidad de Junín de los 
Andes, calles Ginés Ponte y Don Bosco, Junín de los Andes, C.P. 8371.
Fecha y lugar de Apertura de Ofertas: El día 27 de febrero de 2025 a las 
12.00hs en la Sala de Reuniones de la Municipalidad de Junín de los Andes. 
El acto se celebrará en forma presencial.
Valor y Retiro del Pliego: El valor es de $200.000,00 (pesos doscientos mil) 
pagaderos mediante transferencia bancaria al Banco de la Provincia del 
Neuquén, CBU 0970002410001089120534, Cuenta Corriente N° 108912/53, 
CUIT: 30-99906191-1, Municipalidad de Junín de los Andes. Los pliegos se 
retiran con el comprobante de transferencia realizada en la Dirección de 
Despacho de la Secretaría de Hacienda, en el Palacio Municipal de 08.00hs 
a 12.00hs; desde el 12 de febrero de 2025 al 27 de febrero de 2025.
Visita al sitio de obra: Cita martes 18 de febrero de 2025 a las lO.OOhs o 
jueves 20 de febrero de 2025 a las lO.OOhs, en Oficina de Obras Públicas 
(calles Villarino y O'Higgins, Junín de los Andes), la cual posee carácter de 
OBLIGATORIA para los participantes.

LP N° 01/2025

http://www.lanacion.com.ar
mariamaranessi.com
mailto:admfideico@valo.ar
mailto:mchiconi02@gmail.com
http://www.plandeahorro.mercedes-benz.com.ar
http://www.plandeahorro.mercedes-benz.com.ar
http://www.plandeahorro.mercedes-benz.com.ar
gmail.com
mailto:administracion@adid.org.ar
http://www.ca
mailto:donaciones@caritas.org
Ls.aVs.de
gmail.com
http://www.viviendadigna.org.ar
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Para JP Morgan, ya es 
tiempo de avanzar en 
el desarme del cepo
informe. Tras repasar los buenos datos de la economía argentina, la entidad advierte que una demora en el proceso, por efecto de las elecciones, le haría perder al país “dos trimestres valiosos”

Mejoró en diciembre la utilización de la capacidad instalada en la industriaactividad. Fue de 56,7%, frente al 54,9% de igual mes de 2023; se trata de la primera recuperación interanual en todo el año pasado

Para el banco, es hora de que el país "cruce el Rubicón" shutterstock

El banco de inversión estadouni
dense JP Morgan señaló en su úl
timo informe sobre la Argentina 
que las actuales condiciones eco
nómicas son propicias para que el 
Gobierno empiece a flexibilizar los 
controles cambiarios.

“Es hora de empezar a cruzar el 
Rubicón”, dijo, en un análisis deta
llado sobre la coyuntura argentina.

La entidad estima que, en el mar
co de un nuevo acuerdo con el Fon
do Monetario Internacional (FMI), 
el país podría recibir un apoyo adi
cional de entre US$11.000 millones 
y US$12.000 millones para refor
zar las reservas del Banco Central 
(BCRA) y ayudar a levantar el cepo 
cambiario.

En su último informe, titulado 
“Argentina, ¿esta vez es diferen
te?”, el banco destacó la baja ace
lerada de la inflación, gracias a la 
eliminación del déficit fiscal, y la 
recuperación en forma de “V” de 
la actividad económica.

También señaló que, pese a que 
el tipo de cambio se apreció, el Ban
co Central logró mantener el ritmo 
de compra de reservas, aunque se
ñaló que las netas se mantienen en 
terreno negativo.

Asimismo, JP Morgan se hizo eco 
de la popularidad del presidente Ja
vier Milei, que, según las encuestas, 
se mantiene en tomo al 60%, pese al 
ajuste que realizó y a la caída de in
gresos de la población en el primer 
semestre de 2024.

Para este año, el banco proyecta 
que la inflación anual estará por 
debajo del 20%. El informe explica 
que el equipo económico tomó po
líticas adicionales para que siga ba
jando la variación de precios, como 
disminuir el ritmo de devaluación 
de 2% al 1% mensual y reducir los 
impuestos a la compra de autos, 
que podrían compensar la presión 
que ejerce en sentido contrario la 
suba de precios de la carne.

También destaca que la reduc
ción temporaria de retenciones a 
los productos agrícolas ayudará a 
anticipar la liquidación de expor
taciones y ve con buenos ojos las 
colocaciones de deuda que realizó 
el Tesoro en las últimas semanas 
para descomprimir los vencimien
tos futuros en manos de los inver
sores privados.

Dado este contexto económico, 
el banco señala que “las condicio
nes son propicias para una mayor 
acción política” y considera que la 
negociación en curso con el FMI 
ofrece esa posibilidad.

“En nuestro escenario base sos
tenemos que, en el marco de un 
nuevo programa y de un mayor 
apoyo financiero destinado a su
bir el volumen de reservas, el país 
podría empezar a avanzar con una 
liberación muy gradualy cautelosa 
de los controles de capital”, sugirió 
el JP Morgan.

La institución afirmó que, según 
sus estimaciones, la inflación men
sual podría desacelerarse a alrede
dor del 1,5% para fines del primer 
trimestre.

Además, sostuvo que, si se man
tienen la “alta credibilidad fiscal” 
y un fuerte impulso de crecimien
to y de la demanda real de dinero, 
“la idea de que el FMI aumente el 

apoyo a la Argentina no parece 
descabellada, y creemos que en
tre US$10.000 y US$12.000 millo
nes parece factible”.

“Como destacó el directorio del 
FMI en la reciente revisión del pro
grama aprobado en 2022, se debe
ría abandonar la idea de aprobar 
revisiones bajo la promesa peren
ne de liberar los controles de ca
pital. Por lo tanto, creemos que el 
nuevo programa estará acompaña
do de una liberación muy gradual 
de los controles de capital. Lo su
ficientemente gradual como para 
evitar cualquier evento de volatili
dad significativa que pudiera crear 
obstáculos para la administración 
de cara a las elecciones de mitad 
de período. En nuestra opinión, 
esa liberación gradual y cautelosa 
de los controles debería alinearse 
con la transición a un régimen de 
flotación sucia, probablemente 
asociado inicialmente a una ban
da estrecha (de alrededor del 2%), 
cuya amplitud aumentaría con el 
tiempo”, dijo el JP Morgan.

Además, señaló que, dada la re
ducción del saldo de pesos como 
proporción del PBI, el banco es
tima que dicha transición podría 
implementarse sin la necesidad de 
una corrección discreta del tipo de 
cambio.

“Un enfoque simple es calcular 
el tipo de cambio de convertibili
dad a partir de la base monetaria 
amplia. Si se deflacta por el nivel 
actual de reservas brutas, el tipo 
de cambio implícito se sitúa en 
$1540. Si las reservas aumentan 
en US$12.000 millones, el tipo de 
cambio implícito caería lo sufi
cientemente cerca del tipo de cam
bio oficial en abril, según nuestro 
análisis. Es más, hemos tenido la 
idea de que esa evolución del mar
co de política acelerará la inversión 
real en el país, con entradas netas 
en el lado financiero en lugar de sa

lidas”, explicó.
Por último, sostuvo que, si bien 

es un año electoral y “hay sólidos 
argumentos para mantener el sta- 
tu quo”, esto podría resultar en que 
“el país pierda dos trimestres valio
sos en el avance de una recupera
ción sostenida del gasto de capital 
[inversiones]”.

A su vez, dijo que “una liberación 
gradual de los controles de capital 
permitiría la posibilidad de retra
sar la eliminación de fricciones que 
podrían tener un mayor impacto 
en las salidas de capital después de 
las elecciones”.

“En nuestra opinión, el éxito de 
la administración de Milei se ha 
debido a la clara priorización del 
Presidente de las decisiones econó
micas por sobre la comodidad po
lítica. No aprovechar el escenario 
actual para comenzar a relajar los 
controles de capital por razones 
electorales no parece alinearse con 
las preferencias reveladas. Por últi
mo, sí nos alineamos con la idea de 
que el tipo de cambio real parece 
sustancialmente apreciado bajo 
la continuidad del régimen. Pero 
el sector transable necesita ganar 
competitividad a través de una me
nor presión fiscal sobre el trabajo y 
el capital”, dijo el JP Morgan.

“También se requieren reformas 
macroeconómicas orientadas a 
aumentar el ahorro del sector pri
vado. Una mayor representación 
en el Congreso después de las elec
ciones de mitad de período debería 
consolidar este camino. Además, 
es probable que, a mediano plazo, 
el aumento de las exportaciones 
resulte un motor de crecimiento. 
El fin de los déficits fiscales cró
nicos, las reformas para elevar el 
ahorro nacional y una economía 
más abierta son pilares fundamen
tales que podrían impulsar el PBI 
per cápita en un 50% en una déca
da”, concluyó. •

Carlos Manzoni
LA NACION

En diciembre de 2024, la utiliza
ción de la capacidad instalada en 
la industria fue de 56,7%, lo que 
significó que por primera vez en 
el año se lograra una cifra superior 
a la de igual mes de 2023, cuando 
esa cifra había sido de 54,9%. Los 
analistas estiman que esta ten
dencia podría mantenerse en los 
próximos meses.

El dato fue publicado por el Insti
tuto Nacional de Estadística y Cen
sos (Indec), en cuyo informe se des
taca que la principal incidencia po
sitiva se observa en los productos 
alimenticios y bebidas, que mues
tran un nivel de utilización de la ca
pacidad instalada de 65,9% frente 
al 57,4% de igual mes de 2023, de
bido principalmente a una mayor 
molienda de oleaginosas.

Más allá de ese dato puntual, 
la realidad de los sectores que in
tegran la industria fue muy hete
rogénea en el último mes del año 
pasado, algo que se correlaciona 
con lo que viene registrando el Es
timador Mensual de la Actividad 
Económica (EMAE) y el propio ín
dice de producción industrial ma
nufacturero (IPIM), que también 
publicó el Indec.

De esta manera, los bloques que 
presentan niveles de utilización de 
la capacidad instalada superiores al 
nivel general son refinación del pe
tróleo (83,4%), productos alimenti
cios y bebidas (65,9%), sustancias 
y productos químicos (64,0%), y 
papel y cartón (57,7%). Entre los 
que se ubican por debajo del pro
medio están industrias metálicas 
básicas (52,4%), productos minera
les no metálicos (50,9%), edición e 
impresión (48,1%), metalmecánica 
excepto automotores (45,7%), in
dustria automotriz (44,2%), pro
ductos textiles (43,1%), productos 
de caucho y plástico (42,0%) y pro
ductos del tabaco (37,2%).

El economista Gabriel Caama- 
ño, director de la consultora Out- 
lier, comentó que esta mejora en el 
uso de la capacidad instalada es el 
resultado de la recuperación que 
fue mostrando el índice de pro
ducción industrial. “Es lógico, ya 
que el IPIM dio 8,5% de crecimien
to interanual en diciembre. Es un 
dato positivo.

Además, Caamaño opinó que de 
ahora en más la comparación se 
hará con meses “más flacos”, por 
lo que habrá una “seguidilla más 
larga de subas”. Y agregó: “Todas 
las variaciones interanuales van a 
ser positivas y crecientes en el pri
mer semestre de 2025. Salvo que 
se produzca una catástrofe, cosa 
que no veo”.

Por su parte, el economista Eu
genio Mari, de la Fundación Liber
tad y Progreso, señaló que desde 
marzo de 2024 el uso de la capaci
dad instalada en la industria que
bró su tendencia bajistay empezó 
a crecer. “Ya en el último trimestre 
de 2024 prácticamente convergió 
a los niveles que tenía a finales de 
2023, aunque la diferencia es que 
ahora la tendencia es a la recupe
ración y en ese momento era a la 
baja”, analizó.

Según Mari, esto se puede ver 
desde lo macro y desde lo micro.

“En lo macro, el indicador de uso 
de capacidad instalada sigue de 
cerca a la actividad económica, 
por lo que viene replicando bas
tante de cerca los movimientos del 
EMAE, que tuvo su piso en abril y 
a partir de ese mes empezó a re
cuperarse. En lo micro, la mejora 
en la demanda interna empieza a 
generalizarse, lo que ayuda a que 
la recuperación de los sectores in
dustriales se vaya contagiando”, 
indicó el economista.

Mari también remarcó que to
davía existen fuertes heteroge
neidades, ya que, por ejemplo, la 
industria textil está en 43%, mien
tras que en el otro extremo -y tal 
como se mencionó antes- refina
ción de petróleo llega a 83%. “Sin 
embargo, a medida que la econo
mía consolide su crecimiento es
tas discrepancias irán desapare
ciendo”, estimó el economista.

Terreno por recorrer
Si bien el dato de diciembre pa

sado puede tomarse como positivo, 
se debe tener en cuenta, de todos 
modos, que todavía queda terreno 
por recorrer para alcanzar niveles 
óptimos de uso de la capacidad 
instalada. En este sentido, en la 
consultora Abeceb señalaron que 
diciembre de 2023 representa una 
muy baja base de comparación.

Según se analizó desde Abeceb, 
en ese último mes de 2023 la in
dustria se paralizó ante el cambio 
de gobierno y la devaluación. “La 
industria en aquel entonces cayó 
12,9% i.a. y 5,8% mensual -hay que 
irse a los peores meses de la pan
demia para encontrar una caída 
mensual más alta-. También es 
cierto que la parálisis se dio lue
go de un período previo de fuerte 
stockeo ante las expectativas de 
devaluación”, se explicó.

Para poner en contexto el pasado 
reciente de la actividad, desde Abe
ceb se analizó que 2024 fue un año 
desafiante para la industria manu
facturera: cerró con una caída del 
-9,4% anual y registró el nivel más 
bajo desde la pandemia (2020), e 
incluso por debajo de 2019 (-0,8% 
anual). “La caída generalizada en 
el consumo, la apertura de impor
taciones y la creciente apreciación 
cambiaría explican el gran deterio
ro de la actividad”, se añadió.

Más allá de ello, en esta consul
tora se destacó que la actividad re
accionó con más rebote del espe
rado. “La recuperación del salario 
real y la recuperación del crédito 
al sector privado hacia fines del 
año generaron un repunte rápido 
del consumo, registrando subas 
en las ventas de bienes durables 
como autos y motos”, se detalló.

De cara a 2025, en tanto, Abeceb 
espera que la recuperación sea 
heterogénea. “El crecimiento de 
la actividad y el consumo interno 
impactará de manera limitada en 
la producción, que estará desafiada 
por la mayor oferta de productos 
importados a precios más com
petitivos. La heterogeneidad será 
intersector e intrasector. Aquellos 
que hayan experimentado una ca- 
pitalizacióny transformación pro
ductiva reciente estarán mejor pre
parados para competir en un mer
cado interno que atraviesa cambios 
estructurales”, se concluyó. •
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TRANSPORTE PÚBLICOSUBE digital, también en el subte
Desde ayer la tarjeta SUBE Digital funciona como una nueva opción de 
pago para el subte porteño. A través de la tecnología NFC (Near Field 
Communication), los usuarios podrán abonar su viaje acercando su celu
lar al lector del molinete, sin necesidad de usar la tarjeta física. La herra
mienta está disponible para dispositivos con sistema operativo Android 8 
o superior y busca agilizar el acceso al transporte público.

H
ace once años, cuando 
nació Nina, sus padres 
sabían que si querían una 
vacante en el colegio de la 
zona norte que habían elegido, no 

debían demorar. Por eso, en abril, 
cuando la beba tenía tres meses, 
María F. y Joaquín se anotaron en 
lista de espera para el año siguien
te para confirmar la vacante en sala 
de 2. Una amiga de María había he
cho lo mismo aún embarazada pa
ra asegurarse un lugar, aunque no 
la inscribieron porque tenían que 
tener un documento y un nombre. 
El año pasado, cuando nació su so
brina, María le recomendó a su her
mana que no demorara en anotarla 
si quería una vacante. Pero cuando 
averiguaron, se encontraron con 
que el panorama había cambiado. 
No había lista de espera y le reco
mendaron que volviera este año 
para inscribirla.

Esta es una realidad que se repi
te en la mayoría de los colegios en 
los que antes conseguir una vacan
te era una misión muy difícil, que 
había que encarar con mucha an
ticipación. Y se hace más marcado 
en los colegios más tradicionales, 
que en otras épocas tenían lista de 
espera y hoy, febrero, siguen publi- 
citando en redes sociales y carteles 
sutiles en las puertas que siguen 
abiertas las inscripciones a nuevos 
alumnos para 2025.

Sobre todo, en el nivel inicial, 
donde cada vez es más difícil com
pletar una sala con más de 20 chi
cos. Las razones son varias: mudan
zas a otras zonas de residencia, la 
decisión de unificar la educación de 
todos los hijos en una misma insti
tución mixta en algunos casos y el 
valor de las cuotas. Pero la princi
pal, coinciden los colegios y el Mi
nisterio de Educación porteño: la 
caída de la natalidad en los últimos 
años es tan marcada que se nota una 
merma enorme en la matrícula. Un 
informe de la Ciudad indica que la 
caída de la tasa de nacimientos im
plica una reducción de casi el 35% 
de los alumnos que se inscriben en 
el nivel inicial con respecto a 2019.

Es por eso que las inscripciones 
siguen abiertas este mes. Hoy, se 
consigue vacante para este año en 
varias de las instituciones más ex
clusivas. En otros casos, si no hay 
cupos es porque, ante la merma de 
nuevos estudiantes algunas insti
tuciones unificaron salas e inclu
so eliminaron las de 2 y de 3 años, 
porque es muy difícil sostener la 
estructura con una cobertura muy 
baja, se explica.

“Hasta antes de la pandemia tra
bajamos con lista de espera. Ya no. 
Antes teníamos TI o 28 chicos por 
sala. Hoy, como mucho son 21. Las 
familias tienen menos hijos. Antes 
teníamos familias de cuatro o cinco 
hijos; hoyes una rareza. La mayoría 
de las madres son profesionales, no 
son amas de casa, como hace unos 
15 años. Tuvimos que adaptarnos a 
esta nueva realidad. En las salas de 
3 y 4, que eran jornada simple, las 
familias nos pedían jornada doble 
por el tema laboral. Entonces suma
mos talleres a la tarde para sala de 
3 y a la sala de 4 la hicimos jornada 
completa”, explica Macarena Ira- 
rrázaval, representante del colegio 
San Felipe, de Don Torcuata.

“También la gente joven priori- 
za más la cercanía. Antes teníamos 
más alumnos de Pilar, hoy prefie-

Es febrero y hay vacantes para los niveles inicial y primario; entre las razones del fenómeno se destacan que las familias tienen menos hijos, la elección por cercanía y el valor de las cuotas
Sin lista de espera.Baja la demanda de vacantes enjardines y colegios exclusivos
Texto Evangelina Himitian 

En relación con 2019, en la Capital se inscriben 35% menos chicos en los jardines

ren evitarla Panamericanay buscar 
escuelas más cercanas. Estos cam
bios obligan a repensar la estrate
gia, porque afecta al nivel inicial, 
pero pronto se va a proyectar sobre 
la primaria y secundaria”, apunta 
Irarrázaval. “Hoy tenemos com
pleto el cupo para sala de 3 porque 
hay muchas instituciones que están 
cerrando las de 2 y de 3. Pero para 
salas de 4 y de 5 todavía en febrero 
tenemos vacantes, y estamos publi- 
citando las inscripciones porque las 
queremos cubrir”, explica.

El panorama es similar en otros 
colegios: “La baja en la natalidad a 
nivel mundial es una realidad. Por 
eso, reflexionar y repensar en pro
puestas innovadoras representa 

un desafío para las instituciones”, 
expresa Andrés Pallaro, apodera
do del Islands International School. 
“En nuestra sede de la Capital, he
mos notado un leve descenso en 
las consultas para el nivel inicial. 
En nuestras sedes de provincia, las 
solicitudes de informes para los 
distintos niveles se mantuvieron o 
aumentaron”, detalla.

El San Martín de Tours se pre
para para romper una tradición 
histórica: arrancan 2025 con salas 
de 2,3 y 4 años mixtas, una medida 
que responde a readecuarse a los 
tiempos que corren, sin resignar el 
proyecto institucional. “Hoy, como 
señalan las estadísticas, que hay 
una merma de un 35% en el nivel 

inicial. Ante esta situación, desa
rrollamos estrategias para cubrir 
esa baja en las inscripciones por el 
descenso de la natalidad”, sostiene 
Mariana Gallagher, directora gene
ral del San Martín de Tours. Dar res
puesta al pedido de las familias, que 
no querían llevar a sus hijas a una 
institución y a sus hijos a otra fue 
una de las estrategias adoptadas. Y, 
en vez de cerrar salas, apostaron a 
un proyecto bilingüe y con jornada 
extendida con talleres desde sala de 
3. Con flexibilidad, dice Gallagher, 
para que los chicos se queden unas 
tardes y otras se vayan a su casa. “Es 
una realidad que llegó para quedar
se. Si no nos adaptamos a las nuevas 
realidades de las familias, es muy 

difícil de afrontar. Por eso, además 
de tener un período de inscripcio
nes, estamos abiertos todo el año, 
porque la gente se muda o vuelve 
del exterior, o lo que sea y tenemos 
que ofrecer flexibilidad”, dice.

“En nuestro caso, la caída en la 
tasa de natalidad repercute en el 
ratio familias/alumnos”, informan 
desde el Goethe-Schule. No tienen 
menos inscripciones, pero atienden 
a un mayor número de familias, ya 
que cada una tiene menos hijos. “El 
número de familias que se asocian a 
la AEG [Asociación Escolar Goethe] 
crece más rápidamente a medida 
que familias numerosas cuyos hi
jos van egresando son reemplaza
das por las que tienen menos hijos. 
No es un dato menor ya que en la 
educación privada los colegios bus
can dar apoyo a las familias a la par 
que a los alumnos. Ese compromiso 
con las familias involucra dedicar 
más recursos a medida que el ratio 
se inclina a favor de las familias”, 
detallan.

“Esta tendencia está impactan
do. En nuestro colegio no hay una 
preocupación por el hoy, porque 
tenemos completos los cupos, pe
ro sí por lo que vaya a ocurrir más 
adelante; a la larga impacta”, admi
te Lila Pinto, directora general de 
la Escuela Escocesa San Andrés. 
“Donde tenemos los niveles más 
bajos es en las salas de 2 y 3. No solo 
tiene que ver con que nacen menos 
chicos, también con que las fami
lias esperan un poco más para es- 
colarizarlos. Estamos pensando 
qué va a implicar en el largo plazo 
como proyecto educativo. Y vemos 
que hay familias menos numero
sas”, añade. Por el momento, es de 
las pocas escuelas que mantienen 
lista de espera en todos los niveles. 
“Las inscripciones se abren en abril 
para el año siguiente y las reuniones 
suelen ser muy concurridas. Para 
agosto, ya definimos la asignación 
de las vacantes”, explica.

Cambios de estrategia
Carlos Meira, director de la con

sultora Meira Productivity, asesora 
a escuelas privadas en su comuni
cación. Cómo encarar la caída en las 
nuevas inscripciones ante la baja de 
la natalidad fue una de sus estrate
gias en los últimos años. “Si vemos 
que muchos colegios comunican 
en febrero que siguen abiertas las 
inscripciones para 2025 es porque 
fueron dándose cuenta de que abrir 
las inscripciones una vez al año no 
va más. Las familias se mudan, 
cambian de colegio, en distintos 
momentos del año y eso tiene que 
ser más flexible, sobre todo ante un 
mercado como el educativo en el 
que cae la demanda por la baja de 
la natalidad. Esto trae y va a traer 
en los próximos años una crisis más 
profunda. En los 80 había 3 hijos 
por familia, hoy ese número es de 
1,3. Hay una enorme necesidad de 
incorporar chicos en el nivel inicial, 
porque si no la caída de la matrícula 
se proyecta en unos años a todos los 
niveles y cada vez se hará más difícil 
a las instituciones sostener el servi
cio”, apunta Meira.

“En este contexto, en unos años 
las salas de 2 y 3 van a ser una ra
reza. En la mayoría de los colegios 
donde tradicionalmente había lis
ta de espera hoy tienen vacantes, y 
si no tienen es porque decidieron 
achicar cursos”, dice. Es la misma
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Amplio calendario lectivo, con 
la mira en 190 días de clases
educación. Algunos establecimientos de gestión privada iniciaron ayer el año; cada provincia fija su almanaque y programación

razón por la cual, muchos colegios 
que habían sido tradicionalmente 
para mujeres o para hombres de
cidieron incorporar cursos mixtos 
a partir del jardín de infantes.

Las estadísticas de la Ciudad 
sobre el descenso acelerado de la 
natalidad son elocuentes: se pro
dujo una reducción del 36% en la 
cantidad de nacimientos entre 
2014 y 2022 a nivel nacional, que 
asciende al 44% en la Capital, con 
especial efecto en la zona sur.

“Está vinculado a cambios so
ciales y económicos, incluyendo 
una mayor autonomía de las mu
jeres, la reducción de la materni
dad adolescente y cambios en las 
expectativas reproductivas. Y tie
ne impacto en la demanda educa
tiva en la ciudad de Buenos Aires”, 
señala un informe de Educación 
porteña. Las proyecciones sonda
ras: se espera un gran cambio en 
la matrícula escolar. Para 2025 la 
matrícula del nivel inicial cae un 
34% respecto de 2019, y para 2028

íí
Macarena Irarrázaval
COL. SAN FELIPE DON TORCUATO"Las familias tienen menos hijos. Antes teníamos familias de cuatro o cinco hijos, hoy es una rareza"
Mariana Gallagher
COL. SAN MARTÍN DE TOURS"Si no nos adaptamos a las nuevas realidades de las familias, es muy difícil de afrontar"
Lila Pinto
ESCUELA ESCOCESA SAN ANDRÉS"No solo tiene que ver con que nacen menos chicos; las familias esperan un poco más para escolarizarlos" 

afectará al nivel siguiente: la can
tidad de estudiantes en primaria 
se reducirá un 25%.

El informe señala que esta si
tuación representa la apertura de 
oportunidades estratégicas, como 
avanzar en la ampliación de lajor- 
nada escolar; la mejora en condi
ciones de enseñanza y aprendiza
je, al haber menos estudiantes por 
docente; y fortalecer políticas de 
inclusión educativa, entre otras. 
Es lo que los expertos denominan 
bono demográfico.

“La caída sostenida de la tasa 
de natalidad en la Argentina en 
las últimas dos décadas tiene -y 
tendrá- un impacto significativo 
en el sistema educativo. Cada vez 
nacen menos chicos y el sistema 
escolar enfrenta un fenómeno de 
descenso de matrícula que plan
tea desafíos y oportunidades”, 
coincide Martín Zurita, secreta
rio ejecutivo de la Asociación de 
Institutos de Enseñanza Privada 
de Argentina (Aiepa).

Los datos muestran que la tasa 
de natalidad pasó de 19 nacimien
tos por cada 1000 habitantes en 
2000 a unos 11 en 2022. “La ma
trícula en el nivel inicial sufrió un 
fuertegolpeenla pandemiay no lo
gró recuperarse. Hoy tenemos un 
promedio de 18,8 alumnos por sec
ción; en 2011, era de 23. Esta caída 
en la matrícula en tan pocos años 
es significativa”, advierte.

La tendencia de disminución de 
alumnos en primer grado es simi
lar. El último relevamiento anual 
muestra que, en comparación con 
2011, en 2023 ingresaron 102.000 
chicos menos a la primaria, es una 
merma del 12,6% en la matrícu
la general. El fenómeno se refleja 
principalmente en el sector estatal, 
cuya caída es del 15%. En las escue
las privadas, la reducción es del 6%, 
indican los datos de Aiepa.

“Esto presenta desafíos estruc
turales. Una de las problemáticas 
más apremiantes es la normativa 
que exige un número mínimo de 
alumnos para que las institucio
nes puedan acceder a los aportes 
estatales. Necesitamos revisarla. 
Hoy tenemos menos alumnos, 
pero igual cantidad de cursos y 
cargos”, concluyó Zurita. •

Camila Súnico Ainchil
LA NACION

El 24 de este mes marca el inicio 
oficial del ciclo lectivo en la ciudad 
de Buenos Aires y en algunas pro
vincias con el propósito de alcanzar 
los 190 días de clases en 2025. Sin 
embargo, varios colegios privados 
de la Capital Federalya adelantaron 
el regreso a las aulas.

Este adelanto se debe a diversas 
razones, entre ellas la estructura 
de sus planes de estudios. En parti
cular, los colegios bilingües y otras 
instituciones privadas suelen co
menzar antes que el resto del siste
ma educativo. Algunos volvieron a 
las aulas ayer, mientras que otros 
lo harán pasado mañana, depen
diendo de su planificación interna 
y sus necesidades académicas.

La principal diferencia radica en 
que muchas de estas instituciones 
operan bajo un régimen de doble 
jornaday cuentan con una organi
zación del año escolar distinta. La 
planificación se ajusta a la prepara
ción de exámenes internacionales, 
certificaciones externas y compe
tencias extracurriculares, lo que 
requiere más días de clases y una 
distribución diferente del calen
dario. En muchos casos, este ade
lanto en el inicio del ciclo lectivo 
2025 les permite incluir un receso 
adicional en septiembre.

Otro factor relevante es la vincu
lación que algunas escuelas priva
das tienen con instituciones educa
tivas extranjeras. Los colegios con 
orientación internacional suelen 
alinearse con los calendarios aca
démicos de Europa o de Estados 
Unidos, lo que implica ajustes en 
las fechas de inicio y recesos que no 
coinciden con el calendario lectivo 
oficial argentino.

A pesar de estas diferencias, 
todas las instituciones que optan 
por modificar sus fechas deben 
informar y solicitar autorización 
anualmente para aplicar su propio 
calendario. El esquema oficial es
tablecido por la Dirección General 
de Cultura y Educación de la pro
vincia de Buenos Aires fija una fe
cha única de inicio para el sistema 
público y la mayoría de las escuelas 
privadas, garantizando un marco 
común para la educación.

En la ciudad de Buenos Aires, 
las escuelas públicas de los nive
les inicial y primario comenzarán

Algunos colegios comenzaron ayer el ciclo 2025 ARCHIVO

las clases el próximo 24 de febrero, 
mientras que el nivel secundario lo 
hará el 5 de marzo. Esta última fe
cha fue adoptada por la provincia 
de Buenos Aires, para el inicio de 
todos los niveles educativos.

Otras provincias que fijaron el 
24 de febrero como inicio del ci
clo lectivo son Chubut, Córdoba, 
Corrientes, Entre Ríos, Formosa, 
Jujuy, Mendoza, Salta, San Juan, 
San Luis, Santa Cruz y Santa Fe. 
En el caso de Neuquén, el regreso 
a las aulas será el 25 de febrero, 
mientras que en Chaco y La Pam
pa las clases comenzarán el 26 de 
febrero.

Las provincias que volverán a las 
aulas el 5 de marzo son Catamarca, 
La Rioja, Misiones, Río Negro, San
tiago del Estero, Tierra del Fuego y 
Tucumán. En estos distritos, la ex
tensión del calendario busca equi
librar la carga horaria y garantizar 
los 190 días de clases requeridos 
por las autoridades educativas.

Otros factores
Las diferencias entre provincias 

responden a diversos factores, co
mo las condiciones climáticas, la 
cantidad de feriados propios y la 
necesidad de recuperar días de 
clases perdidos en ciclos anterio
res. En algunas jurisdicciones, 
las modificaciones buscan evitar 
la extensión del ciclo lectivo has
ta diciembre, cuando las altas 
temperaturas pueden afectar el 

rendimiento de los estudiantes.
Mientras que las escuelas priva

das con autorización para modifi
car su calendario seguirán aplican
do sus propias estructuras, el siste
ma público mantiene el esquema 
unificado en cada jurisdicción. El 
objetivo de estas medidas es opti
mizar la planificación  del año esco
lar y mejorar la calidad educativa 
en todo el país.

El receso invernal del ciclo lec
tivo 2025, que marca la división 
del año escolar en dos semestres, 
presentará variaciones según la 
provincia. Entre el 7 y el 18 de ju
lio, las vacaciones se realizarán en 
Chubut, Entre Ríos, Neuquén, San 
Juan, San Luis, La Rioja, Santa Fe, 
Tucumán y Río Negro. Mendoza y 
Córdoba extenderán el receso has
ta el 20 de julio.

En el período comprendido en
tre el 14 y el 25 de julio, tendrán su 
descanso invernal los alumnos de 
Catamarca, Corrientes, Formosa, 
Jujuy, La Pampa, Salta, Santa Cruz 
y Tierra del Fuego. En Misiones las 
vacaciones se prolongarán hasta el 
27 de julio.

Finalmente, la Capital Federal 
y las provincias de Buenos Aires, 
Chaco y Santiago del Estero cum
plirán su receso entreel 21 dejulioy 
el T de agosto. Estas fechas buscan 
adaptarse a las condiciones climá- 
ticasy pedagógicas de sus regiones, 
asegurando un descanso adecuado 
para estudiantes y docentes. •

Ayudanos a encontrarlos

MIA GUADALUPE 
SALTENO ALTAMIRANO

Hoy tiene 4 años y se perdió el 23/08/2023

JULIETA 
TOMASSELLA

Hoy tiene 12 años y se perdió el 8/06/2016 Hoy tiene 17 años y se perdió el 8/06/2016

Si sabés algo comunicate por mensaje al WhastApp 11-4157-3101 / www.missingchildren.org.ar | MISSING CHILDREN FUNDACION 
LA NACION

http://www.missingchildren.org.ar
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Se cercaron unas 32 manzanas para poder cumplir con los allanamientos NICOLÁS SUÁREZDesalojaron de una zona comercial de Flores a 5000 manteros
ciudad. En un amplio operativo, la Justicia hizo 50 allanamientos; incautaron indumentaria y comestibles; no hubo detenidos

Detectan fugas de gas metano que brotan del lecho antarticociencia. Una expedición descubre lo que podría ser una posible bomba para el calentamiento global

El gobierno porteño participó des
de la madrugada de ayer de un am
plio operativo en la zona comercial 
de las avenidas Avellaneday Nazca, 
en el barrio de Flores, para desalo
jar a 5000manteros por denuncias 
de trabajo clandestino, mercadería 
de procedencia ilegal y alimentos 
en mal estado.

En el caso del desalojo en Flo
res intervienen el Juzgado Penal, 
Contravencional y de Faltas N°22, 
a cargo de Rocío López Di Muro, 
la Fiscalía de Delitos Complejos, a 
cargo de Celsa Ramírez y la Secre
taría Única de Daniel González.

Según pudo saber la nación, 
ayer fueron cerradas y valladas 
nueve manzanas. Las zonas que 
quedaron afectadas por el amplio 
operativojudicial estuvieron com
prendidas por las calles Nazca, en
tre Aranguren y Venancio Flores; 
Venancio Flores, entre Campana 
y Nazca; Bogotá, entre Campana 
y Nazca; Argerich y Avellaneda; 
y Aranguren, entre Argerich y 
Nazca.

En el operativo, que comenzó a 
las 4 de la mañana, se realizaron 
50 allanamientos y se desalojaron 
5000 puestos de manteros que 
abarcan 32 manzanas de Flores. 
Participaron más de 550 inspec
tores, operarios y efectivos de la 
Policía de la Ciudad pertenecien
tes a distintas divisiones, como la 
Superintendencia de Investigacio
nes. También participó personal 
de los ministerios de Seguridad y 
de Espacio Público, de la Agencia 
Gubernamental de Control, de 
Tránsito, y de Dirección Nacional 
de Migraciones. Aunque el ope
rativo fue muy grande, ayer no se 
produjeron detenciones.

Según fuentes del gobierno de 
la ciudad, el relevamiento final de 
lo secuestrado en los allanamien
tos fue: 62 banquetas, 124 sombri
llas, 78 carros, 12 conservadoras, 
dos máquinas de contar billetes, 
95.364 elementos varios con un 
valor de mercado estimado en 
$953.640.000 y $12.252.000 en di
nero en efectivo.

Las gestiones para allanar y des-

Se secuestró mercadería

alojar comenzaron de madrugada, 
cuando todavía era de noche y los 
comercios de toda esa zona conti
nuaban cerrados.

Durante los allanamientos, las 
autoridades encontraron a mu
chos vendedores irregulares dur
miendo en distintos sitios. Fueron 
incautadas decenas de prendas de 
indumentaria, que se presumen 
de origen ilegal, así como alimen
tos que no habrían cumplido con 
las normas bromatológicas por
teñas.

Si bien hubo mucha presencia 
policial en la zona delimitada, no 
se registraron momentos de ten
sión, como ha sucedido con otros 
operativos porteños para levantar 
la venta ilegal en calles de distintos 
barrios porteños.

Tras los allanamientos realiza
dos ayer por orden judicial, el jefe 
de gobierno, Jorge Macri, planteó: 
“Estamos haciendo lo mismo que 
en otros lugares en Buenos Aires, 
garantizar que el espacio público 
es de la gente. Nadie lo puede ocu
par de manera ilegal. El control y el 
dominio de la calle es del Estado y 
tiene que ser garantizado para que 
los ciudadanos puedan circular, 
que las actividades sean legales”.

En una rueda de prensa, Macri 
agregó: “Acá hay muchísimos co

merciantes, como en Once, que 
realizan la actividad de manera 
formal, legal y paga sus impuestos 
y tiene que convivir con una com
petencia desleal. Además, muchas 
veces detrás de esa competencia 
hay mecanismos de venta de ropa 
de origen desconocido, entonces 
hay otras organizaciones detrás. 
Nosotros tenemos que cuidar a la 
gente que está dentro de la norma 
y dejar que la gente circule”.

El ministro de Seguridad, Waldo 
Wolff, indicó: “No vinimos solo por 
los manteros, sino por los finan
cistas, las organizaciones delicti
vas, por las mafias”. A pesar de las 
declaraciones efectuadas por las 
autoridades porteñas, no se pro
dujeron detenciones de personas 
que se encontraban dedicadas a la 
venta ambulante irregular.

El de ayer fue el primer opertivo 
del años para desalojar manteros. 
El anterior se había desarrollado, 
hace casi cuatro meses, cuando la 
Policía de la Ciudad realizó allana
mientos en 197 depósitos en los que 
se denunciaba mercadería ilegal. 
Dos meses antes, las autoridades de 
la ciudad también desarticularon 
la venta ambulante sin permiso en 
un sector del Parque Centenario. 
En aquella oportunidad, tampoco 
se registraron detenciones. •

Manuel Ansede
EL PAÍS

BASE ANTARTICA GABRIEL DE 
CASTILLA - Un equipo de cien
tíficos españoles detectó en el 
subsuelo marino de la Antártida 
“emisiones masivas” de metano, 
un gas con capacidad de calentar 
el planeta unas 30 veces superior 
a la del dióxido de carbono (CO2). 
Los investigadores, a bordo del 
buque Sarmiento de Gamboa, 
observaron columnas de metano 
en el océano de hasta 700 metros 
de longitud y 70 metros de ancho, 
explicaron a El País los geólogos 
Ricardo León y Roger Urgeles, lí
deres de la expedición. Esas emi
siones desconocidas hasta ahora 
podrían ser una bomba para el 
clima del planeta.

Lo que descubrieron es lo que 
temían. Los científicos zarparon el 
12 de enero en busca de estas fugas 
masivas, entonces hipotéticas. El 
compuesto se acumuló en el sub
suelo marino hace unos 20.000 
años por la descomposición de ma
teria orgánica, en forma de hidra
tos de metano, un sólido cristalino. 
“Es como un hielo al cual podrías 
prender fuego y ardería”, dice Ur
geles, del Instituto de Ciencias del 
Mar, con sede en Barcelona.

La teoría decía que el adelgaza
miento de la descomunal capa de 
hielo antártica, iniciado al final de 
la última glaciación, provoca una 
baja del peso sobre la tierra y un le
vantamiento del continente. Este 
fenómeno, conocido como rebo
te posglaciar, favorece los escapes 
del metano helado oculto durante 
milenios en el subsuelo marino.

Los investigadores buscaron fu
gas en los márgenes de la penín
sula antártica, una de las regiones 
del planeta más golpeadas por el 
calentamiento global, con una 
subida de la temperatura de más 
de tres grados en solo medio siglo. 
“Hemos estimado que en esta zona 
hay unas 24 gigatoneladas de car
bono acumuladas en los hidratos 
de metano, una cantidad equiva
lente a lo que emite toda la huma
nidad en dos años”, dice Urgeles.

El metano helado, sólido, se 
está transformando en gas me
tano. “Estos fenómenos ya se ha
bían registrado en el Ártico, pero 
es la primera vez que se detecta 
en la Antártida”, afirma León, 
del Instituto Geológico y Minero 
de España. Su equipo habló con 
dos periodistas de este medio en 
la isla antártica Rey Jorge el 8 de 

Isla Rey Jorge, donde estuvieron los científicos españoles ap/j. saenz

febrero, día en que finalizaron su 
expedición. Sus resultados, aún 
muy preliminares, sugieren que 
el gas está brotando del subsue
lo a lo largo de fallas, a menudo 
a través de volcanes de fango de 
cientos de metros de altitud res
pecto del fondo marino.

El buque Sarmiento de Gamboa, 
del Consej o Superior de Investiga
ciones Científicas (CSIC), ha sur
cado los mares antárticos duran
te casi un mes, tomando muestras 
de agua y sedimentos y realizando 
radiografías del subsuelo. Los hi
dratos de metano, semejantes al 
hielo, son estables a bajas tem
peraturas y altas presiones, pero 
con el calentamiento del océano 
y la disminución del peso del mar 
-por el levantamiento del conti
nente antártico- se desestabilizan 
y brota el gas.

Las columnas de metano ob
servadas se disuelven a unos 150 
metros de la superficie del océano. 
El futuro análisis de las muestras 
revelará hasta qué punto se libera 
el gas a la atmósfera.

¿Tsunamis?
León y Urgeles alertan de otra 

amenaza. La inestabilidad de los 
sedimentos marinos puede gene
rar enormes deslizamientos del 
talud continental, con potencial 
de generar tsunamis. “Cuando los 
hidratos de metano pasan al es
tado de gas, ocupan un volumen 
160 veces mayor. Si no se disipa de 
manera rápida, puede provocar 
enormes deslizamientos, como el 
de Storegga en el Ártico”, subraya 
Urgeles.

El investigador habla del mayor 
deslizamiento submarino conoci
do, un movimiento que provocó 
un tsunami que arrasó las costas 
del norte de Europa hace unos 
8150 años.

La altura de las olas alcanzó 
entonces los 20 metros en las is
las Shetland de la actual Escocia, 
pero las huellas geológicas de la 
catástrofe todavía se pueden en
contrar por toda la costa noruega, 
en Dinamarca e incluso en Groen
landia. “El deslizamiento de Store
gga tuvo unas dimensiones simi
lares a las de Andalucía entera y 
coincidió con periodos de grandes 
cambios climáticos en la Tierra. 
Viendo cuándo ocurrió, una de las 
razones pudo ser que estos cam
bios generaran una disociación de 
hidratos de metano y desencade
naran el enorme deslizamiento”, 
advierte León. ©El País, SL
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MEJOR NOVELA EN CASTELLANOGabriela Wiener, premiada en Barcelona
Nuevamente una escritora latinoamericana se quedó con el Premio Ciutat de 
Barcelona, que el año pasado ganó Gabriela Cabezón Cámara. En la 753 edi
ción del galardón, que reconoce la excelencia en la creación artística vinculada 
a la ciudad, Gabriela Wiener (Lima, 1975; residente en España) fue distinguida 
por la novela Atusparia (Random House), que, según el jurado, posee "gran 
ambición literaria y originalidad en la prosa" y brinda "una reflexión incisiva 
sobre el pasado político reciente de Perú".

Natalia Blanc
LA NACION

En una escena inolvidable de la pe
lícula Rain Man, el tímido personaje 
interpretado por Dustin Hoffman 
recibe su primer beso en la boca y 
nada menos que de parte de la novia 
de su cancherísimo hermano (Tom 
Cruise). Cuando la muj er le pregun
ta qué le pareció el contacto entre 
los labios, el hombre, sonrojado, le 
responde: “Húmedo”.

Besos de cine, artísticos y litera
rios; besos de las buenas noches, 
de despedidas, de reencuentros; 
besos que marcaron récords; pi
quitos cómplices como el de Diego 
Maradona y Claudio Caniggia en un 
partido de Boca en 1996 o provoca
dores como el del trío Madonna, 
Britney Spears y Christina Agui
lera en la entrega de los Premios 
MTV en 2003. Besos astronómicos 
y besos animales. Besos mortales 
y, también, sexuales. Todas estas 
formas de besar y muchas otras se 
“exhiben” en las cinco salas de Mu
seo del Beso, uno de los libros de no 
ficción más originales publicado en 
el país en 2024.

De los creadores de otros títulos 
fascinantes como Guía maravillosa 
de la Costa Atlántica (Sudamericana, 
2022) y Diccionario de separación. 
De Amor a Zombie (Eterna Caden
cia, 2016), Museo del Beso (Reservoir 
Books) presenta “un recorrido por 
la historia del arte de besar, de la an
tigüedad a la era digital”. Fieles a su 
estilo coloquial y descontracturado, 
Matías Moscardi y Andrés Gallina 
ofrecen un “catálogo” de ósculos 
tan completo como caprichoso. Y 
ahí se encuentra la clave de la gran 
idea detrás de este magnífico traba
jo periodístico y de investigación, 
con mucha información, un poco 
de historia y bastante de ensayo.

“En cada libro que escribimos 
juntos siempre pensamos en un 
dispositivo, una estructura que 
albergue una forma determinada 
que podamos explorar y, en algu
nos casos, traicionar también. En 
el primero, Diccionario de separa
ción, listamos alfabéticamente una 
serie de palabras que nos permi
tían pensar la separación amorosa 
en la era de las redes sociales. En el 
segundo, tomamos la estructura de 
las guías de turismo para escribir 
una oda, un canto, una arenga a la 
costa argentina. Un himno popu
lar a la devaluada costa nacional 
-dicen a dúo los autores-. En este 
tercer libro, volvimos a indagar 
sobre el discurso amoroso, pero a 
partir de la singularidad del beso. 
Empezamos listando besos de todo 
tipo. En un momento pensamos: 
este libro podría ser presentado 
como un museo, segmentado por 
galerías, en las que el lector pueda 
entrar y salir de un pasillo a otro, de 
un beso a otro, recorrer el edificio 
(el libro) sin un orden ni un ritmo 
pautado; un libro-museo que cruce 
el ensayo y la crónica de ‘chapes’ 
icónicos de la historia de la cultu
ra, entrelazados con análisis esté
ticos, culturales, políticos. Así se 
nos armó la idea de un museo, con 
sus respectivas galerías: primeros 
besos; besos distópicos, tecnológi
cos o poshumanos; materiales del 
beso; besos oscuros (vampíricos, 
negros, fúnebres); besos militan
tes, colectivos, besazos. Claro que 
este catálogo tenía, para nosotros,

Semana del amor.Cuando la historia del arte, la literatura y el cine enseñan a besarToda clase de “ejemplares” se exponen en la colección del Museo 
del beso, un libro original que investiga y revisa, en la realidad y en la ficción, los casos más emblemáticos a través de los años

que generar, en el mejor horizonte 
posible, ganas de besar: para eso, 
por momentos, había que erotizar 
el ensayo, escribir un libro táctil, 
tirarle la boca al lector”.

Así, en la primera sala del museo 
“besuquero”, aparecen escenas de 
películas como Mi primer beso, con 
Anna Chlumsky y el “pobre ange
lito” Macaulay Culkin; momentos 
históricos como “el beso no consen
tido” de Cristóbal Colón a la tierra 
de América; y el beso de las buenas 
noches, entre Marcel Proust y su 
madre. Después de dar cuenta del

De catálogo

primer beso registrado en la his
toria de la humanidad (2500 años 
antes de Cristo), los “curadores” 
reúnen en el capítulo “Proyecto 
para una historia oral de primeros 
besos” una serie de testimonios de 
hombres y mujeres que recuerdan 
su primera vez.

De una colección de besos dis
tópicos, con referencias literarias 
y cinematográficas, y un anciano 
que inventa una “máquina de fa
bricar besos”, reunidos en la sala II, 
llegamos a la tercera galería, donde 
aparecen los hitos del recorrido: be

sos esculpidos en mármol, pintados 
por grandes artistas como Gustav 
Klimty uno reciente que conmovió 
a multitudes, el de Lionel Messi a la 
Copa del Mundo después del triun
fo de Argentina en Qatar 2022.

De todos los que integran el mu
seo, ese es el favorito de Andrés Ga
llina: “El de Messi con la Copa del 
Mundo es un momento de éxtasis 
y a la vez tiene algo de apagón, de 
ocaso; ‘Ya está, ya está’, dice Leo. 
Es un beso que condensa llegar a 
la cima, alzarse y al mismo tiempo 
sucumbir; como una hazaña que 

trae consigo el final de una era, tie
ne toda la euforia y toda la melan
colía”, dice el autor, que es doctor 
en Historia y Teoría de las Artes y 
docente universitario. Otro beso 
paradigmático, para Gallina, es el 
de Cinema Paradiso, al que define 
como “la revancha de los besos 
censurados, porque todos recuer
dan esa escena; es el beso de fogón, 
el que sabemos todos”.

Entre los elegidos de Moscardi 
está “el beso del final de Perdidos 
en Tokio, de Sofia Coppola, un beso 
que viene acompañado de un se
creto que Bill Murray le susurra al 
oído a Scarlett Johansson y que el 
espectador no puede escuchar. Es 
como si, a pesar de la evidencia de 
los labios que se sellan, todo beso 
guardara una especie de secreto 
que nadie jamás podrá escuchar. 
Otro beso que me gusta del libro 
y que analizamos es el de Batman 
y Robín, de Mark Chamberlain: 
los dos superhéroes que, con ese 
chape, salen del clóset para toda la 
eternidad”.

Cuando se les pregunta por las 
fuentes de información, los escrito
res responden otra vez a dos bocas: 
“Las referencias son muy heterogé
neas, porque trabajamos besosde la 
antigüedad, de Catulo, de Proper- 
cio, hasta llegar a Messi besando a 
la Copa del Mundo o a Britney con 
Madonna: el libro está construido 
con esas anacronías deliberadas. 
Hubo muchos libros que nos die
ron combustible para escribir: El 
sentido olvidado. Ensayos sobre el 
tacto, de Pablo Maurette; El arte de 
amar, de Ovidio; El erotismo, de Ba- 
taille; el Kama-Sutra; El museo del 
chisme, de Edgardo Cozarinsky; El 
beso. Escenas y secretos del arte de 
besar de Bárbara Belloc, entre mu
chos otros. Y también materiales 
más random, como las mil notas 
que se encuentran en internet so
bre besos famosos”.

La referencia a los rankings no 
es casual: en la página 32 del libro, 
cuentan un récord mundial que en
tró al Guinness y dio lugar al Día In
ternacional del Beso, que se celebra 
cada 13 de abril gracias a una pareja 
tailandesa que se besó durante “58 
horas, 35 minutos y 58 segundos”. 
Increíble, pero real.

Antes de dar el beso de despedi
da, los autores (que se reconocen 
pudorosos) intentan escapar a la 
pregunta de cómo fueron sus res
pectivos primeros besos. “Escri
bimos guiados por la idea de que 
un beso siempre es algo secreto, 
inaccesible, que, como dice Pablo 
Maurette, ocurre en ‘el antro de las 
bocas’. Sobre esa imposibilidad fui
mos desplegando estos ensayitos 
para abrir preguntas sobre besos 
que tienen una relevancia histó
rica, social, cultural, política. Por 
eso fue una decisión borrar nues
tra primera persona, que en los 
ensayos no aparezca el ‘yo’ o ‘el no
sotros’. En algún momento escribi
mos nuestros primeros besos, en 
algún borrador, pero, al final, como 
ahora, nos ganó el pudor. Sí com
parten nuestros primeros besos 
algo que aparece con recurrencia 
en los testimonios, y es no enten
der al principio cómo hacerlo. Por 
eso, aunque Derrida diga que se 
aprende primero a besar en el ci
ne, después en la vida, en general 
no alcanza ni con el cine ni con la 
práctica en los espejos”. •

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
mailto:cultura@lanacion.com.ar
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Graciela Repún. Prolífica 
autora de libros para 
chicos, jóvenes y docentes

La garita de la policía que fue noti
cia el año pasado, cuando el popu
lar artista callejero Banksy le dio la 
apariencia de una pecera de pirañas, 
será exhibida (y fotografiada a gra
nel) como una pieza de colección. Es 
que el Museo de Londres adquirió 
la obra luego de que los miembros 
del Comité de Cultura, Patrimonio y 
Bibliotecas de la Corporación de la 
Ciudad votaran a favor de donarla 
para una muestra que abrirá al pú
blico el año próximo.

La pieza en cuestión fue la séptima 
de una serie de nueve intervencio
nes consecutivas que Banksy hizo el 
año pasado en la capital inglesa: pin
tó cabras, monos, felinos, pájaros y 
animales salvajes degrantamañoen 
distintas calles, puentes, comercios, 
para sorpresa de todo el mundo. 
Como ocurrió con todas las demás, 
el grafitero  anónimo también se atri
buyó oportunamente en su cuenta 
de Instagram la autoría del estanque 
de pirañas pintado con aerosol sobre 
el vidrio de la garita de policía ubica
da en Ludgate Hill.

“Cuando la pieza apareció en la 
ciudad, muy conscientes de la po
pularidad de Banksy, la reubicamos 
rápidamente para protegerla y ga
rantizar que pudiera verse y conser
varse para las generaciones futuras”, 
declaró Chris Hayward, de la Corpo
ración de la Ciudad de Londres.

La intervención de Banksy sobre la cabina, en agosto pasado afp

La directora del Museo de Lon
dres, Sharon Ament, aseguró que 
“lo único mejor que tener un Banksy 
en las paredes del Museo de Lon
dres, en Smithfield o Docklands, 
es tener un Banksy en exhibición 
en el interior. Ningún otro artista 
conecta con la gente de forma tan 
profunda, con tanto vigor, humor 
y honestidad.

La Corporación de la Ciudad de 
Londres es una importante fuen
te de financiación de actividades 
culturales en el Reino Unido, que 
invierte más de 130 millones de 
libras cada año. La organización 
gestiona instituciones como el

Barbican Centre, el Tower Brid- 
ge, la Guildhall School of Music 
& Drama, la Guildhall Art Ga- 
llery, los Archivos de Londres y la 
Keats House. También apoya a la 
Orquesta Sinfónica de la ciudad. 
El Museo de Londres, dedicado 
a contar la historia de la ciudad 
desde tiempos remotos, proyecta 
para 2026 la apertura de un nuevo 
lugar en Smithfield, donde ocupa
rá edificios históricos del merca
do. La sede Docklands permanece 
abierta, con entrada gratuita. Se 
puede explorar la colección de 
138.000 objetos en su página web, 
londonmuseum.org.uk/. •

Daniel Gigena
LA NACION

Gran pesar causó la noticia de la 
muerte de la autora de literatura 
infantil y juvenil Graciela Repún, a 
los 73 años, en la ciudad de Buenos 
Aires. Escritores, ilustradores, edi
tores y lectores la despidieron con 
pesar. Estaba casada con el escri
tor e ilustrador Enrique Melanto- 
ni, con quien tuvo dos hijos: Julián, 
ya fallecido, y Marina. Los cuatro 
tuvieron la dicha de crear juntos la 
novela Bienvenidos a Santa Beba.

Repún publicó decenas de libros 
para chicos, jóvenesy docentes; al
gunos eran adaptaciones de mitos, 
leyendas popularesy folklóricas, así 
como también de cuentos clásicos; 
otros, reversiones de coplas, adivi
nanzas y canciones. Fue autora de 
novelas, obras de teatro, biografías 
y poesías, e incluso de una intro
ducción a la obra de J. R. R. Tolkien, 
que se tradujo al inglés (Tolkienpa- 
ra principiantes). Sus libros se pu
blicaron en Uruguay, Chile, Puer
to Rico, México, España e Italia.

Recibió varios reconocimientos 
del género, como el Primer Premio 
Fantasía, en la categoría de poesía, 
por Ojo al piojo con estas Coplas”', el 
Primer Premio Fantasía, por Ojo al 
piojo con estas Adivinanzasy Traba
lenguas, y el White Ravens de la Bi
blioteca Internacional de Múnich, 
por el hermoso Leyendas argenti- 
nas. Otros títulos son El marestálle- 

no de sirenas, ElpríncipeMedafiaca, 
El libro de los Dioses, los Héroes y los 
Mitos, ¿Quién está detrás de esa ca
sa?, El príncipe pide una mano y La 
carta de Voviyotras historias repu- 
nesas. Fue jurado de varios concur
sos e integró la Comisión Directiva 
de la Asociación del Libro Infantil 
y Juvenil de la Argentina (Alija). 
Dio, además, talleres de escritura 
y enseñó en la Escuela Superior de 
Bellas Artes Ernesto de la Cárcova.

“Fue una maestra de escritores; 
en sus talleres se formaron muchos 
de los autores más importantes del 
país que hoy publican y son exito
sos. Era muy prolífica, publicó más 
de cien libros, y muy generosa”, dijo 
a la nación el escritor y editor Ma
rio Méndez. “Qué triste la muerte 
de Graciela -lamentó el dibujante 
Istvansch- Hace unos meses, des
pués de un accidente doméstico, no 
podíacaminarysusaludsefuedete- 
riorando. Estaba triste, pero nunca 
pensé en que su final estuviera tan 
cerca. Quisiera recordar su gran
deza, su alegría, su talento, su risa; 
cuando charlábamos, inventába
mos personajes y estallábamos de 
risa”. Adriana Fernández, directora 
editorial del Grupo Planeta, donde 
Repún publicó La vaca ventilador 
y Dragoncito verde claro, señaló: 
“Graciela fue docente siempre. 
Mientras era autora, mientras edi
taba, mientras daba sus talleres, 
con esa compañía prudente de los 
maestros, ejercía la docencia”. •
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ITUZAINGÓViolento asalto a un jubilado
Un jubilado sufrió un violento asalto en el partido bonaerense de Ituzain- 
gó, donde tres ladrones, dos varones y una mujer, lograron engañar a la 
víctima para ingresar en su casa, situada en La Piedad al 300. Luego de 
entrar en la vivienda, ataron y golpearon al hombre antes de escaparse 
con los ahorros que guardaba en el hogar.

Motochorros asesinaron a 
un joven que iba a ser padre 
dentro de tres meses

nantes crímenes los delincuentes 
que actúan en esa modalidad.

Anteayer, personal de la policía 
bonaerense detuvo a Pechuguita, 
un joven de 18 acusado de ser el au
tor del disparo que terminó con la 
vida de Hilda Cristina Tello, crimen 
ocurrido el 15 de enero pasado en 
San Justo en La Matanza.

Otro caso conmocionante
Tello, madre de ocho hijos, viaja

ba en el interno 623 de la línea de

la matanza. Uno de los cuatro delincuentes disparó a corta distancia para robar la moto de la víctima, que circulaba anteanoche en la ruta 3, en la localidad bonaerense de Virrey del Pino
La violencia delictiva que se repite 
en el conurbano golpeó nuevamen
te en La Matanza. Un nuevo ataque 
de motochorros se cobró la vida de 
un joven de 19 años. Celso Ariel Col
man López fue asesinado a sangre 
fría por cuatro ladrones que le roba
ron la moto cuando circulaba por 
la localidad de Virrey del Pino. El 
muchacho trabaj aba como tapicero 
de lunes a viernes y peluquero, los 
fines de semana. Todo un esfuerzo 
para enfrentar lo mejor posible el 
gran cambio que lo esperanzaba: 
su novia estaba embarazada de seis 
meses. No pudo verse en el rol de 
padre, porque delincuentes lo ba
learon a quemarropa para robar 
su moto.

El crimen ocurrió anteanoche en 
la ruta nacional 3 y Escribano. Cua
tro delincuentes, que circulaban en 
dos motos, se le pusieron a la par a 
la víctima, que manejaba una moto 
Zanella Due HOcc blanca y negra, y 
la ejecutaron de un balazo. Después 
escaparon con el vehículo deljoven. 
El ataque de los motochorros quedó 
filmado por una cámara de seguri
dad. La secuencia del asesinato a 
sangre fría es estremecedora.

El robo de motos es uno de los de
litos más violentos que suceden en 
el Gran Buenos Aires, incluso cada 
vez queda más en evidencia -a partir 
de los casos filmados por cámaras 
de seguridad- que los delincuentes 
disparan directamente a las vícti
mas para provocar su caída y faci
litar el robo.

De esa manera también fue asesi
nado el 15 de enero pasado el oficial 
de la policía porteña Brian Coria, 
baleado por motochorros. Entre 
los 45 enfrentamientos que se re
gistraron este año en el conurbano 
entre ladrones y policías porteños, 
víctimas en esos casos del delito, 16 
episodios tuvieron que ver con el 
robo de motos, nueve de ellos en La 
Matanza, el distrito donde anteano
che fue asesinado el joven Colman 
López.

La víctima fue trasladada en un 
vehículo particular al Hospital Sim
plemente Evita de González Catán, 
en La Matanza, donde murió en el 
shock room.

El proyectil, que provocó graves 
heridas, ingresó a la altura de la 
axila derecha, explicaron fuentes 
policiales. Las imágenes registra
das por uno de los sistemas de vi
deovigilancia instalados en la ruta 3 
expusieron que el disparo fue a muy 
corta distancia.

En el hospital, personal de la poli
cía bonaerense se entrevistó con el 
padre de la víctima, quien se enteró 
del asesinato por el aviso de un ve-

La dramática secuencia del mortal ataque quedó registrada por una cámara de seguridad imagen de video

Celso Ariel Colman López

La víctima tema 19 años y trabajaba de lunes a viernes en una tapicería y, los fines desemana, intentaba aumentar sus ingresos como peluquero; todo un esfuerzo que Celso Ariel Colman López hacía para llegar lo mejor posible al momento de recibir a su primera hija

ciño, que vecino se presentó en su 
casay le dijo: “Le robaron la moto a 
tu hijo y lo ejecutaron”.

El fuerte impacto que recibió el 
padre de la víctima con esa noticia 
se replicó cuando la novia de Celso 
se enteró de su muerte. La joven, 
embarazada de seis meses, tenía 
planificada el comienzo de una 
vida en familia junto con su amor. 
Cuatro de los motochorros que se 
mueven con libertad en el conur
bano quebraron para siempre ese 
sueño.

“Me dejaste lo mejor que es nues
tra hija. Voy a ser una buena madre 
y la voy a cuidar mucho porque es lo 
que vos querías. Hoy te arrebataron 
la vida como si no valiera nada, pero 
van a pagar de la peor manera. Te 
voy a amar siempre y extrañar una 
banda mi amor. Tu hija siempre va 
a saber que tuvo un papá excelente 
y muy bueno. Sos una persona her
mosa. En donde estés te llevo en mi 
corazón”, fueron las palabras en 
las redes sociales de la novia de la 
víctima.

La investigación del homicidio 
quedó a cargo del fiscal de La Ma
tanza Claudio Fornaro, quien ana
liza las imágenes de las cámaras de 
seguridad para intentar reconstruir 
la ruta de escape de los homicidas.

Como se consignó, el robo de mo
tos parece ser una modalidad que

no tiene freno. Un estudio realiza
do por la entidad que agrupa a las 
principales compañías de seguros 
del país, las denuncias por robos de 
motos pasaron de 24.131 hechos, en 
2021, a 35.050, en 2022, y a 42.333, 
en 2023. De esas 42.333 denuncias, 
al menos 25.760 corresponden a 
motos que se robaron en territorio 
bonaerense. Aún no se tienen los 
datos correspondientes al año pa
sado, pero la progresión muestra 
un constante aumento de casos.

Las estadísticas corresponden 
solo a los robos denunciados, de
bido a que las víctimas necesitan 
del documento en el que figura la 
exposición ante la policía o la Jus
ticia para presentar el reclamo ante 
la compañía de seguros y así lograr 
una compensación económica por 
del bien sustraído. Pero, también 
existe una parte importante del 
parque de motos que no se asegu
ran. El universo de los vehículos que 
no tienen cobertura por robo está 
formado principalmente por las 
motos de baja cilindrada que, en su 
mayoría, son utilizadas por los re
partidores como herramienta clave 
en su trabajo.

La sustracción de esa clase de 
rodados siempre es llevado a cabo 
por motochorros que se mueven 
de a dos por vehículo. También son 
responsables de otros conmocio-

colectivos 174. Todo ocurrió cuando 
el chofer quiso impedir el robo que 
protagonizaban dos motochorros 
en la esquina de Coronel Lynch y Li- 
bertador General San Martín, en el 
barrio San Nicolás, en San Justo.

Los delincuentes estaban por ro
barle aun vecino que lavaba su auto 
en la vereda. Entonces, el chofer les 
tiró el colectivo encima. La moto 
aceleró y, ya en marcha, el ladrón 
que iba como acompañante disparó 
tres tiros hacia atrás contra la uni
dad de la línea 174. Uno de los pro
yectiles hirió de muerte a Tello. Su 
hija, de ocho años, terminó herida, 
pero salvó su vida.

La investigación del homicidio 
quedó a cargo del fiscal de La Ma
tanza Adrián Arribas, que contó 
con la colaboración de detectives 
de Delegación Departamental de 
Investigaciones (DDI) de La Ma
tanza la policía bonaerense.

“Del análisis de las filmaciones 
incorporadas al expediente, se lo
gró determinar que previo al ho
micidio de Tello, los delincuentes, 
en Bermejo y Caupolicán, en San 
Justo, intentaron robar una moto. 
La víctima, al advertir la situación, 
tiró el vehículo y tras correr arrojó 
la llave en una casa. Los motocho
rros no pudieron concretar el plan 
criminal”, explicó a la nación una 
fuente policial.

Tras el análisis de cámaras de 
seguridad públicas y privadas se 
determinó que tras los disparos 
al colectivo, los motochorros ha
bían escapado hacia el barrio José 
Ingenieros, en la localidad de Ciu
dad Evita.

“Detectives de la policía bonae
rense, tras tareas investigativas de 
campo en el barrio José Ingenieros, 
determinaron que el autor del dis
paro había sido un joven de 18 años 
conocido por el apodo de Pechugui
ta, pero ya no se lo veía por la zona”, 
explicaron fuentes del caso.

El sospechoso tenía un pedido de 
captura por el delito de “amenazas 
coactivas agravadas por el propó
sito de compeler a una persona a 
abandonar su residencia habitual o 
trabajo. Con el avance de la investi
gación se descubrió que Pechuguita 
se ocultaba en el barrio Salanca de 
González Catán.

“Uniformados de las comisarías 
de Rafael Castillo y San Justo hicie
ran tareas encubiertas en el barrio 
Salamanca. En las últimas horas, 
vieron cuando Pechuguita salía de 
una casay lo redujeron. En las próxi
mas horas será indagado”, agrega
ron las fuentes consultadas.

Sobre el conductor de la moto 
que participó del homicidio de Te
llo se determinó que se trata de un 
joven que en junio pasado había 
detenido acusado de haber par
ticipado de un homicidio agrava
do por el uso de arma de fuego y 
que fue beneficiado con la libertad 
condicional. •
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Inseguridad en vivo: robaron un auto frente a la cámara de LN+el palomar. El ladrón, un joven de 20 años, fue capturado por la policía
Un grupo formado por cua
tro delincuentes se apropió de 
$10.000.000tras una salidera ban
caria en la localidad de Lomas del 
Mirador, partido de La Matanza. 
Los ladrones, después de asaltar 
al dueño de una pizzería y a sus 
dos colaboradores, huyeron en 
un auto que los esperaba frente al 
lugar. Inmediatamente después de 
los hechos se desplegó un operati
vo de rastrillaje en toda la zona. Un 
patrullero detectó el vehículo de 
los sospechosos y al interceptarlo 
se produjo un tiroteo, que terminó 
con dos de los delincuentes heri
dos y capturados, mientras que 
dos cómplices lograron fugarse. 
El dinero fue recuperado.

Los hechos ocurrieron frente 
a una sucursal bancaria ubicada 
en la avenida Marconi y Cerrito. 
Apenas salieron del banco, las 
víctimas fueron emboscadas por 
los delincuentes, que por la distri
bución de roles -atacantes directos 
y respaldo dentro de un vehículo- 
dejaron la impresión de saber que 
las víctimas portaban una impor
tante cantidad de dinero.

El escape de los ladrones fue 
bloqueado por una patrulla en la 
intersección de Sargento Cabral y 
Mosconi, mientras uno de los em
pleados de la pizzería que había 
seguido a los asaltantes colisionó 
con su auto en ese lugar, donde se

produjo el intercambio de dispa
ros entre policías y ladrones.

Los sospechosos que resultaron 
heridos fueron identificados por 
fuentes policiales como Gustavo 
Pereyra y Lucas Vera. Ambos fue
ron trasladados a un hospital de la 
zona, por las heridas recibidas en 
las piernas.

En el lugar se incautaron dos ar
mas de fuego: una Taurus calibre 
40, que figuraba en la base de datos 
policial como robada en Esteban 
Echeverría, y una Bersa calibre 22, 
con numeración suprimida.

Dentro del vehículo utilizado 
por la banda se encontró el dine
ro que había sido sustraído pocos 
minutos antes en la salidera ban
caria. Al investigar el automóvil 
usado por el grupo delictivo, se 
constató que la patente colocada 
no coincidía con el vehículo. Ese 
automóvil figura con un pedido de 
secuestro por ser parte del botín 
que ladrones se llevaron después 
de un robo, solicitud que fue emi
tida por la comisaría de Lomas 
del Mirador el 11 de noviembre de 
2024.

La investigación también per
mitió establecer que Pereyra, uno 
de los dos delincuentes heridos, 
contaba con un pedido de captu
ra desde el 3 de diciembre de 2014 
luego de protagonizar una fuga de 
una comisaría. •

Un momento insólito e inespera
do sorprendió tanto a los perio
distas como a la audiencia de LN+ 
cuando, en plena transmisión en 
vivo de un móvil en El Palomar, 
las cámaras captaron un robo en 
tiempo real. Resulta que, mientras 
el equipo realizaba una cobertura 
en la calle, la escena tomó un giro 
dramático cuando se produjo el 
delito ante los ojos de todos, gene
rando asombro entre los presentes 
en el panel y dejando atónitos a los 
televidentes.

Todo ocurrió mientras el equipo 
de LN+ cubría un hecho delictivo 
en la localidad de El Palomar, don
de un vecino llamado José había 
sido víctima del robo de su auto. 
En plena transmisión, mientras 
debatían sobre la inseguridad en 
la zona, se produjo otro robo ante 
sus ojos: otro vehículo fue sustraí
do en vivo, y las cámaras del canal 
registraron la escena.

Mientras el vecino relataba 
lo sucedido, un ruido repentino 
interrumpió la conversación: el 
sonido de un auto arrancando a 
toda velocidad. De inmediato, un 
silencio se apoderó del momento, 
hasta que el cronista en el lugar 
reaccionó y advirtió con asom
bro: “Acaban de robar”. Ante la 
sorpresa de todos, el periodis
ta corrió hacia la nueva víctima 
para conocer lo sucedido. Con 
evidente indignación, el hombre 
exclamó: “¿No viste? Se me acer
caron y me robaron. Recién venía

La víctima del robo en El Palomar

a entregar unas flores acá”.
La víctima, conmocionada, al

canzó a entregar las flores a la due
ña de la casa frente a la que había 
estacionado su vehículo y alcanzó 
a decirle quién mandaba ese pre
sente en el Día de los Enamorados 
y contarle que había sufrido ese 
robo pocos segundos antes. Ha
bló con el periodista de LN+ y en
seguida se fue corriendo a hacer la 
denuncia.

Persecución
En ese contexto, para colaborar 

con la víctima, el canal no dudó en 
difundir el número de la patente 
del vehículo robado, con la espe
ranza de que la policía pudiera lo
calizarlo lo antes posible. Sin du
das, este episodio expuso la gran 
inseguridad presente en la zona, 
una situación que alertan los veci-

IMAGEN DE TV

nos desde hace tiempo.
Con los datos del vehículo sus

traído, personal de la Comisaría 
2da de Hurlingham comenzó a 
realizar un operativo cerrojo en las 
inmediaciones de la zona donde se 
efectuó el robo.

Los patrulleros que estaban en 
las cercanías convergieron hacia el 
lugar del hecho y en esas circuns
tancias el auto robado pocos minu
tos antes fue detectado por uno de 
los móviles.

La persecución, a la que se su
maron varios patrulleros, finalizó 
en el cruce de Bruselotti y Ortega y 
Gasset, donde fue detenido el la
drón, identificado por fuentes po
liciales como Franco José David 
Cañete, de 20 años.

En las próximas horas, el deteni
do será indagado en una causa cali
ficada como robo automotor. •
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Sepelios y 
Participaciones

+
ALLENDE, María Esther (To- 
li), q.e.p.d., falleció el 14-2- 
2025. - Sus familiares y amigos 
la despiden con profundo do
lor, agradeciendo su vida. Des
cansa en paz. - LAZARO COS
TA, Tel. 4812-8040.

+
BEL, Patricio E., q.e.p.d. - Su 
hermana Silvita y Vasco, sus 
hijas y yernos lo despiden con 
mucho cariño y grandes re
cuerdos.

t
BEL, Patricio Edgardo, 
q.e.p.d., 13-2-2025. - Raúl y 
Gloria Vaca Viviani, hijos y 
nietos lo despiden con cariño.

ALLENDE, María Esther. - El 
consorcio de propietarios Ro
dríguez Peña 1456 participa 
con dolor la partida de su esti
mada vecina y ruega una ora
ción por su paz y eterno des
canso.

+
BEL, Patricio. - Su hermano 
Luis y Ana Bledel y sus hijas 
Agustina y Juan Minóla, Anita 
y Caio Furlong y Josefina des
piden a Patricio y acompañan 
a sus hijos con mucho cariño.

+
BEL, Patricio E., q.e.p.d. - Su 
hermana Clara Ménica y sus 
hijas Leticia y Cecilia Wi
lliams, sus yernos Sebastián 
Baez y Sebastián Vargas y sus 
tres nietos despiden a Patri 
con mucha pena, abrazan con 
cariño a Juan Pablo, Guada y 
Achu y sus familias, y piden 
una oración en su memoria 
para que descanse en paz.

+
BEL, Patricio E., q.e.p.d. - Su 
hermana Cecilia y Carlos Bian- 
chi, junto a sus hijos Ernesto y 
Marcos despiden a Patri con 
mucho cariño, y piden una 
oración en su memoria.

+
BEL, Patricio. - Acompaña
mos con mucho cariño a Luis 
y Ana y a toda la Flia. Bel y pe
dimos una oración por la me
moria de Patricio. Los Bledel, 
Carlos y Mónica, Joñas y De
lia, Jorge y Ángeles, Edgar e 
Inés, Carlos y Victoria y Mar
tín y Clara.

+
BEL, Patricio, falleció el 13-2- 
2025. - Claudio Williams, jun
to a Ana Meyer y a sus hijas 
Leticia y Sebastián Báez y Ce
cilia y Sebastián Vargas parti
cipan el fallecimiento del que
rido Patricio, acompañando a 
toda su familia.

t
BEL, Patricio E.. - Héctor y El
vira Patrón Costas y Guiller
mo y Bernardita Aguilar Pe- 
ñalva lo despiden con gran 
afecto y acompañan a su fami
lia.

+
BEL, Patricio Edgardo, 
q.e.p.d„ falleció el 13-2-2025. - 
El directorio y empleados de 
La Moraleja S. A. participan 
con profundo dolor el falleci
miento del querido Patricio. 
Acompañamos en este difícil 
momento a su familia y eleva
mos oraciones en su memoria.

+
DE CARABASSA, Enrique, 
q.e.p.d. - Manolo Pórtela, Teo- 
delina y Santiago Hilert acom
pañan con cariño a Sylvia, 
Agustina, Alejandro, su mujer 
Clara e hijos.

+
DE CARABASSA, Enrique, 
q.e.p.d., falleció el 13-2-2025. - 
Pablo Giovinazzo y Cecilia 
Moche, Alejandro Jaureguial- 
zo (a.) y Lucila Moche (a.) des
piden al Flaco con enorme 
tristeza. Volá alto querido 
amigo.

+
PEREZ, Paul José, ingeniero, 
q.e.p.d.. Sus hijos, sus nietos y 
su nuera, lo despiden con 
amor, en el parque Jardín de 
Paz en Ruta Panamericana 
Km. 32.5 acceso Pilar, 15-2, en 
sala velatoria Lapachos, de 14 
al6hs.

QUIRICI, Marcelo, q.e.p.d. - 
Los directores y accionistas de 
Zofingen acompañan a su fa
milia y amigos en este mo
mento y ruegan una oración 
en su memoria.

+
SCANFERLA de CARRERE, 
Silvia Eve, q.e.p.d. - Abuela, 
siempre vivirás en nuestros 
corazones. Tu príncipe Bauty, 
Lola, Kirana y Nicasia.

+
SCANFERLA de CARRERE, 
Silvia, q.e.p.d. - Ramiro y Ga
briela Quintana participan 
con profundo dolor su falleci
miento. Acompañan a Carlos, 
hijas y nietas en este triste mo
mento. Ruegan una oración 
en su memoria.

t
CIARLELLI, Walter (Wally), 
q.e.p.d. - Fran Serrano, Juan- 
fra Schulz, Juani Fitzgerald, 
Lucas Blasco, Nico Sojka, San- 
ti Navarro, Santos Rigal y 
Tommy Devoto despiden a 
Wally con profunda tristeza, 
abrazando a su amigo Nono y 
acompañando a Amalita Golo 
y a Cata con muchísimo cari
ño.

FERNANDEZ, Gustavo. - Ri
cardo Bácker y sus compañe
ros y colegas del grupo 81 de 
Vistage participan el falleci
miento de quien fuera un valo
rado miembro del grupo y ex 
director de Talento y Cultura 
de BBVA. Nos deja el recuerdo 
de su calidad humana y profe
sional. Lo extrañaremos.

t
QUIRICI, Marcelo. - El Centro 
de Exportadores de Cereales y 
la Cámara de la Industria 
Aceitera de la República Ar
gentina participan con triste
za su fallecimiento y acompa
ñan a sus familiares.

+
SCHIRINIAN, Ana Cristina.
Artín y Aghavni Kalpakian re
cuerdan a Tina como una per
sona muy querida de su fami
lia y participan con mucha 
tristeza su fallecimiento, ro
gando que descanse en paz.

+
DE CARABASSA, Enrique, 
q.e.p.d„ falleció el 13-2-2025. - 
Liliana Laprida de de Carabas- 
sa participa su fallecimiento 
con mucho dolor y pide una 
oración en su memoria.

+
DE CARABASSA, Enrique. - 
Fini Travers despide con gran 
pena al Bebe, acompaña con 
amor a su gran amiga Silvia y 
a sus hermanos Ale y Agus.

LOVARI de ROSSI, María 
Anna Silvia, falleció el 12-2- 
2025. - Mamá amorosa, lucha
dora incansable, con cariño y 
agradecimiento te despiden 
con esperanza tus hijos Ale
jandro, Patricia, Ana María y 
Adalberto, tus nueras Maria
na y Sandra, y tus nietos Agus
tina, Sol, Nicolás, Josefina, 
Gonzalo y Santino, y agrade
cen de corazón el acompaña
miento de todos quienes te 
han querido y apoyado en este 
camino.

t
SCANFERLA de CARRERE, 
Silvia Eve, q.e.p.d. - Con pro
fundo dolor, comunicamos el 
fallecimiento de nuestra que
rida y amada Silvia, quien par
tió en paz el 14 de febrero, a los 
72 años. Su partida deja un va
cío inmenso en el corazón de 
sus seres queridos. Su esposo 
Carlos Carrete, sus hijas y yer
nos Antonella, Naiara, Grisel- 
da, Tommy y Rodrigo invitan 
a acompañarlos en su despe
dida que se realizará hoy, de 9 
a 13, en Casa Betti, Camino 
Parque Centenario 900, esqui
na 464.

TUMINAS de CABANAS, Né- 
lida (Nelly), q.e.p.d., falleció el 
12-2-2025. - Te despiden tus hi
jos María Laura, Alejandro y 
tu nieto Alejo. Ruegan por la 
paz de tu alma.

Recordatorios

+
CHIARAVALLOTI, Giulieta 
Saladino de, Nicotera, 15-2-15. 
- Esposa de Domingo, madre 
de Negrita y Pochy, y de tantos 
otros a los que amó y fue ama
da. Rosa Chiaravaloti.

www.lanacion.com.ar/funebres
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Con un cuchillo, 
un joven de 18 años 
mató a su madre 
y a su abuela
doble crimen. Los asesinatos se descubrieron cuando el adolescente se enfrentaba en la calle a puñaladas con su tío
María Cabrera
LA NACION

Una pelea a cuchillazos entre un 
joven y su sobrino en Agronomía 
derivó en el descubrimiento de un 
doble crimen ocurrido en un de
partamento de Villa del Parque. El 
móvil de los homicidios habría sido 
el dinero que cobró una de las vícti
mas después de ganar un juicio.

Así lo informaron a la nación 
fuentes policiales. Por el doble cri
men fue detenido un joven de 18 
años, nieto e hijo de las dos víctimas, 
una mujer de 61 años y su hija de 37, 
respectivamente. El doble crimen 
se descubrió anteanoche cuando 
personal de la Policía de la Ciudad 
se hizo presente en Pedro Morán 
al 3100, en Agronomía, donde dos 
jóvenes habían peleado. Ambos te
nían manchas de sangre en su ropa. 
Eran tío y sobrino.

“Uno acusaba a otro de haberlo 
acuchillado”, explicaron las fuen
tes consultadas. El personal policial 
allanó la propiedad donde habría 
ocurrido la pelea y secuestró un cu

chillo con manchas de sangre y 45 
plantas de marihuana.

Cuando los uniformados esta
ban por terminar de hacer el acta 
del procedimiento, se presentó 
un hombre de 70 años para pedir 
auxilio porque su novia, de 61, no 
le contestaba el teléfono. Se trata
ba de la madre y de la abuela de los 
jóvenes que había protagonizado 
la pelea.

Delante de los policías, el hombre 
llamó a su pareja. Un teléfono de los 
que había secuestrado el personal 
policial comenzó a sonar. Era el mó
vil de la mujer que no respondía.

“No entiendo porqué él [por el jo
ven de 18 años] tiene el teléfono ce
lular de su abuela”, dijo el hombre.

Ante la extraña situación, se hizo 
un allanamiento de urgencia en el 
departamento de la mujer, situada 
en Pedro Lozano al 3200, en Villa 
del Parque, donde se encontraron 
los cuerpos María Claudia Fernán
dez, de 61 años, y de su hija, Johana 
Lazcano, de 37.

“En la escena del doble crimen 
había un gran desorden, con mue-

E1 doble homicidio se cometió en Pedro Lozano al 3200, en Villa del Parque alessiamaccioni

bles tirados en el piso. Lazcano es
taba envuelta en sábanas, apoyada 
en el piso sobre su lateral derecho 
y tapada con bolsas de residuos. A 
simple tenía cortes y golpes en la ca
beza y en el cuerpo. En la habitación 
de enfrente, en posición decúbito 
dorsal, envuelto y tapado en sába
nas estaba el cuerpo de Fernández”, 
dijeron fuentes policiales.

La investigación del doble homi
cidio quedó a cargo del juez nacio
nal en lo criminal y correccional 
Walter Candela. El sospechoso 
quedó detenido y fue imputado 
de doble homicidio agravado por 
el vínculo. Su tío, por el momento, 
también está apresado.

“Nunca habíamos tenido proble
ma. Eran buenos como vecinos. El

tío [por el joven de 26 años] estaba 
todo acuchillado. Fue una pelea 
muy fuerte dentro de la casa. Pedían 
auxilio. Se salvó porque llamamos a 
la policía. Parecía ser una pelea por 
dinero, una herencia”, dijo a la na
ción una vecina

Analía, que vive en la cuadra 
donde se hallaron los cuerpos, co
mentó a la nación: “La vi el lunes 
al mediodía, no puedo creer lo que 
pasó, era una mujer muy agrada
ble, muy atenta, jamás la escuché 
hablar mal de nadie, es tremendo 
todo esto, madre e hija asesinadas 
por un puñado de plata que habían 
cobrado, no se merecían terminar 
así, gente muy buena, estoy muy 
triste”.

También sorprendidas estaban

Celina y Ana María, que trabajan 
en un negocio de lencería cercano 
a la escena del doble crimen: “No 
podemos creer, realmente es una 
pesadilla, no fuimos amigas con 
Claudia, si, muy buenas vecinas, 
hablábamos bastante de las cosas 
diarias de la vida. El nieto era medio 
bravo, contestador, jamás hubiése
mos creído que era un asesino, no 
podemos ni pensarlo, pobres mu
jeres, que Dios las bendiga”.

Alicia, otra vecina, contó: “No 
puedo creer que ese chico haya ma
tado a esas buenas personas. Parece 
ser que Claudia había cobrado la in
demnización por un accidente del 
esposo de noventa millones de pe
sos y que toda esta desgracia pasó 
por ese tema”.*
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D
omingo Cavallo es
tá dolido. Le tiene 
afecto a Milei, con 
quien comparte 
muchas ideas y a 
quien incluso llegó 

a agradecerle la reivindicación de 
los 90, pero es difícil que las cosas 
vuelvan a ser como eran. Basta ha
blar con el entorno del exministro. 
El adjetivo que el Presidente le de
dicó el lunes (“impresentable”) y, 
mucho más, el despido de Sonia, 
hija del economista cordobés, co
mo embajadora en la OEA lleva
ron la relación al peor de los lími
tes. “Decepcionado”, dicen cerca 
de Cavallo, donde objetan más que 
nada el impacto que la pelea tuvo 
en el ámbito personal. Tal vez So
nia esté habituada, pero el resto de 
la familia creía ya haber supera
do para siempre las esquirlas de 
la política: en 2001, el día en que se 
casaba, ella misma recibió escra- 
ches de grupos aeronáuticos en la 
iglesia del Pilar.

Pero es difícil que Milei cambie. 
Ha hecho de ese estilo brutal una 
marca registrada que le permitió, 
por ejemplo, aplicar con éxito el 
ajuste más importante en al menos 
65 años y, así, bajar la inflación del 
25,5 al 2,2% mensual en un año. 
Con Cavallo venía además discu
tiendo desde hacía varios meses. 
Cuestiones de enfoque macroeco- 
nómico. El exministro cree que la 
Argentina está lo suficientemente 
fuerte como para pensar ya en una 
flexibilización del cepo financiero 
sin sufrir sobresaltos en el tipo de 
cambio y que demorarla no solo le 
impide acumular más reservas, 
sino que agrega un nubarrón in
necesario: la sospecha de que en 
algún momento podría devaluar. 
Milei, en cambio, está convencido 
de sus propios tiempos y de que 
por ahora basta con la potencia 
del equilibrio fiscal.

Ya no hablan. Dejaron de ha
cerlo hace tres meses después de 
una conversación tensa y por mo
tivos similares al de esta semana. 
Entonces había sido Guillermo 
Francos, amigo de Cavallo, quien 
se comunicó con el exministro pa
ra advertirle que a Milei no le ha
bían gustado planteos de su blog. 
“Está furioso con vos”, le anticipó, 
y eso desencadenó un diálogo que 
no terminó bien.

Hay que entender la discusión 
desde la óptica de dos personas 
que se tenían afecto e incluso ad
miración. Al Presidente le molestó 
que los cuestionamientos fueran 
justo en el tema cambiario y exac
tamente los mismos que Cavallo 
recibía en la función pública. Esta 
vez, además, llegó a desconfiar de 
él. “Hace política”, le dijo a la perio
dista Cristina Pérez, y le endilgó al 
cordobés haber estado en la última 
campaña electoral en favor de un 
candidato a quien no identificó. 
La Argentina está en un momento 
sensible, en medio de la negocia
ción con el Fondo Monetario In
ternacional, y cerca del Presidente 
descreen de todo. Le atribuyen a 
Cavallo, por ejemplo, cercanía con 
Horacio Rodríguez Larreta, uno de 
los dirigentes más criticados en La 
Libertad Avanza.

¿Es así? En el mundo Cavallo lo 
niegan. Dicen que lo más cerca que 
él ha estado últimamente de Ro
dríguez Larreta fue acaso haberlo 
saludado en el Café Tabac, donde 
ambos se cruzan como clientes, 
pero que no existe vínculo alguno. 
La última conversación relevan-

EMPRESARIOS & CÍA.Mientras las cifras de la economía dan aire al Gobierno, los despidos de funcionarios subrayan la metodología presidencial de intransigencia hacia el disenso internoEquilibrio fiscal con guillotina, la fórmula del modelo
Francisco Oliuera

—LA NACION—

te entre ellos fue hace tres años, 
antes de la interna de Juntos por 
el Cambio, cuando el entonces al
calde porteño era según todas las 
proyecciones serio candidato a la 
presidencia en 2023 y escuchaba 
todavía los consejos de Luis Ca
puto. Fue a Caputo, hoy ministro 
de Economía de Milei, a quien se 
le ocurrió hacer el contacto: “Me 
interesa que hables con Horacio. 
Gerchunoff lo quiere convencer de 
un programa que incluye un dólar 
social”, le dijo a Cavallo.

El fondo de todo son diferencias 
técnicas que tampoco resultan 
inocuas para el mercado, al que

Es difícil que Milei cambie. Ha hecho de ese estilo una marca registradaEs en la política el ámbito donde el carácter disruptivo del Presidente resulta últimamente más gravitante

el Gobierno ha conseguido hasta 
ahora, de todos modos, conven
cer con resultados económicos 
positivos. Es en cambio en la po
lítica el ámbito donde el carácter 
disruptivo del Presidente resulta 
últimamente más gravitante. Por 
lo pronto, en los propios funciona
rios. ¿Quién se anima en estos días 
a disentir en público? Y la reacción 
más interesante se advierte en la 
oposición, donde la metodología 
tiene doble lectura: espanta en pú
blico y, al mismo tiempo, se valora 
en privado como reafirmación de 
autoridad presidencial.

Nadie lo dirá en voz alta, pero 

algún militante macrista miraba 
esta semana el despido de Maria
no de los Heros de la Anses e in
cluso el de Sonia Cavallo con algo 
de nostalgia: ¿qué habría pasado 
si, durante su gobierno, Macri 
hubiera aplacado las internas de 
Juntos por el Cambio echando a 
un par de funcionarios? ¿Habría 
podido, por ejemplo, subir como 
pretendía las tarifas que le obje
taron los radicales? Problemas de 
coalición que La Libertad Avanza 
no tiene.

El modo de proceder de Milei 
se parece en realidad más al de un 
peronista. Y, para decirlo de mo
do más preciso, un peronista en 
inferioridad numérica. La com
paración es bastante obvia: 2003. 
Enrique Meyer, exsecretario de Tu
rismo de Néstor Kirchner, difícil
mente olvide el momento en que, 
elegido para ese cargo nacional 
después de haberse desempeña
do como subsecretario de Turis
mo en Santa Cruz, le preguntó al 
entonces presidente a quién debía 
proponer para sucederlo en la pro
vincia. “Alguien obediente”, le con
testó Kirchner.

Así es Milei. ¿Es la única manera 
de gobernar un país atravesado por 
intereses de todo tipo? Hasta aho
ra, los resultados lo acompañan. 
“Privatizaron Impsa y no se escu
chó un solo bombo”, se sorprendió 
un empresario de buena relación 
con el PJ. Y lo mismo podría decirse 
de la relación con los movimientos 
sociales, que casi no cortan calles 
pese a las investigaciones que el 
Gobierno impulsó contra Emilio 
Pérsico y Eduardo Belliboni, o con 
los gremios. Camioneros acaba de 
obtener un aumento salarial del 
1,5% en febrero, pero pedía 5%. 
Luego de un verano inusualmen
te tranquilo en Aerolíneas Argen
tinas, el Gobierno vuelve a ponerse 
a prueba: acaba de comunicarles 
a los pilotos que les sacará el be
neficio de remises para trasladar
se al aeropuerto. Tema de futuras 
asambleas.

Pero son decisiones de cabotaje 
en el más amplio de los sentidos. 
Milei gobierna en un contexto glo
bal inestable y pendiente de otros 
pasos gravitantes. La licitación de 
la Hidrovía, por ejemplo, cuyo pro
ceso acaba de suspender. Tiene al 
respecto un dilema múltiple. ¿El 
pliego seguirá excluyendo a em
presas cuyos dueños sean Estados? 
¿Lo aceptará fácilmente el gobier
no de Xi Jinping, con quien el Presi
dente espera volver a reunirse y en 
cuya agenda estará seguramente 
el swap que fortalece las reservas 
del Banco Central? Pregunta para 
hacerle al exembaj ador Sabino Va
ca Narvaja, que mantiene todavía 
una buena relación con la China 
Harbour Engineering Company, 
interesada en participar. China in
tegra además el directorio del FMI. 
¿Podría aliarse con otros países y 
entorpecer ese entendimiento o a 
la Argentina le bastará con la rela
ción con Trump?

El mercado mira atento. Un 
buen desenlace de esas negocia
ciones tendrá seguramente un 
impacto positivo en el riesgo país: 
hay analistas que afirman que de
bajo de los 400 puntos básicos se
ría sencillo renovar deuda y eso le 
restaría relevancia a un eventual 
aporte del FMI. Un inmenso aje
drez donde la posibilidad de patear 
el tablero no asusta a nadie. Milei 
lo sabe: el mundo es más complejo 
que el PJ. •
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Facebook.com/lanacion


38 I EDITORIALES I CARTAS LA NACION | SÁBADO 15 DE FEBRERO DE 2025

LA NACION
Fundado por Bartolomé Mitre el 4 de enero de 1870 

Número 1, Año 1 “LA NACION SERÁ UNA TRIBUNA DE DOCTRINA” 

Director: Fernán Saguier

Golpistas del fuegoResulta un paso clave la decisión del gobierno nacional de declarar a los seudomapuches de la RAM como organización terrorista

F
acundo Jones Huala, líder de 
la Resistencia Ancestral Ma
puche (RAM) -declarada ayer 
organización terrorista mediante 
una resolución firmada por la minis

tra de Seguridad Nacional, Patricia 
Bullrich-, difundió un video sobre la 
autoría de los incendios en la Pata- 
gonia con motivo de la presentación 
de Entre rejas, su último libro: “Rei
vindico los atentados incendiarios y 
los sabotajes a la infraestructura del 
sistema capitalista de las transnacio
nales, de los terratenientes”, sostuvo, 
antes de rectificarse negando que sus 
seguidores estuvieran prendiendo 
fuego los bosques donde -destaca- 
vive “su gente”.

Cabe recordar que desde hace dé
cadas la RAM utiliza la metodología 
del estrago mediante incendios como 
herramienta de presión política.

Los antecedentes de este lonko 
weichafe (guerrero) en la materia 
son frondosos, con participación 
en ataques incendiarios en Chile, en 
2013, que le valieron una condena a 
9 años de prisión. El gobierno de Ga
briel Boric lo expulsó luego de que la 
Corte Suprema local indicara que es
taba detenido “ilegalmente”, por un 
tiempo superior al que se le obligó, y 
nuestro generoso país volvió a abrirle 
las puertas en agosto pasado a quien 
se presenta diciendo: “Soy revolucio
nario, anticapitalista, antisistema”, y 
reivindicando la lucha armada.

Quedó probado en el juicio que se 
llevó contra este siniestro personaje 
en Chile, tras ser extraditado en 2018, 
que recibió instrucción de Cuba y fi- 
nanciamiento europeo. Durante la 
gestión kirchnerista, los seudomapu
ches recibieron también protección 
y financiamiento del Instituto Nacio
nal de Asuntos Indígenas (INAI), tal 
como revelaron dos recientes audi
torías de la Sindicatura General de la 
Nación (Sigen). El dinero del Estado 
no se destinó a realizar obras, sino a 
pagar honorarios a abogados luego 
de la ocupación violenta de terre
nos.

El actual gobierno ha señalado 
nuevamente a ese grupo seudoma- 
puche como autor de los incendios 
que arrasan miles y miles de hectá
reas en el sur del país.

“La RAM representa una amenaza 
seria y multifacética para la seguri
dad nacional”, expresa la resolución 
firmada por Bullrich, que deberá ser 
refrendada por la Cancillería confor
me los pasos legales necesarios para 
incorporar a una agrupación en la 
lista de actividades terroristas.

El Código Penal dispone penas 
de entre 5 y 20 años de prisión para 
quienes integren una organización 
terrorista.

Años de avales políticos de todo ti
po solo contribuyeron a que princi
pios fundamentales como la propie
dad privada, la seguridad jurídica y 
la autonomía provincial quedaran 
pisoteados bajo el accionar de estos 
grupos violentos que atentaron gra
vemente contra la soberanía nacio
nal. En 2021, el propio embajador 
argentino en Chile, Rafael Bielsa, 
fue severamente criticado por haber 
defendido a Jones Huala en una au
diencia, según se intentó justificar,

Jones Huala, la soberbia de un delincuente

“para garantizar la regularidad del 
proceso”.

El mes pasado, la Policía de Río 
Negro había detenido a Jones Huala 
en El Bolsón cuando intentaba robar 
unos vehículos a las 4 de la mañana, 
para liberarlo luego sin imputarlo. A 
raíz de sus dichos reivindicatoríos de 
los atentados ya fue denunciado pe
nalmente por los delitos de intimida
ción pública, incitación a la violencia 
colectiva, apología del crimen y aso
ciación criminal.

El gobernador de Chubut, Igna
cio Torres, quien atribuyó los focos 
ígneos a grupos mapuches, calificó 
de “imbécil” a Jones Huala por enva
lentonar a jóvenes en pos de una falsa 
lucha ideológica, poniendo vidas en 
juego. No fue el primero en insistir en 
que debería estar preso.

El presidente de la Administración 
de Parques Nacionales, Cristian Lar- 
sen, responsabilizó a los seudomapu
ches por los grandes incendios que 
afectan a Chubut, Río Negro y Neu- 
quén y relacionó esos ataques como 
respuesta a las medidas implemen- 
tadas por el Ministerio de Seguridad 
Nacional relativas a la recuperación 
de terrenos usurpados por falsas co
munidades e incluso con el corte de 
los subsidios que recibían.

Con las leyes de reiteranciay reinci
dencia, ya aprobadas por Diputados y 
que esperan ser debatidas la semana 
próxima en la Cámara alta, los delitos 
federales cometidos por el líder de la

Años y años de nefastos avales políticos de todo tipo solo contribuyeron a que principios fundamentales como la propiedad privada, la seguridad jurídica y las autonomías provinciales quedaran pisoteados bajo el accionar de estos grupos violentos queatentan gravemente contra nuestra soberanía

RAM lo pondrían a la sombra.
Ebrio y vestido con ropa de mujer, 

Jones Huala había sido detenido en 
una vivienda tomada por la fuerza en 
El Bolsón en febrero de 2023, después 
de permanecer prófugo de la Justicia 
chilena, gracias a la complicidad de 
muchos durante más de casi un año. 
Al ser detenido, dijo que se sentía 
avergonzado y que había cometido 
una falta grave a la autodisciplina, 
no sin acusar al gobierno nacional 
de persecución política.

Desde hace más de 5000 años, los 
aguerridos mapuches, originarios de 
Chile, están en América. No hay regis
tros históricos de asentamientos en 
nuestro país hasta su posterior arribo 
a estas tierras, donde asolaron a las 
tribus originarias para traficar sus 
mercancías y ganado.

Comunidades mapuches de la 
zona de Junín de los Andes, desde 
el Valle de Magdalena, piden ayuda 
para enfrentar los incendios que 
destruyen sus bosques, claves para 
su sostenimiento. Quienes preten
den apropiarse de una identidad 
ajena con viles fines e indignantes 
arengas quedan claramente ex
puestos en sus comportamientos. 
No podemos permitir que el terro
rismo ambiental destruya nuestro 
tan valioso como irrecuperable pa
trimonio natural.

En la resolución publicada ayer en 
el Boletín Oficial fueron declarados 
cumplidos los requisitos para inscri
bir a la RAM en el Registro Público 
de Personas y Entidades vinculadas 
a actos de Terrorismo y su financia
miento (Repet).

Se estableció, además, que desde 
que se derogó el decreto que impe
día los desalojos de tierras usurpa
das, una situación que se extendió 
de manera inconcebible durante 18 
años, los incendios en los bosques 
del sur argentino, especialmente en 
Neuquén, Río Negroy Chubut, fueron 
en aumento y que, en diversos casos, 
se probó que se iniciaron de manera 
intencional y que abundan las de
nuncias en tal sentido.

El Gobierno ha dado un paso im
portante en la lucha contra estos de
lincuentes que atenían contra la na
turaleza, las personas y la seguridad 
pública, apropiándosey destruyendo 
bienes que no les pertenecen.

Como certeramente señaló días 
atrás un lector de la nación, persona
jes como Jones Huala deben ser ex
pulsados o confinados a una cárcel 
de verdad.
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Honor, honestidad 
Escuché el miércoles pasado 
el debate en la Cámara de 
Diputados respecto del pro
yecto de ficha limpia.
Debo reconocer que no es
peraba escuchar a un émulo 
de Cicerón ni tampoco a 
los grandes oradores de mi 
adolescencia, pero sí al me
nos que no hubiera algunos 
representantes cuyo juicio, 
criterio y sentido común se 
vieran obnubilados por su 
fanatismo a ultranza...
Me pregunto, ¿es que el ho
nor y la honestidad ya no son 
valores imprescindibles pa
ra el desempeño de las más 
altas funciones del Estado? 
Guillermo Serpa Guiñazú 
DNI 7.642.828

¡Lijo no!
Los argentinos votamos 
por un cambio real, no solo 
económico, sino también 
moral. Dijimos basta a la co
rrupción y a la impunidad. 
Pedimos por jueces probos, 
independientes, honestos, 
íntegros, capaces, valientes e 
idóneos. Confiamos y apoya
mos los cambios que el Pre
sidente promovió en materia 
económica, aun sabiendo 
que ciertas medidas serían 
duras para muchos.
Los ciudadanos sabemos 
que Lijo no es idóneo, ni pro
bo para integrar la CS JN. Por 
eso alzamos la voz para de
cir: “¡Lijo no!”. Pero el Presi
dente no confió en nosotros 
y por eso no nos escuchó. 
Lijo no es garantía de Justi
cia. Y sin Justicia reinarán la 
corrupción, el narcotráfico, 
la inseguridad.
Mercedes Moreno Kla- 
ppenbach 
mechimorenok@gmail.com

Traición
Refiere el Nuevo Testamento 
que Judas Iscariote traicionó 
a Jesús por 30 dineros... los 
recibió y cuando supo de las 
consecuencias de su acción 
se suicidó. El Dante en la 
Divina Comedia ubica a los 
traidores en el noveno y úl
timo círculo del infierno. En 
la actualidad existen ciertas 
conductas que están com
prometiendo por décadas la 
dignidad de la integración de 
la Corte Suprema de Justicia 
a cambio de algunos benefi
cios transitorios. Injustifica
ble y repudiable.
Juan Antonio Portesi
DNI 4.914.405

Estero, una provincia gober
nada por un radical...” En el 
párrafo siguiente se añade: 
"... la postura kirchnerista la 
defendió Leopoldo Moreau 
(otro radical)...”.
Debo aclarar que ni Zamora 
ni Moreau son radicales. Su 
militancia en el peronismo 
kirchnerista está acaba
damente acreditada y con 
creces. Pero además ambos 
protagonistas fueron expul
sados del partido. Zamora 
por el Comité Provincial del 
Partido Radical de Santiago 
del Estero, conforme a las 
facultades que tiene para ha
cerlo, y Moreau fue expulsa
do por el TNE, integrado por 
entonces por la arquitecta 
Elba Roulet como presiden
ta, el que esto escribe como 
vice y el doctor Lorenzo Cór
tese como vocal. Por razones 
procesales me tocó llevar 
toda la causa, desde su inicio 
hasta el final, con el resulta
do indicado. Destaco que en 
ambos juicios se guardaron 
las reglas del debido proceso. 
Recuerdo por si fuera ne
cesario que, para las fechas 
de aquellas decisiones, la 
Convención Nacional había 
dispuesto que la Unión Cívi
ca Radical era un partido de 
oposición frente al gobierno 
presidido por Cristina Fer
nández. Curiosamente en 
la misma edición del diario 
(pág. 36), el lector Edgardo 
Hilaire Chaneton se refiere 
a la interna radical, señalan
do muy acertadamente que 
“por otro lado la UCR con Lo- 
usteau y Manes, siguiendo el 
camino de Ricardo Alfonsín, 
Leopoldo Moreau y Daniel 
Santero, avergonzando no 
solo a sus afiliados sino tam
bién a la memoria de Balbín 
y Raúl Alfonsín”. Más claro 
hay que echarle agua.
Guillermo Moreno Hueyo 
DNI 4.368.307

En la Red

FACEBOOK 
La Corte rechazó un 

planteo de Lázaro Báez 
y deberá seguir con 
tobillera y prisión 

domiciliaria

“Tiene que ¡rala 
cárcel. Y que devuelva 
lo que robó... ¿por qué 
tantos privilegios?” 
Fabiano Esther Pacheco

Expulsados de la UCR 
En su excelente artículo pu
blicado en la edición del 9 de 
febrero, Jorge Liotti realiza 
algunas afirmaciones que 
creo necesario aclarar. Lo 
hago en mi carácter de ex
vicepresidente del Tribunal 
Nacional de Ética (TNE) de la 
Unión Cívica Radical (UCR) 
y por tener más de 60 años 
como afiliado a la UCR, sin 
deserciones. En el artículo 
se afirma que Cristina Kirch
ner como presidenta del PJ, 
“hizo un viaje a Santiago de

“La Justicia es una 
vergüenza; debería 
estar entre rejas, al 

estilo Bukele” 
Dante Leonardo

“Yo me pregunto: 
¿por qué no funciona 
la Justicia? Si fuera
una persona con 
menos recursos, 

¿estaría en su casa 
después de una 

condena?” 
Viviana Elizabeth 

Cerrizuela

http://www.lanacion.com.ar
mailto:mechimorenok@gmail.com
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Incendios forestales 
Los incendios forestales en 
nuestro país cada año se 
multiplican en extensión 
y hasta en provincias no 
sometidas históricamen
te a la acción del fuego, 
destruyendo miles de hec
táreas de bosque nativos 
centenarios, que los que 
vivimos en las urbes no di- 
mensionamos ya no solo la 
magnitud del daño ecológi
co, sino también el humano 
que soporta dicho flagelo 
en soledad al tener que 
reconstruir su propio espa
cio de vida. Durante 1985, 
ya la Argentina se mostró 
interesada en la compra 
de aviones de lucha contra 
incendios, como lo fue el 
Canadair Bombardier 415, 
que en 12 segundos carga 
6000 litros de agua directa
mente de los lagos y por el 
sistema de bombardeo apa
ga el fuego en forma ins
tantánea. Tiempo después 
aparecieron otros aviones 
como el DC10, o el Boeing 
747, que carga 74.000 litros 
y utiliza el mismo sistema. 
Hoy nuestros aviones y he
licópteros, que con valentía 
y coraje combaten, solo 
cargan un máximo de 600 
litros por vez, lo cual torna 
muy complicada la lucha 
contra las llamas. Debería 
el gobierno nacional, an
te el anuncio de creación 
de una agencia nacional, 
comprar aviones adecua
dos para evitar los daños 
enormes que en todo el país 
se producen con los incen
dios, recordando que inver
tir no es gastar, prevenir es 
proteger, ya que la eficacia 
no es repetir todos los años 
lo mismo con los actuales 
medios, ya que hay otras 
soluciones mejores para 
todos los argentinos.
Juan C. Luongo 
DNI 8.406.865

Espacio público 
Excelente la carta del se
ñor Amorrortu (“Calles 
invadidas”), que describe 
claramente la invasión de 
las calles de la ciudad por 
bares y restaurantes con 
construcciones de toda cla
se, que pudo justificarse en 
los inicios del Covid, pero 
que hoyes un regalo del 
espacio público a esos co
mercios que ha perdido su 
razón de ser. Y es insólito lo 
que sucede en las esquinas: 
un vehículo allí estaciona
do es multado o acarreado 
por la grúa; en cambio el 
mismo espacio puede ser 
invadido impunemente por 
sillas, mesas, toldos y hasta 
manipostería.
¿Alguien puede explicarme 
por qué el cordón amarillo 
es prohibición para unos y 
permiso para otros?
Enrique J. Rodríguez 
DNI 4.136.163

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

HACIA LA SEXTA REVOLUCION INDUSTRIALEl desafío de las instituciones en tiempos vertiginosos
Julio Conte-Grand

-PARA LA NACION-

L
a humanidad se encuen
tra transitando profundos 
cambios culturales y tecno
lógicos derivación de lo que se ha 
denominado “Cuarta Revolución 

Industrial”.
La Cuarta Revolución Industrial, 

a diferencia de las anteriores, no 
representó una tecnología deter
minada, se caracterizó por la des
materialización de los procesos y 
la consolidación de un sistema de 
interconectividad superintensiva 
fundado en el manejo y procesa
miento instantáneo de inmensas 
masas de información (big data), 
ordenadas a escala global y en 
tiempo presente.

La Primera Revolución estuvo 
marcada por la mecanización, la 
Segunda por la electrificación y la 
Tercera por la automatización. En 
todas estas revoluciones industria
les han existido cambios culturales 
que, en contrario de lo que puede 
considerarse, no son estrictamen
te consecuencias sino causas de 
aquellas.

Como bien lo explica Alessandro 
Baricco en su obra Thegame, las re
voluciones culturales operan cam
bios tecnológicos e industriales 
acordes a la profundidad de estos 
cambios culturales. Dicho de otro 
modo, en la raíz de los cambios e 
innovaciones tecnológicas subya
ce un cambio cultural que dispone 
el ámbito y motiva los cambios. Y, 
ciertamente, se producen reflujos 
sucesivos en virtud de los cuales, 
los cambios técnicosy tecnológicos 
generan, a su vez, transformacio
nes culturales.

Hay que tener presente que si 
bien en su esencia la Cuarta Revo
lución Industrial no es una tecno
logía determinada, como sucedía 
con los anteriores procesos, en su 
contexto se han desarrollado can
tidad de herramientas tecnológi
cas como la inteligencia artificial, 
computación en la nube, internet 
de las cosas, impresión 3D, secuen- 
ciación de ADN, blockchain, reali
dad aumentada y virtual, robótica 
avanzada, biotecnología y compu
tación cuántica, entre otras.

Algunos proyectos gestados 
como consecuencia de esta reali
dad, no obstante sus innegables 
alcances, no han evolucionado en 
la forma imaginada, ante previsi
bles limitaciones, como el caso de 
la plataforma ChatGPT, el Metaver- 
so, entre otros, o la curiosidad de 
que los robots suelen portar sesgos 
de quienes los diseñan. Ante ello se 
ha reclamado, con fino criterio, la 
necesidad de acompañar con in
teligencia humana y emocional 
para valerse y hasta lidiar con la 
inteligencia artificial, que no es 
solo actualmente inteligencia ar
tificial discriminativa y predictiva 
(con la utilización de algoritmos), 
sino además inteligencia artificial 
generativa.

Se ha admitido en forma gene
ralizada que el mundo transita la 
edad madura de la Cuarta Revolu
ción Industrial y, a la vez, de algún 
modo solapada, la fase germinal 
de lo que se puede llamar Quinta 
Revolución Industrial, “la Revo
lución de la Inteligencia Artificial 
y sus proyecciones”, con enorme 
significación.

Por otro lado, es necesario apre
ciar el contexto en el que se desen
vuelven estas fuerzas, a partir de

la existencia de visiones extremas 
respecto de las consecuencias de 
la globalización, favorables o des
favorables, que no se han verifi
cado en los hechos, sin perjuicio 
de la consolidación del proceso. 
Es que la globalización no ha de
rivado en la panacea utópica que 
anticiparan algunos pensadores, 
ni en el derrumbe estructural que 
avizoraban otros.

A la par del fortalecimiento de 
los lazos comunitarios y las estruc
turas regionales, crece el respeto de 
los espacios nacionales sustenta
dos en lazos culturales e históricos, 
en una dinámica de tensiones y fric
ciones que exigen la elaboración de 
un nuevo sistema que equilibre los 
intereses locales y globales.

Aunque ciertamente no se pue
de considerar acabada la imple- 
mentación del modelo comunita
rio, y se verifican casos con impul
so centrífugo, el fortalecimiento 
de los sistemas jurídicos inter
nacionales ha permitido irradiar 
mundialmente la necesidad de 
respetar los derechos humanos y 
consolidar marcos institucionales 
que garanticen la convivencia na
cional, regionaly mundial. Noobs- 
tante ello, subsisten los atentados 
contra los derechos fundamenta
les, los conflictos focalizados, la 
generación de nuevos incidentes 
de creciente y alarmante magni
tud, y el aumento del crimen trans
nacional.

Todo esto, y muchas cosas más, 
suceden mientras se desenvuel
ven los impulsos y contenidos de 
esa Quinta Revolución Industrial 
y no puede dejar de apreciarse todo

vinculado. Por ende, es necesario 
construir las condiciones de una 
Sexta Revolución Industrial, sig
nada por la reconfiguración de los 
procesos y los sistemas, a partir de 
su profunda personalización y hu-

La Primera Revolución estuvo marcada por la mecanización, la Segunda por la electrificación y la Tercera por la automatización. En todas ellas han existido cambios culturales que no son estrictamente consecuencias sino causas de aquellasLos desafíos del nuevo tiempo interpelan a partir de la necesaria consolidación de las instituciones y del vínculo virtuoso entre cultura y tecnología

manización. Ello en coincidencia, 
parcialmente en otra dimensión, 
con el agotamiento de la neopos- 
modernidad.

Los desafíos del nuevo tiempo 
interpelan a partir de la necesaria 
consolidación de las instituciones 
y del vínculo  virtuoso entre cultura 
y tecnología, comprendiendo que 
tanto la tecnología como las ins
tituciones son, en definitiva, ma
nifestaciones de la cultura de las 
sociedades en un lugar y tiempo 
determinados, y que el consenso 
es el instrumento ineludible pa
ra robustecer los vínculos entre 
personas y grupos de personas y 
diseñar e implementar modelos 
idóneos para mejorar la calidad de 
vida individual y social.

Siempre las instituciones apor
tan a los cambios y a su vez los re
flejan. Por tal razón, desde la pers
pectiva de las instituciones, reviste 
significativa trascendencia exami
nar los cambios culturales, tecno
lógicos e industriales, y analizar la 
incidencia que estos tienen sobre 
las estructuras institucionales a fin 
adecuar estos modelos con miras a 
su fin propio, que es la garantía de 
una mejor convivencia, una plena 
armonía y la consolidación de las 
condiciones para el desarrollo ple
no de las sociedades, grupos inter- 
mediosy personas, adecuadamen
te articulados como las partes entre 
sí y las partes al todo, reconociendo 
como valor prioritario el respeto 
irrestricto de la dignidad de la per
sona humana.*

Procurador  general ante la Suprema
Corte de la Provincia de Buenos Aires

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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Todo indica que estamos a 
punto de asistir a un triunfo 
colosal de la casta. Auspicia
do, para más datos, por el go

bierno que prometió acabar con ella y 
resultó elegido por eso mismo.

¿Qué es la casta? La casta es poder. 
Y el poder es impunidad. Le debemos 
la precisión de este concepto a Alfredo 
Yabrán, ejemplo trágico del hombre 
que mueve los hilos desde las sombras. 
Acabó descerraj  ándose un tiro de esco
peta en la boca en mayo de1998, cuando 
todas las puntas de la investigación  ju
dicial por el asesinato del fotógrafo de 
Perfil José Luis Cabezas terminaban en 
ély el juez ordenó su detención. Yabrán 
había dejado de ser el poder detrás del 
poder en la Argentina menemista en el 
momento en que Cabezas, cumpliendo 
con su trabajo, profanó su invisibilidad 
con una simple fotografía.

Hoy el entramado corrupto de un país 
acostumbrado a casi todo se exhibe en 
forma más desinhibida. El kirchneris
mo no tiene inconveniente en luchar 
por la impunidad a cielo abierto, como 
si se tratara de la causa social más justa. 
Indignación impostada, palabras altiso
nantes, hipocresías de todo tipoy color: 
el Congreso da para todo. Se entiende. 
¿Cuántos de ellos estarán defendiendo 
su propio pellejo, además del de su jefa? 
En cualquier caso, lo que el peronismo 
hace, después de haber alcanzado to
dos los récords de corrupción en un país 
que ha dado atletas de alto rendimiento 
en el rubro, es una defensa explícita de 
la impunidad. Vade retro, ficha limpia.

Lo del Gobierno también es explícito. 
Su defensa de la impunidad dejó de ser 
implícita hace rato. Ficha limpia es para 
los hermanos Milei, Santiago Caputo y 
los generales libertarios solo una pren
da de cambio para meter al juez Ariel 
Lijo en la Corte Suprema preservando 
cierta apariencia de institucionalidad. 
Quizá, menos que eso. Pero el grado de 
sordera en el que perseveró el Gobierno 
para seguir adelante con la candidatura 
de un juez criticado por las voces más 
autorizadas del mundo jurídico, acu

Al margen — por Héctor M. Guyot

¿Podrá Milei seguir 
hablando de la casta?

sado además de corrupción, ha vuelto 
explícita su falta de compromiso en la 
lucha contra la corrupción de la políti
ca. El votante de Milei que llegó hasta 
la urna pensando no solo en el bolsillo 
tiene derecho a creer que el Presidente 
se pasó a las filas del equipo rival. Los 
funcionarios del Gobierno deberían 
desterrar de su vocabulario la palabra 
casta. Porque eso es lo que están defen
diendo, en oscura connivencia con los 
representantes más conspicuos de ese 
poder detrás del poder al que le cuesta 
cada vez más permanecer oculto.

Según se lee en las crónicas, Lijo es 
el primero en trabajar en favor de su

De poco servirá arreglar con una mano los desaguisados que la casta consumó si con la otra se la alimenta. Lijo es el poder de la casta tratando de autopreservarse
promoción a juez supremo. Como en 
el caso del Gobierno, el grado de sorde
ra que desarrolló ante el mar de críti
cas que ha recibido por su desempeño 
como juez habla de su determinación. 
Uno supone que un hombre de derecho, 
ante tanto rechazo, desiste de su ambi
ción y vuelve a boxes. Pues no. En esto, 
Lijo se ha movido como un político. Pe
ro es más que eso, por el enorme poder 
de lobby que ha reunido durante sus 
años de juez federal, con el manejo de 
tantas causas sensibles. Le sobran ami
gos poderosos, y no solo de la política, 

sino también de los distintos ámbitos 
-el económico, el sindical, el deportivo 
y hasta el judicial- en los que se mueve 
la elite que transa en la sombra nego
cios que no necesariamente benefician 
al conjunto. Cuenta con la ayuda activa 
de su mentor, Ricardo Lorenzetti, que 
quiere recuperar el poder en la Corte y 
no se queda atrás en esto de las relacio
nes peligrosas. Lijo es el poder de la cas
ta tratando de autopreservarse.

El desmantelamiento de organis
mos inservibles y opacos, el ajuste de 
las cuentas públicasy el control de la in
flación son conquistas muy relevantes. 
Sobre todo después de que la política co
rrupta convirtiera el Estado argentino 
en un botín a esquilmar  y en un elefante 
cuyo peso se descargaba sobre el con
junto de la sociedad argentina. En esto, 
es verdad, el Gobierno avanza contra los 
privilegios de la casta. Pero ¿de qué sirve 
arreglar con una mano los desaguisa
dos que esa casta consumó si con la otra 
se la está alimentando? ¿De qué sirve se
parar a los corruptos y perseguirlos con 
la ley si por el otro lado se trabaja para 
consagrar su impunidad final?

El kirchnerismo se aprovecha de la 
obsesión del Gobierno con Lijo. Sus 
demandas para apoyar en el Senado 
el pliego del juez van más allá del ca
joneo del proyecto de ficha limpia, que 
ya cuenta con media sanción en Dipu
tados. Los K quieren ampliar la Corte, 
elegir al jefe de los fiscales y nombrar 
decenas de jueces propuestos por el pe
ronismo. Entramos en una semana de 
definiciones. En este poker de intereses, 
puede pasar cualquier cosa. Los valores, 
hay que decirlo, han quedado del lado 
del Pro, la Coalición Cívicay algunos re
ferentes del radicalismo.

En esta batalla clave, el Gobierno se 
empeñó en disparar para el lado equivo
cado. Si Milei en verdad quiere hacerle 
la guerra a la casta, podría estar a punto 
de autoinfligirse una derrota de la que le 
será muy difícil reponerse, y lo mismo al 
país. La cabeza de playa habrá sido to
mada por aquellos que, según prometió 
en campaña, vino a desalojar. •

O
NOTICIAS INCORRECTAS¿Amor no, amistad sí?

Mariano Donadío 
—LA NACION—

La tendencia en las redesya no es bus
car pareja, sino amigos. Mucha gente 
está abandonando las aplicaciones de 
citas; la mayoría porque perdió la fe 
en las aplicaciones, algunos porque 
perdieron la fe en las citas, otros por
que ya no tienen fe en el amor.

El periódico Business Insider infie
re que esta es la tendencia detrás de la 
aparición de aplicaciones como 222, 
Bumble, Clockout, Timelefty Pie, que 
ayudan a conocer personas afines a 
los propios intereses y a encontrarse 
con ellas en el mundo real. A practi
car el viejo arte de no hacer nada en 
compañía de otra persona.

El amor es más difícil, menos pro
bable, más arriesgado. Hay mayo
res posibilidades de salir de allí con 
alguna clase de daño. Se muere de 
amor, pero no de amistad. Alguien 
con el corazón roto, en busca de un 
vínculo indoloro, va a refugiarse en 
uno de estos lugares de búsqueda de 
amistades. Pero cuidado: después del 
primer encuentro la aplicación exi
ge que el otro usuario nos ponga un 
puntaje. •

Algo más...
Adolfo Bioy Casares y Jorge Luis Bor- 
ges sostenían que “la amistad es un 
sentimiento tanto más lúcido que el 
amor”. Y Borges, un sujeto enamo
radizo, explicaba que “la amistad no 
necesita frecuencia. El amor sí. (...) 
El amor está lleno de ansiedades, de 
dudas. Un día de ausencia puede ser 
terrible”. •

MACANUDO_ por Liniers
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